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El Correo 
SEVILLA 
{La Universidad de Sevilla 
(US) y el Comité de Huelga al-
canzaron ayer un acuerdo en 
el seno del Servicio Extraju-
dicial de Resolución de Con-
flictos Laborales de Andalu-
cía (Sercla) que permitió la 
desconvocatoria de la huelga 
que desde el pasado lunes 
pesaba sobre el colectivo de 
profesorado ayudante doctor 
y contratado doctor interino 
de la institución, en reclama-
ción de fórmulas para la pro-
moción y adaptación de estos 
colectivos para poder así aca-
bar con su «precarización».  

Aunque en la tarde del 
jueves la segunda reunión en 
el Sercla terminó sin acuerdo, 
«finalmente hemos perfilado 
unos pequeños flecos y el 
rector ha asumido una serie 

de compromisos que en prin-
cipio han dado satisfacción a 
la asamblea», en la que se 
aprobó el acuerdo con 66 vo-
tos a favor, diez abstenciones 
y ninguno en contra,  según 
precisó el portavoz de los 
afectados, Carlos Bueno.  

Con todo, «ello no quiere 
decir que se deje de luchar: 
se restablece la normalidad 
académica, pero las acciones 
de protesta y presión van a 
seguir adelante», manifestó 
Bueno, que apunta a la posi-
bilidad de más huelgas en un 
futuro y da cuenta de que se 
mantiene la manifestación 
andaluza –pues varios cam-
pus han convocado moviliza-
ciones por la misma razón– 
del próximo 1 de junio, aun-
que se trabaja para trasladar-
la a Granada.  

En virtud de este acuerdo, 

la Hispalense deberá trabajar 
en el marco de negociación 
abierto en la Mesa Sindical 
andaluza del personal docen-
te e investigador (PDI), ex-
presando su posicionamien-
to a las demás universidades 
públicas andaluzas en cuanto 
a la necesidad de trabajar pa-
ra lograr los acuerdos necesa-
rios antes de julio de 2017, así 
como impulsar el estudio del 
diseño de un sistema de ca-
rrera y promoción profesio-
nal del PDI laboral de la Uni-
versidad.  

Dentro de la Mesa Técnica 
se trabajará en la búsqueda 
de acuerdos transitorios que 
resuelvan la actual situación 
de precariedad e interinidad 
mediante actuaciones de 
promoción interna y adapta-
ción dentro del marco legal 
vigente. ~

Los interinos de la 
Hispalense no irán 
finalmente a la huelga 
Los trabajadores demandaban fórmulas para  
frenar la «precarización». La desconvocatoria no  
significa «que se deje de luchar y hacer presión»

Manifestación de docentes de la Hispalense llevada a cabo el pasado jueves. / El Correo
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VANESSA GÓMEZ 
Concentración celebrada esta semana junto al Rectorado
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La Universidad de Sevilla y el Comité 
de Huelga alcanzaron ayer un acuerdo 
en el seno del Servicio Extrajudicial de 
Resolución de Conflictos Laborales de 
Andalucía (Sercla) que ha permitido la 
desconvocatoria de la huelga que des-
de el pasado lunes pesaba sobre el co-
lectivo de profesorado ayudante doctor 
y contratado doctor interino de la ins-
titución, en reclamación de fórmulas 
para la promoción y adaptación de es-
tos colectivos para poder así acabar con 
su «precarización». Aunque en la tarde 
del pasado jueves la segunda reunión 
en el Sercla terminó sin acuerdo, «final-
mente hemos perfilado unos pequeños 
flecos y el rector ha asumido una serie 
de compromisos que en principio han 
dado satisfacción a la asamblea», en la 

que se ha aprobado el acuerdo con 66 
votos a favor, diez abstenciones y nin-
guno en contra,  según precisó a Euro-
pa Press el portavoz de los afectados, 
Carlos Bueno. 

Con todo, «ello no quiere decir que 
se deje de luchar: se restablece la nor-
malidad académica en la US, pero las 
acciones de protesta y presión van a se-
guir adelante», dijo Bueno, que apunta 
a la posibilidad de más huelgas en un 
futuro y da cuenta de que se mantiene 
la manifestación andaluza —pues va-
rios campus han convocado moviliza-
ciones por la misma razón— del próxi-
mo 1 de junio, aunque se trabaja para 
trasladarla a Granada. En virtud de este 
acuerdo, la Hispalense deberá trabajar 
en el marco de negociación abierto en 
la Mesa Sindical andaluza del personal 
docente e investigador (PDI), expresan-
do su posicionamiento a las demás uni-
versidades públicas andaluzas en cuan-
to a la necesidad de trabajar para lograr 
los acuerdos necesarios antes de julio 
de 2017, así como impulsar el estudio 
del diseño de un sistema de carrera y 
promoción profesional del PDI laboral 
de la Universidad.

Desconvocan la huelga 
de interinos en la 
Universidad de Sevilla

∑ Alcanzan un acuerdo 
en el Sercla en pro de 
la adaptación de 
ayudantes e interinos

abcdesevilla.es/sevilla
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ANDALUCÍA

La Casa Murillo, cedida por 
la Junta, punto de partida de 
los itinerarios en la efeméride

La consejera de Cultura, Rosa 
Aguilar, y el alcalde de Sevilla, 
Juan Espadas, fi rmaron ayer el 
protocolo de colaboración con el 
cual se culmina la cesión de la 
Casa Murillo, ubicada en la calle 
Santa Teresa, al Consistorio con el 
objetivo de convertirla en punto 
de partida indispensable de los 
itinerarios que se programarán 
por la celebración del 400 aniver-
sario del nacimiento del insigne 
pintor hispalense Bartolomé Es-
teban Murillo el 31 de diciembre 
de 1617.

El alcalde espera que Sevilla se 
convierta en un «gran museo al 
aire libre» y que, aunque se está 
haciendo una fuerte promoción 
para la atracción de turismo liga-
do a este evento, sean los sevilla-
nos y andaluces los que hagan 
suyo al pintor.

El Grupo Popular en el Ayunta-
miento hispalense, a través de su 
concejala María del Mar Sánchez 
Estrella, lamentó una decisión de 
Espadas que supone «enterrar 
defi nitivamente el centro de in-
vestigación y estudio de la Escuela 
de Murillo y la Sevilla del Siglo de 
Oro, que estaba previsto poner en 
marcha con carácter permanente 
en la casa natal del artista según se 
había acordado en el Pleno del 
Ayuntamiento». En su lugar solo 
habrá un punto de información en 
la planta baja,  pues el piso alto 
seguirá acogiendo la actual sede 
del Instituto del Flamenco. 

R. S. - Sevilla
La Razón

Espadas y Aguilar fi rman el convenio

Acuerdo en pro 
de la adaptación 
de ayudantes e 
interinos en la 
Hispalense

LA RAZÓN- Sevilla

La Universidad de Sevilla (US) y 
el Comité de Huelga han alcan-
zado un acuerdo en el seno del 
Servicio Extrajudicial de Reso-
lución de Confl ictos Laborales 
de Andalucía (Sercla) que ha 
permitido la desconvocatoria 
de la huelga que desde el pasado 
lunes pesaba sobre el colectivo 
de profesorado ayudante doc-
tor y contratado doctor interino 
de la institución, en reclama-
ción de fórmulas para la promo-
ción y adaptación de estos co-
lectivos para poder así acabar 
con su «precarización».

Aunque en la tarde del jueves 
la segunda reunión en el Sercla 
terminó sin acuerdo, «fi nal-
mente hemos perfi lado unos 
pequeños fl ecos y el rector ha 
asumido una serie de compro-
misos que en principio han 
dado satisfacción a la asam-
blea», en la que se aprobó el 
acuerdo con 66 votos a favor, 
diez abstenciones y ninguno en 
contra, según el portavoz de los 
afectados, Carlos Bueno.

Con todo, «ello no quiere de-
cir que se deje de luchar: se 
restablece la normalidad acadé-
mica en la US, pero las acciones 
de protesta y presión van a se-
guir adelante», manifestó Bue-
no, que apunta a la posibilidad 
de más huelgas en un futuro y 
da cuenta de que se mantiene la 
manifestación andaluza –pues 
varios campus han convocado 
movilizaciones por la misma 
razón– del próximo 1 de junio, 
aunque se trabaja para trasla-
darla a Granada.

En virtud de este acuerdo, la 
Hispalense deberá trabajar en 
el marco de negociación abierto 
en la Mesa Sindical andaluza del 
personal docente e investigador 
(PDI), expresando su posicio-
namiento a las demás universi-
dades públicas andaluzas en 
cuanto a la necesidad de traba-
jar para lograr los acuerdos ne-
cesarios antes de julio de 2017, 
así como impulsar el estudio del 
diseño de un sistema de carrera 
y promoción profesional del 
PDI laboral de la Universidad. 
Se trabajará en la búsqueda de 
acuerdos transitorios que re-
suelvan la precariedad e interi-
nidad mediante actuaciones de 
promoción interna y adapta-
ción dentro del marco legal. 

Una excavadora lleva desde el martes revisando la parcela

Efe

La policía retomará el lunes la 
búsqueda de Marta del Castillo
Homicidios interrumpió la jornada tras aparecer un cadáver en Sevilla

El dispositivo policial que busca 
desde el pasado martes en Camas 
los restos de Marta del Castillo fi -
nalizó ayer sus trabajos, que que-
daron pospuestos para el lunes 
con el objetivo de abordar un pe-
queño tramo superfi cial que resta 
de lo que estaba previsto.

La búsqueda de los restos, que 
inicialmente iba a ser de tres días, 
fi nalizará por tanto el lunes. La 
tarea se interrumpió ayer alrede-
dor de las 14 horas porque parte 
del grupo de homicidios debía de 
encargarse de la muerte de una 
mujer en Sevilla encontrada con 
un cuchillo clavado en el pecho –
que fi nalmente resultó tratarse de 
un suicidio–. 

Está previsto que el lunes fi nalice 
el rastreo en una parte muy peque-
ña y superfi cial después de que hoy 
se haya trabajado en una zona de 
terreno pendiente por excavar con 
la que se iba a completar los aproxi-
madamente 1.500 metros cuadra-
dos que se están peinando desde 
el pasado martes.

La búsqueda se realiza por 
agentes del Grupo de Homicidios 
de la Policía Nacional –la investi-
gación la llevaba antes del grupo 
de menores–, que trabajan en una 
zona intermedia entre el puente 
que comunica la salida de Sevilla 

LA RAZÓN - Sevilla

por el puente del Alamillo y la 
desviación hacia Mérida, Camas 
y Santiponce.

Durante estos días sólo han 
encontrado unos restos óseos que 
los expertos comprobaron poste-
riormente que correspondían a 
animales enterrados en la zona.

El trabajo se realiza en un lugar 
de difícil acceso, al que se llega por 
un camino de tierra de unos qui-
nientos metros de longitud desde 

el polígono donde se encuentra el 
tanatorio de Camas, o bien me-
diante un carril-bici que pasa 
junto al campo de fútbol de esta 
localidad.

En la jornada del jueves estuvo 
presente en la zona por primera 
vez el padre de Marta, Antonio del 
Castillo, para agradecer a la Policía 
esta nueva búsqueda y su inten-
ción de «seguir buscando» el 
cuerpo de su hija.

Cepsa, Endesa 
y Mercadona 
lideran la 
facturación en 
Andalucía

LA RAZÓN- Sevilla

La compañía Cepsa, que factu-
ra 11.550 millones, seguida del 
Grupo Endesa (4.566 millones) 
y Mercadona (2.869,5 millones) 
lideran la clasifi cación de las 
1.200 mayores empresas por 
volumen de facturación en la 
comunidad andaluza, según el 
informe de la revista Andalucía 
Económica.

En cuarta posición se cuela, 
con 2.160,8 millones, la socie-
dad cooperativa farmacéutica 
Bida Farma, constituida en ju-
nio del pasado año y que inte-
gra a la sevillana Cecofar, seis 
sociedades que formaban par-
te de la cooperativa granadina 
Farmanova y Cofarcir (Ciudad 
Real). Le sigue en quinto lugar 
el Corte Inglés/Hipercor (2.160 
millones), Endesa Energía, SA 
(2.081 millones) en sexta posi-
ción y completan la relación de 
las diez primeras Telefónica 
(1.875,8), Atlantic Cooper 
(1.658), Abengoa (1.510) y Ace-
rinox (1.267 millones).

Estas diez empresas que lide-
ran el ránking suman una fac-
turación cercana a los 31.700 
millones y emplean a 62.898 
personas. Del análisis de la 
clasifi cación se desprende que 
Cepsa repite el liderazgo de las 
1.200 empresas, pero ha redu-
cido su cifra de negocio en An-
dalucía un 20,4%, desde los 
14.518 millones de euros de 
2015 a los 11.550 del pasado 
ejercicio.

La producción en refi nerías y 
plantas petroquímicas ha sido 
similar a la registrada en 2015, 
pero ha sido menor el valor de 
los productos en el mercado.

CAÍDA DE ABENGOA
También Abengoa ha disminui-
do su facturación, un 73,7 por 
ciento, desde los 5.755 hasta los 
1.510 millones, aunque hay que 
tener en cuenta el proceso de 
ajuste y desinversiones que está 
acometiendo.

En el caso de Atlantic Cooper, 
que ha rebajado un 7% su fac-
turación, la bajada se ha debido 
al desplome en 2016 del precio 
del cobre, mientras que la side-
rúrgica Acerinox, pese a su 
mayor producción, redujo sus 
ventas un 9,3%, principalmen-
te por el abaratamiento del 
acero.

6 Sábado. 27 de mayo de 2017  •  LA RAZÓN
La Razón Andalucia
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El colectivo de Ayudantes doctores y contratados interinos de la Universidad de Sevilla

(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/) ha comunicado que suspenderá la huelga convocada para solicitar una 

promoción digna y el cambio de los criterios de la ANECA. 

En la jornada de ayer los representantes sindicales se reunieron con el Vicerrector de Profesorado de la US, Juan Carlos Benjumea, 

con el objetivo de alcanzar un acuerdo. Según los docentes, tras varias horas de intensa reunión, el rectorado de la US y los 

representantes sindicales habían redactado un nuevo texto con modificaciones sobre la propuesta ya avalada

(http://www.aulamagna.com.es/docentes-us-manifestacion-huelga/) por la asamblea de profesores. En la redacción de este nuevo 

texto se encontraron puntos de fricción ya que, según los profesores, el equipo de gobierno dejaba fuera a la figura del profesorado 

Ayudante Doctor “obligándoles a pasar por la figura de Contratado Doctor Interino antes de estabilizarse”. Los docentes insistían en 

Ayudantes doctores e interinos de la Hispalense 
desconvocan la huelga tras alcanzar un acuerdo
(http://www.aulamagna.com.es/docentes-suspenden-
huelga-us/)

26 Mayo, 2017 (http://www.aulamagna.com.es/2017/05/26/) 0 (http://www.aulamagna.com.es/docentes-suspenden-huelga-us/#respond)

Andalucía (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/) Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/)
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que esta figura “se creó precisamente como algo provisional para reconocer a los profesores que, habiéndose acreditado a 

Contratado Doctor, no podían promocionar a esta figura estable debido a la tasa de reposición impuesta por el decreto Montoro”. 

Finalmente el rector de la US, Miguel Ángel Castro, ha aceptado el texto consensuado por lo que la huelga ha quedado suspendida.

Gesto de buena voluntad

En el nuevo acuerdo firmado se menciona explícitamente tanto a los Contratado Doctor Interino como a los Ayudantes, lo que supone 

según el colectivo “un importante avance en la estabilización tanto del Ayudante Doctor como de los Contratado Doctor Interino y, 

aunque no concreta los términos y periodos para su aplicación, traslada un reconocimiento expreso de ambas figuras y el compromiso 

claro de llevar un acuerdo para su promoción interna por la vía de la adaptación a la Mesa Sectorial andaluza del PDI.” 

Los portavoces sindicales han insistido en que aún queda “mucho margen de mejora” para que la propuesta acordada se materialice 

por lo que según Ana Rincón, presidenta del Comité de Empresa de la US, “la suspensión de la huelga debe entenderse como un 

gesto de buena voluntad” ya que “depende del compromiso del rector que el próximo curso se inicie con nuevas movilizaciones”. 

Carlos Bueno, portavoz del colectivo, ha explicado: “estamos muy satisfechos por la firma de estos compromisos que adquiere el 

rector con el colectivo. Entendemos que es un gran avance de cara a la Mesa Sectorial. Se desconvoca, efectivamente, la huelga pero 

no la lucha, la lucha continúa. Continuaremos con acciones puntuales en defensa de la adaptación y de una carrera profesional digna 

para el profesorado de universidad y trasladaremos ahora al resto de universidades los logros que hemos conseguido con el objetivo 

de que el resto de rectores vayan sumándose a este compromiso y empiecen a trabajarse seriamente en la Mesa Sectorial en el marco 

de las negociaciones”. 

Acuerdos antes de julio

En virtud de este nuevo acuerdo la Universidad de Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/) se ha 

comprometido a trabajar en el marco de negociación abierto en la Mesa Sindical andaluza del PDI, expresando su posicionamiento a 

las demás universidades públicas andaluzas en cuanto a la necesidad de trabajar para lograr los acuerdos necesarios antes de julio de 

2017, así como impulsar el estudio del diseño de un sistema de carrera y promoción profesional del PDI laboral de la Universidad. 

La Hispalense ha explicado en nota de prensa que “recibe con satisfacción la aceptación de la propuesta por parte de los convocantes 

de la huelga y confía en que se puedan alcanzar con los órganos competentes para ello acuerdos inmediatos que resuelvan la 

situación de estos profesores”. 
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AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

26/05/2017

HORA: 20:39:20 (00:32)

 6.960€

 -

00:00:32DURACIÓN:

Desconvocada la huelga en la Universidad de Sevilla tras el acuerdo alcanzado hoy entre los profesores y la 

universidad. Reclaman acabar con su precariedad laboral.

CANAL SUR / CSUR NOTICIAS 2
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HORA: 08:57:38 (00:43)

Cadena Ser Andalucía

27/05/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  1.879€

 -

00:00:43DURACIÓN:

Desconvocada la huelga de profesores interinos de la Universidad de Sevilla tras firmar el rector, Miguel Ángel 

Castro, los compromisos para respaldar la promoción de dichos profesores universitarios. Decl. Portavoz de la 

Asamblea de Profesores Interinos de la Universidad de Sevilla.

Cadena Ser Andalucía / A VIVIR QUE SON DOS DIAS ANDALUCIA

Usuario
Resaltado



Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Desconvocada la huelga en
la US tras alcanzarse un acuerdo en pro de la
adaptación de ayudantes e interinos

SEVILLA, 26 May. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) y el Comité de Huelga han alcanzado un acuerdo en el seno del Servicio
Extrajudicial de Resolución de Conflictos Laborales de Andalucía (Sercla) que ha permitido la
desconvocatoria de la huelga que desde el pasado lunes pesaba sobre el colectivo de profesorado ayudante
doctor y contratado doctor interino de la institución, en reclamación de fórmulas para la promoción y
adaptación de estos colectivos para poder así acabar con su "precarización".

Aunque en la tarde de este jueves la segunda reunión en el Sercla terminó sin acuerdo, "finalmente hemos
perfilado unos pequeños flecos y el rector ha asumido una serie de compromisos que en principio han dado
satisfacción a la asamblea", en la que se ha aprobado el acuerdo con 66 votos a favor, diez abstenciones y
ninguno en contra, ha precisado a Europa Press el portavoz de los afectados, Carlos Bueno.

Con todo, "ello no quiere decir que se deje de luchar: se restablece la normalidad académica en la US, pero
las acciones de protesta y presión van a seguir adelante", ha manifestado Bueno, que apunta a la posibilidad
de más huelgas en un futuro y da cuenta de que se mantiene la manifestación andaluza --pues varios campus
han convocado movilizaciones por la misma razón-- del próximo 1 de junio, aunque se trabaja para
trasladarla a Granada.

En virtud de este acuerdo, la Hispalense deberá trabajar en el marco de negociación abierto en la Mesa
Sindical andaluza del personal docente e investigador (PDI), expresando su posicionamiento a las demás
universidades públicas andaluzas en cuanto a la necesidad de trabajar para lograr los acuerdos necesarios
antes de julio de 2017, así como impulsar el estudio del diseño de un sistema de carrera y promoción
profesional del PDI laboral de la Universidad.

Dentro de la Mesa Técnica y Sectorial del PDI se trabajará en la búsqueda de acuerdos transitorios que
resuelvan la actual situación de precariedad e interinidad mediante actuaciones de promoción interna y
adaptación dentro del marco legal vigente. Al mismo tiempo, se buscarán acuerdos en lo relativo a los
términos y periodos de aplicación.
Dichos acuerdos integrarán tanto a los contratados doctores interinos como a los ayudantes doctores
--principal punto de fricción en las negociaciones del jueves-- afectados por las mismas circunstancias.

La Universidad de Sevilla, en una nota, ha expresado que recibe con "satisfacción" la aceptación de la
propuesta por parte de los convocantes de la huelga y confía en que se puedan alcanzar con los órganos
competentes para ello acuerdos inmediatos que resuelvan la situación de estos docentes.

Para los afectados, el texto supone un "importante avance". En opinión de la presidenta del Comité de
Empresa del PDI de la US, Ana Rincón, "el acuerdo alcanzado supone un gran logro que no hubiera sido
posible sin el amplio seguimiento de la huelga y el apoyo masivo por parte del resto de profesores y,
especialmente, los alumnos de la Hispalense".
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No obstante, para la portavoz sindical "queda aún mucho margen de mejora para que la propuesta acordada
se materialice realmente", ya que "la no concreción de plazos y los términos concretos para la adaptación
hace que el acuerdo dependa en parte de la confianza que depositamos en el Rectorado". Por ello, según
Rincón, "la suspensión de la huelga debe entenderse como un gesto de buena voluntad", ya que "depende del
compromiso del rector que el próximo curso se inicie con nuevas movilizaciones".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Despido libre y 
gratis, el «máster» 
en derecho laboral 
de las universidades

Marta M. RECA - Sevilla

Carmen es ingeniera industrial, 
imparte clase en dos facultades de 
la Universidad de Sevilla. Esta 
semana ha dejado «colgados» a 
sus alumnos para reclamar en la 
calle, mediante protestas y una 
huelga convocada en principio 
hasta el viernes, los derechos que 
la Universidad le niega para as-
cender de categoría y obtener un 
contrato con carácter indefi nido, 
después de 12 años ligada a ella. 
Su situación es similar a la de otros 
ochocientos docentes de las nue-
ve universidades públicas anda-
luzas, estancados en su carrera 
profesional. Su bagaje les garanti-
za como máximo un puesto como 
interino, con fecha de caducidad 
y ningún compromiso de conti-
nuidad en la Universidad.

La huelga ha llegado también al 
campus de Málaga; en Granada, 
aguardan al avance de las nego-
ciaciones para sumarse a las 
protestas. El jueves próximo todos 
están llamados a una moviliza-
ción autonómica para exigir dos 
cosas: la recuperación de la pro-
moción automática para quienes 
obtengan la acreditación –eva-
luando sus actividades docentes 
e investigadoras y la formación 
académica– y la reactivación del 
organismo que se encarga de ello, 
la  Agencia Nacional de Evalua-

ción de la Calidad y Acreditación 
(Aneca), con el sistema cerrado 
desde enero de 2016 por cambios 
en los criterios, que se endure-
cen. 

Las fi guras contractuales en 
controversia son las de profesor 
ayudante doctor y el contratado 
doctor interino, una salida provi-
sional ésta última que se creó en 
2012 para salvar las limitaciones 

de contratación impuestas por el 
Gobierno central por los recortes 
económicos. El convenio de las 
universidades establece que pue-
den estar un tope de ocho años 
ocupándolas; después, los afecta-
dos serían contratados de forma 
indefi nida. Los representantes de 
los afectados en la US denuncian 
que precisamente el levanta-
miento de la tasa de reposición 

del 10% les perjudica, al no haber-
se podido benefi ciar de ello en los 
años en que les hubiera corres-
pondido mejorar su situación, 
como se venía haciendo hasta 
2012. Sus opciones son limitadí-
simas: obtienen su plaza de nuevo 
una vez que salga a concurso o  
acaban en la calle, sin derecho a 
indemnización. Ello pese a que 
para impartir clase han superado 

Cientos de profesores siguen 
atascados con contratos 
temporales, encadenando 
hasta 12 años de trabajo
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Manuel Olmedo
previamente un concurso públi-
co. «A los laborales más precariza-
dos no nos han permitido conti-
nuar con nuestra promoción, nos 
cercenaron ese derecho», critica 
Carlos Bueno, portavoz de la 
Asamblea de PAD y PCDi de la 
Hispalense. «Hemos concursado  
para ello y hemos sido evaluados. 
Son plazas muy competitivas y 
cuando vuelve a salir a concurso 
la tuya, si no la consigues, te que-
das fuera», lamenta, algo que no 
ocurre en el caso de los doctores 
contratados –aunque no la logren, 
mantienen su vinculación con la 
Universidad–. «Lo único que pe-
dimos es poder promocionar se-
gún nuestros méritos demostra-
dos», insiste.

Precarización es la palabra que 
más se oye en las reivindicacio-
nes.  Un vocablo que condensa 
contratos basura, sueldos por 
debajo de la cualifi cación –sin 
reconocerlesquinquenios y sexe-
nios– e inestabilidad laboral. Las 
adhesiones son su principal baza 
para acabar con el confl icto. Bue-
no asegura que compañeros y 
alumnos les están mostrando su 
apoyo, como quedó patente en la 
manifestación del pasado jueves 
en Sevilla. También, dice, se están 
uniendo otros colectivos como 
profesores sustitutos interinos. 
«Se empiezan a despertar del le-
targo. Si contamos a todos aque-
llos en precario, afecta a prácti-
camente la mitad de la plantilla 
de todas las universidades», indi-
ca. El boletín estadístico del 
personal al servicio de las admi-
nistraciones públicas, editado 
por el Gobierno central, corrobo-
ra que solo la mitad del personal 
docente e investigador de las 
universidades es funcionario: de 
los 16.402 profesores, 8.109 son 
personal laboral y se rigen por el 
convenio colectivo. Desde 2012  
la plantilla de funcionarios ha 
caído en 700 efectivos, mientras 
que se ha contratado temporal-
mente a 615, según datos de ju-
lio. 

El Parlamento aprobó una pro-
posición no de Ley, presentada 
por Podemos, donde reclamaba 
adoptar una solución para el co-
lectivo. Las reuniones con los 
rectores no se han interrumpido; 
la Junta, preguntada por la cues-
tión, remite a la Mesa de negocia-
ción, cuya última reunión fue en 
febrero. Todos esgrimen razones 
para no modifi car su postura pero 
un contundente informe jurídico 
elaborado por profesores de De-
recho de la US sentencia que el 
bloqueo a la promoción exigiendo 
acreditaciones de profesor titular, 
es decir, funcionario, para optar a 
una plaza de laboral sería ilegal. 

Un informe jurídico ve ilegal 
que para ser contratado se 
exijan los mismos méritos 
que para ser funcionario

En torno a dos mil alumnos y docentes se unieron en Sevilla para protestar contra la situación laboral en las universidades
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Cristina Díaz · E. Maldonado

Cerca de 2.400 estudiantes de
la Universidad de Sevilla y la
Universidad Pablo de Olavide
tienen que devolver la beca
concedida por el Ministerio de
Educación, Cultura y Deporte
(MECD) durante los cursos
2012-2013 y 2013-2014 al no
haber aprobado el 50% de los
créditos matriculados durante
el curso, condición fundamen-
tal para disfrutar de la ayuda
del Gobierno central.

La Universidad de Sevilla re-
gistró durante el curso 2012-
2013 un total de 15.706 beca-
dos, de los cuales 1.077, casi el
7%, no aprobaron la mitad de
los créditos al concluir el curso.
En el caso de la Pablo de Olavi-
de, fueron 3.095 los becados y
86 (el 2,78% del total) los que
no cumplieron con el objetivo
(83 alumnos de grado, dos de

máster y uno del plan anterior
de estudio).

Estos alumnos tienen la obli-
gación de restituir el importe de
la ayuda, excepto las tasas aca-
démicas, pero no todos han
cumplido y muchos de los afec-
tados comenzaron a recibir las

primeras semanas de marzo de
este año una carta del Gobierno
central donde se le reclama le-
galmente no sólo la cuantía de
la beca concedida en el curso
2012-2013, sino también los
preceptivos intereses legales,
ya que se trata de un procedi-

miento ejecutivo que tiene lu-
gar una vez transcurridos los
diferentes plazos para que la
devolución se haga de forma
voluntaria.

Algunos afectados, a través
de asociaciones estudiantiles,
se quejan de que esta carta ha-
ya llegado cuatro años después
de la concesión de la beca, ale-
gando que “ha pasado mucho
tiempo” o que “deberían haber-
la reclamado antes”. Pero estas
excusas no sirven, ya que una
de las condiciones es que si no
se aprueba al menos la mitad
del curso, se deben devolver el
importe de la ayuda, antes o
después.

El procedimiento de reinte-
gro se organiza en tres fases.
Una vez que el alumno conclu-
ye el curso, si no alcanza los re-
quisitos académicos estipula-
dos, recibe una carta en la que
se le informa que tiene dos me-

ses para devolver el dinero de
la beca. Aquí se apela a la bue-
na voluntad de los afectados.
Contra esa carta no se pueden
presentar alegaciones ni recur-
sos, puesto que supone la aper-
tura formal del expediente. Si
en ese periodo el afectado no

devuelve el dinero de la beca se
incoa un expediente y el alum-
no vuelve a recibir otra carta,
ésta ya con acuse de recibo, en
la que se le notifica que se ha
iniciado el procedimiento. De
nuevo se le ofrece un plazo pa-
ra reintegrar la beca, así como

15 días para que presente las
alegaciones en contra de la or-
den administrativa.

Agotados todos los plazos de
notificación y alegaciones, la
entidad que gestiona las becas
envía la resolución del expe-
diente al Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte, que se
encarga de concluir el expe-
diente, en caso de que el estu-
diante haya reembolsado el di-
nero, o de concluir el procedi-
miento con una reclamación en
vía ejecutiva si no lo ha hecho.

Antes de que cambiara el sis-
tema de becas en 2012 sólo ha-
bía que devolver las cantidades
percibidas si el universitario no
se presentaban a un tercio de los
exámenes. No era necesario su-
perar las pruebas a las que se so-
metían. La medida, en aquel
momento, no tenía más objetivo
que evitar que los becarios
abandonaran los estudios. Des-

● Los afectados están obligados a restituir el importe de las ayudas del Gobierno, más
intereses, al no haber aprobado el 50% de los créditos matriculados durante el curso

Afectados alegan que

la reclamación del

Gobierno llega

cuatro años tarde

Hasta 2012 sólo era

necesario presentarse a

un tercio de las pruebas

aunque no se aprobara

Casi 2.400 universitarios deben devolver
la beca concedida entre 2012 y 2014
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de hace cinco años, el régimen
de becas cambió de forma muy
significativa y entre las nuevas
medidas que se introdujeron fi-
guran requisitos académicos
más estrictos no solo para acce-
der a las ayudas públicas, sino
también para preservarlas.

Todo apunta a que en el pri-
mer trimestre de 2018, el Go-
bierno comenzará a exigir, por
otro lado, la devolución de las
ayudas del curso 2013-2014 a
los becarios que no lograron
aquel curso aprobar la mitad de
las materias.

Durante el año académico
2013-2014, un total de16.912
alumnos de la Universidad de
Sevilla se beneficiaron de la be-
ca del Ministerio de Educación

(MECD), pero 1.194 no supera-
ron el mínimo de créditos exigi-
dos. En el caso de la Universi-
dad Pablo de Olavide, fueron
3.375 los becados y, de estos, 38
los obligados a restituir el im-
porte de la ayuda: 36 alumnos
de grado, uno de máster y uno
del plan antiguo de estudio.

Durante el curso pasado,
2015-2016, uno de cada cuatro
universitarios estudiaron en
Sevilla gracias a la beca del Mi-
nisterio de Educación, Cultura
y Deporte (MECD). La tenden-
cia iniciada en 2012 se mantie-
ne: hay más beneficiarios con
becas estatales, pero la cuantía
que reciben es menor y las con-
diciones económicas de estos
estudiantes también han dismi-
nuido.

Las dos universidades públi-
cas sevillanas –la Hispalense y
la Pablo de Olavide– sumaron el
año pasado más de 20.400 be-
neficiarios de la beca de carác-
ter general del Ministerio de
Educación, un 2% más de jóve-

nes con respecto al ejercicio an-
terior. Pero este incremento no
se ha ref lejado del mismo modo
en la partida presupuestaria,
que ha caído durante cinco
años.

En la Universidad de Sevilla,
la partida presupuestaria del
Gobierno descendió desde los
58,44 millones del curso 2011-
2012 hasta los 46,05 millones
del curso 2014-2015. En la Ola-
vide, el montante total se redu-
jo 300.000 euros en el curso
2013-2014 respecto a 2014-
2015, cuando recibió
9.298.154,78 euros, según da-
tos de ambas instituciones aca-
démicas.

Sí aumenta, por otro lado, el
presupuesto de las ayudas al es-
tudio concedidas por la Junta
en todos los niveles de enseñan-
za tras varios años de altibajos.
Aquí se incluyen las becas come-
dor, aula matinal, actividades
extraescolares, residencias,
transporte, prácticas en empre-
sas en el extranjero y la Beca
Adriano, entre otras ayudas.

Según el último informe Es-

tadística de la Educación Anda-

luza sobre Becas y Ayudas al Es-
tudio, publicado por la Conse-
jería de Educación, el Ejecutivo
andaluz invirtió 145.062.935
euros en ayudas de estudios en
el curso 2014-2015 (último año
disponible) para estudiantes
de las ocho provincias. Esto su-
puso un incremento del 5,6%
con respecto al montante del
año anterior. Sin embargo, pe-

se a ese aumento, el número de
becas y ayudas ha caído cerca
de un 5,4%, no así el número
de beneficiarios, que práctica-
mente se mantiene igual con
respecto al curso 2013-2014.
Fue en el curso 2011-2012
cuando más becas se concedie-
ron (429.314).

A nivel provincial, la Junta
destinó 28,3 millones de euros
a ayudas a estudiantes sevilla-
nos en el curso 2014-2015, lo
que supone un aumento del
4,7% con respecto al ejercicio
anterior según los últimos da-
tos publicados por la Conseje-
ría de Educación. Pero, al igual
que ocurre a nivel autonómico,
pese a haber más dinero, el nú-
mero de becas concedidas fue-
ron menos. Concretamente, se
aprobaron un 5,4% menos de
ayuda, es decir, hubo menos
becas pero éstas tenían mayor
valor. El número de beneficia-
rios aumentó con respecto al
curso anterior, aunque leve-
mente, sólo un 0,87%.

Aumenta el importe de

las ayudas de la Junta

pero cae el número de

becas concedidas

Aumenta el gasto público en Educación

El Gasto público en Educación
aumentó en Españamás de un
4% en 2015 con respecto al ejer-
cicio anterior tras cinco años de
descenso, según los últimos da-
tos del Ministerio de Educación,
Cultura y Deportes (MECD) publi-
cados por el Instituto Nacional
de Estadísticas el pasadomes de
abril. En 2015, el gasto en Educa-
ción ascendió amás de 46,6mil
millones de euros (dato provisio-
nal) frente a los 44,8mil millones
de 2014 (incluidos capítulos fi-
nancieros). Los datos de hace dos
años reflejan un cambio de ten-
dencia aunque aún quedanmuy
lejos los 53,9mil millones de eu-
ros de 2009. La inversión en edu-
cación creció en España desde el
año 2000 a 2009 un 90%, pero
con la crisis económica comenzó
una senda continuada de descen-
so hasta acumular una caída del
15,5% desde entonces hasta
2014. Fue a partir de 2015 cuan-

en relación al Producto Interior
Bruto (PIB) en 2015, un 0,70%,
mismo valor que en 2014. Le si-
gue Cataluña con un 0,56% del
PIB yMadrid, con un 0,45%. Cie-
rra este ránking La Rioja y Canta-
bria, con un 0,03% y un 0,05% en
relación el PIB, respectivamente.
Andalucía registró en 2015 un
gasto público superior a los 7,5
mil millones de euros, según el
informe del Ministerio de Educa-
ción. Si se analizan cada una de
las ramas, la educación no uni-
versitaria se llevó lamayor parte,
5,46mil millones, mientras que
en la enseñanza universitaria se
registraron 1,7mil millones (2mil
millones si se suma la financia-
ción de origen privado). El gasto
en formación ocupacional fue de
26,6millones de euros y en becas
y ayudas, 302millones. La cifra
total supone un incremento de
más del 3% con respecto a 2014,
algo que no ocurría desde 2010.

do se experimentó un ligero repun-
te, según se extrae del informe del
MECD publicado recientemente
por el INE. España comenzó a re-
cortar en educación en 2010 por
primera vez en 30 años y en 2014
cayó el gasto público hasta los ni-
veles de 2016. Si se analiza la in-
versión por comunidades autóno-
mas, Andalucía fue la región con el
mayor gasto público en Educación

Uno de cada cuatro

universitarios estudiaron

con beca delMinisterio

en el curso 2015-2016
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El discurso del odio dispara los casos de islamofobia en España

Profesionales de la arquitectura
homenajean en un libro al
investigador de la US Víctor Pérez
Escolano

Un grupo de profesionales de la arquitectura, impulsados por los
profesores de la Universidad de Sevilla (US) Carlos García Vázquez y
Mar Loren-Méndez, han participado en un homenaje al profesor e
investigador de la Hispalense Víctor Pérez Escolano que ha quedado
plasmado en el libro 'Escritos de Víctor Pérez Escolano. Sinuosidades
de un itinerario nunca interrumpido'.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 26.05.2017

Víctor Pérez Escolano, entre otros galardones, es Premio Fama en Ingeniería y
Arquitectura 2009 y ha sido "pionero" en la figura del arquitecto investigador, según
destaca la US en una nota en la que valora que su carrera se ha mantenido "con
permanente intensidad incluso en los periodos en los que asumió responsabilidades
políticas", como la de delegado de Urbanismo de Sevilla o la de director general de
Arquitectura y Vivienda de la Junta de Andalucía.

"Me interesaba la diversidad y complejidad de la arquitectura contemporánea, pero
también la de la Edad Moderna, los procesos articulados en la configuración de
nuestros paisajes, una visión integradora que considero imprescindible para quien
quiera dedicarse a la arquitectura", ha señalado el propio homenajeado.

Esta obra recorre en once capítulos temáticos el "excepcional" itinerario recorrido por
Víctor Pérez Escolano, que "reivindica a cada paso la misión investigadora del
arquitecto, su compromiso con la docencia y una decidida vocación pública".

Las "múltiples facetas" de Pérez Escolano son analizadas en este libro, según explica
la US, que destaca que su trayectoria ha abierto "caminos poco transitados por la
investigación arquitectónica" y es en la actualidad "referencia obligada de la historia de
la arquitectura".

Esta publicación aúna las voces de instituciones a nivel nacional e internacional y "el
reconocimiento de aquellos que han aprendido, investigado y trabajado con él".

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

Libro Homenaje A Víctor Pérez Escolano (UNIVERSIDAD DE SEVILLA)

Profesionales de la arquitectura homenajean en un libro al investigador... http://www.20minutos.es/noticia/3047759/0/profesionales-arquitectura...
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Profesionales de la
arquitectura homenajean en un libro al
investigador de la US Víctor Pérez Escolano

SEVILLA, 26 May. (EUROPA PRESS) -

Un grupo de profesionales de la arquitectura, impulsados por los profesores de la Universidad de Sevilla
(US) Carlos García Vázquez y Mar Loren-Méndez, han participado en un homenaje al profesor e
investigador de la Hispalense Víctor Pérez Escolano que ha quedado plasmado en el libro 'Escritos de Víctor
Pérez Escolano. Sinuosidades de un itinerario nunca interrumpido'.

Víctor Pérez Escolano, entre otros galardones, es Premio Fama en Ingeniería y Arquitectura 2009 y ha sido
"pionero" en la figura del arquitecto investigador, según destaca la US en una nota en la que valora que su
carrera se ha mantenido "con permanente intensidad incluso en los periodos en los que asumió
responsabilidades políticas", como la de delegado de Urbanismo de Sevilla o la de director general de
Arquitectura y Vivienda de la Junta de Andalucía.

"Me interesaba la diversidad y complejidad de la arquitectura contemporánea, pero también la de la Edad
Moderna, los procesos articulados en la configuración de nuestros paisajes, una visión integradora que
considero imprescindible para quien quiera dedicarse a la arquitectura", ha señalado el propio homenajeado.

Esta obra recorre en once capítulos temáticos el "excepcional" itinerario recorrido por Víctor Pérez
Escolano, que "reivindica a cada paso la misión investigadora del arquitecto, su compromiso con la docencia
y una decidida vocación pública".

Las "múltiples facetas" de Pérez Escolano son analizadas en este libro, según explica la US, que destaca que
su trayectoria ha abierto "caminos poco transitados por la investigación arquitectónica" y es en la actualidad
"referencia obligada de la historia de la arquitectura".

Esta publicación aúna las voces de instituciones a nivel nacional e internacional y "el reconocimiento de
aquellos que han aprendido, investigado y trabajado con él".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Un programa de
voluntariado permite apadrinar polluelos de
vencejo hasta que estén maduros para su suelta

SEVILLA, 28 May. (EUROPA PRESS) -

La Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía y la Universidad de
Sevilla (US) participan en la organización de un programa de voluntariado mediante el cual todo aquel que
lo desee y que se someta a un curso de dos horas pueda apadrinar polluelos de vencejo caídos del nido hasta
que estén lo suficientemente maduros para su suelta al medio natural.

Según la información recabada por Europa Press, las crías de vencejo --un ave que anuncia la llegada de la
primavera y que recorre cientos de kilómetros desde el norte de África-- se convierten en una presa fácil
cuando caen del nido y no son capaces de remontar el vuelo, pues su corta edad y sus atrofiadas patas se lo
impiden.

Por esta razón nace la iniciativa de adoptar el ave, un programa de voluntariado de cría de vencejos y de sus
'primos' los aviones, que comenzará el próximo viernes 9 de junio.

En primer lugar, se ofrecerá un curso de dos horas en las instalaciones del Centro de Recuperación de
Especies Amenazadas de Andalucía (CREA) en Sevilla, sito en el vivero de San Jerónimo, de 10,00 a 12,00
horas, donde se explicarán todos los detalles de alimentación, tiempo de cría y otros cuidados que se
necesitan para que el polluelo remonte el vuelo, facilitando la organización parte de la dieta de las crías.

A continuación, se irá avisando a los interesados cuando los polluelos caídos de los nidos lleguen al CREA y
necesiten de cuidados. Los voluntarios se comprometen, a partir de ese momento, a cuidarlos en su casa
hasta que estén maduros y se puedan soltar en el medio natural.

En esta fase se realizará un seguimiento por parte de los especialistas del CREA de las acciones y dudas que
pudieran surgir. El periodo de 'apadrinamiento' o cría oscila entre 7 y 30 días, aproximadamente,
dependiendo del tamaño de cada polluelo.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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/ PROVINCIA /  

Vicente Córdoba 
UTRERA 
{«La agricultura de la pro-
vincia de Sevilla camina 
adelante en su proceso de 
modernización y adaptación 
a las nuevas tecnologías y la 
digitalización, un proceso 
vivo en el que cada vez son 
más las explotaciones que se 
suman a él y las empresas 
que lo hacen posible gracias 
a inversiones en digitaliza-
ción». Así de contundente y 
optimista se mostró el vice-
consejero de Agricultura, 
Pesca y Desarrollo Rural de 
la Junta de Andalucía, Ricar-
do Domínguez, en declara-
ciones a este periódico du-
rante su participación en el 
Día de la Agricultura Digital 
(Digital Farming Day) orga-
nizado por multinacional 
Baye, en colaboración con 
Asaja Sevilla y Vantage. 

El evento, celebrado en la 
Hacienda Orán, en el térmi-
no municipal de Utrera, reu-
nió a más de 300 profesiona-
les del sector agrario que tu-
vieron la oportunidad de 
conocer, debatir y aprender 
sobre la transformación di-
gital de la agricultura actual 
a través de distintas activi-
dades teóricas y prácticas.  

El viceconsejero explicó 
que Sevilla está a la par de 
otras provincias andaluzas y 
consideró muy positivo que 
el sector agroalimentario se-
villano esté apostando cada 
vez más por la digitalización 
porque, según dijo, «es una 
gran apuesta de futuro» en 
la que está trabajando su 
Consejería. 

Ricardo Domínguez ma-
nifestó que en el sector 
agroalimentario «siempre se 
ha ido por delante en Anda-
lucía» y, a través de la inno-
vación y, particularmente, 
de la digitalización, se está 
comenzado a conseguir 
«una agricultura más efi-
ciente, más sostenible y sa-
car mayor rendimiento a las 
producciones». En este sen-
tido redundó que una de las 
grandes ventajas de esta di-
gitalización es que se van a 
poder tomar decisiones op-
timizando costes y ganando 
beneficio.  

Según explicó, en el riego 
es donde más evolucionada 
esta la digitación con meca-
nismos que, mediante sen-
sores, permiten conocer la 
humedad del suelo o las 
condiciones climáticas con 
que se permite optimizar la 
cantidad de agua que hay 
que aportar a cada planta de 
una explotación, sin derro-
char ni agua, ni energía.  

Uno de los asistentes muestra cómo funcionaría un dron en la aplicación de la agricultura digital. / El Correo

provincia y de Andalucía, 
Ricardo Domínguez explicó 
que lo hace en una doble di-
rección. La primera, según 
dijo, es invirtiendo en inves-
tigación en la estrategia de 
digitalización de la agricul-
tura y ello se realiza forman-
do parte de la Plataforma In-
teligente de Big Data y Traza-
bilidad donde hay nueve 
países, 19 regiones de la 
Unión Europea y más de 70 
empresas que aplican todos 
los adelantos técnicos para 
beneficio del sector agroali-
mentario. Además de esta 
plataforma europea, la in-
vestigación en esta materia 
también se realizada en An-
dalucía a través del Instituto 
de Investigación y Forma-
ción Agraria y Pesquera (Ifa-
pa) y de universidades como 
las de Córdoba, Almería y 
Sevilla, esta última trabajan-
do en un nuevo prototipo de 
dron para su uso agrícola de 
tratamiento de plagas. 

La segunda dirección en 
la que trabaja la Consejería 
de Agricultura, Pesca y De-
sarrollo Rural para la im-
plantación de la agricultura 
digitalizada en las explota-

El campo sevillano 
sucumbe a los 
beneficios ‘tech’
Bayer y Asaja organizan el Digital Farming Day para dar a 
conocer las ventajas del proceso de digitalización en los 
cultivos para reducir costes y aumentar la productividad

Otra de las ventajas de la 
nueva agricultura digitaliza-
da es el conocer de antema-
no la información sobre las 
plagas, lo que permite cono-
cer el mejor momento para 
ello y cantidad del trata-
miento que se tiene que rea-
lizar a cada planta ahorran-
do por tanto dinero, como 
tiempo y trabajo. Es decir, se 
pueden aplicar fertilizantes 
o fitosanitarios en el mo-

mento, lugar y la cantidad 
adecuada para cada planta 
evitando gastar de forma 
descontrolada en los trata-
mientos. 

El aprovechamiento aé-
reo aplicado a la agricultura 
con las imágenes libres de 
los satélites de la Agencia 
Espacial Europea, unido al 
uso de los drones, que están 
en proceso de experimenta-
ción, es otra de las grandes 

ventajas de la agricultura di-
gitalizada. Estos dos meca-
nismos, según el viceconse-
jero, tendrán cada vez un 
papel más relevante en la 
agricultura digitalizada del 
futuro hacia la que avanza-
mos cada vez con un paso 
mucho más firme. 

En relación a la labor de 
apoyo que realiza su Conse-
jería a la digitalización de las 
explotaciones agrarias de la 

2050 
La agricultu-
ra digital 
pueda ayu-
dar a alimen-
tar a 9 millo-
nes de perso-
nas en 2050.

ò

En torno a 
300 agricultores 
se dieron cita en 
la cita sobre 
innovación
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LABOR 
INVESTIGADORA  
DE LA HISPALENSE  
La Universidad de Sevilla es uno de los 
puntos importantes de Andalucía y de 
España donde se realiza labores de in-
vestigación para el aprovechamiento de 
las nuevas tecnologías en la agricultura. 
En concreto, en el stand del Digital Far-
ming Day se mostraron varios mecanis-
mos como el tractor sensorizado para la 
eliminación de las malas hierbas en las 
cosechas. El profesor universitario Ma-
nuel Pérez Ruiz, junto con investigado-
res del área de Ingeniería Agroforestal de 
la Universidad de Sevilla, mostraron en 
este evento su nueva creación. Se trata 
de un prototipo de dispositivo pulveriza-
dor para drones, Athos (Aerial Treatment 
for High Orchard Spraying), que permite 
distribuir en depósitos con capacidad de 
cinco litros tratamientos para plagas, y 
un sistema de visión artificial basado en 
drones para la estimación de cosecha de 
frutas en los que están trabajando para la 
aplicación de soluciones de alta tecnolo-
gía que resuelvan las necesidades actua-
les de la producción agraria. ~

El apunte 

ciones agrícolas andaluzas 
es la de poner a disposición 
de los agricultores andalu-
ces dos líneas de subvencio-
nes, una para la para la mo-
dernización de la explota-
ciones y con otra línea 
económica para los grupos 
operativos de innovación 
agraria donde los proyectos 
de digitalización también 
pueden beneficiarse. 

La provincia de Sevilla, al 
igual que Andalucía, está 
bastante tecnificada, estan-
do cada vez más implantado 
el sistema de sensorización 
con los denominados tracto-
res inteligentes que funcio-
nan de forma autónoma y 
que pueden aportar a cada 
planta el herbicida justo que 
necesita o realizar otras ta-
reas como la eliminación 
mediante una detección por 
sensores de las malas hier-
bas de una plantación, con 
lo cual se gana en precisión y 
hay ahorro de combustible. 

Con estos datos, según el 
viceconsejero, «Andalucía 
es un ejemplo a seguir de un 
trabajo bien hecho», aun-
que, según considera, «toda-
vía hay mucho por descu-

brir, pero lo importante es 
estar montado en el carro de 
las nuevas tecnologías y es-
tar con la mente y los ojos 
abiertos a todo lo que está 
haciendo». 

Según Ricardo Domín-
guez, ahora mismo se está 
en un punto en el que no sa-
bemos lo que las tecnologías 
nos pueden deparar en el fu-
turo, aunque resulta eviden-
te que es un gran momento 
para apostar por la digitali-
zación de las explotaciones 
agrarias porque para ello 
«hay ya suficientes empre-
sas de tecnificación que 
ofrecen buenos servicios», y 
que han sido creadas por jó-
venes recién salidos de la 
universidad. 

En el Digital Farming Day 
quedó patente el crecimien-
to de los agricultores sobre 
la digitalización. Así, tanto 
en las ponencias, mesas re-
dondas y demostraciones 
prácticas de los dispositivos 
de nuevas tecnologías como 
en las opiniones particulares 
de los agricultores, la res-
puesta fue positiva. 

Para el técnico agrícola 
astigitano Francisco José 

Mora, «aunque se está avan-
zando mucho en nuevas tec-
nologías, todavía se están 
utilizando poco, principal-
mente porque no hay prepa-
ración técnica y, por ello, es-
tán infrautilizadas, pero está 
claro que en futuro cercano 
supondrá que se imponga la 
agricultura de precisión». 

Otro de los asistentes, 
Manuel Silva Palomo, estu-
diante de Ingeniería, consi-

dera estas herramientas 
«muy útiles para sacar más 
rendimiento a las explota-
ciones agrarias mejorando 
productividad, calidad de 
las cosechas y abaratando 
costes». 

En el Digital Farming Day 
la multinacional Bayer pre-
sentó la tecnología Zoner, 
un novedoso sistema de te-
ledetección que, a través de 
imágenes satelitales, permi-

te analizar los campos y de-
tectar cualquier problema 
para poder emplear recursos 
con precisión solo donde sea 
necesario. También ha intro-
ducido la aplicación Weeds-
cout, capaz de reconocer en 
pocos segundos la hierba 
que va creciendo en los cul-
tivos a partir de una sola 
imagen; y Expert, una plata-
forma que incluye modelos 
predictivos para las enfer-
medades principales en los 
cultivos de trigo, cebada, re-
molacha y patata. 

Otra de las firmas presen-
tes en este evento, Vantage, 
presentó su sistema Field de 
Trimble para el control de 
tramos y la aplicación de do-
sis variables que es capaz de 
evitar la superposición de 
semillas y fertilizantes, ade-
más de monitorizar cantida-
des aplicadas. 

Según los organizadores, 
la agricultura digital, ade-
más de ayudar a obtener un 
campo más productivo y 
sostenible, puede ayudar a 
hacer frente al reto de ali-
mentar a 9.000.000 millo-
nes de personas en el año 
2050. ~

Bayer 
presentó  
sus nuevos 
productos 
tecnológicos

La apuesta de Vantage, que presentó en Utrera. /  El Correo

Uno de los tractores presentados en el Digital Farming Day. /  El Correo

Un agricultor prueba un nuevo dispositivo. / El Correo
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Agricultura

INMA LOPERA 

SEVILLA 

L
os cultivos pasarán a un se-
gundo plano en la agricul-
tura del futuro, donde la ac-
tividad principal se centra-
rá en cosechar... datos. Datos 
que estarán presentes du-

rante todo el desarrollo vegetal de la 
plantación y que irán marcando las de-
cisiones agronómicas en cada etapa 
para asegurar una producción sosteni-
ble tanto en términos ambientales como 
económicos. Este panorama futuro del 
sector agrario también es presente, 
como pudieron comprobar los más de 
300 agricultores convocados por Asa-
ja Sevilla que asistieron al «Digital Far-
ming Day» organizado por Bayer en co-
laboración con la patronal agraria. «Mu-

chas de las tecnologías que hoy nos 
parecen futuristas serán en breve de 
uso común para todos los agricultores», 
ha declarado el presidente de Asaja Se-
villa, Ricardo Serra, en la inauguración. 

Distintos expertos en tecnología agra-
ria han aportado sus soluciones para 
la modernización del campo. En este 
sentido, el periodista agroalimentario 
César Marcos ha incidido en la necesi-
dad de cosechar datos para la activi-
dad agrícola, haciendo hincapié en «la 
importancia de almacenarlos y gestio-
narlos eficazmente, de modo automa-
tizado, para lograr una agricultura in-
teligente». 

Por su parte, el director del Labora-
torio de Observación de la Tierra de la 
Universidad de Valencia, José Moreno, 
ha señalado que «las tecnologías de la 
teledetección han avanzado mucho en 

los últimos años», y ahora los agricul-
tores «no sólo pueden medir la canti-
dad y el tipo de vegetación, sino los cam-
bios en su composición química origi-
nados por situaciones de estrés 
ambiental o enfermedades, lo que per-
mite detectar problemas en los culti-
vos antes de que sean irreversibles».  
Por último, ha destacado que «ha au-
mentado mucho la resolución de las 
imágenes satelitales y su abaratamien-
to», por lo que, a día de hoy, «hay datos 
por satélite disponibles de manera gra-
tuita y muy sencilla para los usuarios». 

En el mismo sentido, Santiago Cer-
dá y Sven Amelsberg, responsables de 
Agricultura Digital de Bayer, han des-
tacado las posibilidades y beneficios 
de usar imágenes satelitales e índices 
de vegetación en la agricultura. Duran-
te su intervención, han subrayado que 
«las herramientas de última genera-

∑ Más de 300 agricultores y ganaderos 
conocen en Sevilla la transformación 
digital de la agricultura actual en el 
«Digital Farming Day» de Bayer y Asaja

ción han revolucionado el sector ya que 
con su ayuda es ahora más fácil anali-
zar el estado de las plantas en el cam-
po, la superficie foliar o el potencial pro-
ductivo de cada zona». 

Sobre los vehículos agrícolas inteli-
gentes ha versado Francisco Rovira, di-
rector del Laboratorio de Robótica Agrí-
cola de la Universidad Politécnica de 
Valencia, quien ha precisado que «cada 
vez hay menos agricultores en el cam-
po y cada vez son más mayores, por lo 
que es necesario automatizar algunas 
de las funciones a pie de finca». La so-
lución no pasa por hacer «vehículos 
más grandes, pero sí más inteligentes», 
señalando que la tecnología que viene  
será «una combinación de la robótica, 
la agricultura de precisión y las tecno-
logías de la información», y ahí «el re-
levo generacional va a jugar un papel 
muy importante». 

Tras la teoría, llegó el momento de 
la práctica, cuando los agricultores pu-
dieron comprobar en el campo la utili-
dad de las herramientas existentes en 
el mercado para mejorar la productivi-
dad agraria. Así, Seagro ha mostrado 
pulverizadores, abonadoras y sembra-
doras capaces de realizar trabajos con 

El campo tiende a cosechar datos

Inversión de Bayer 
Bayer invertirá 200 
millones de euros entre los 
años 2015 y 2020 en 
agricultura digital

Agricultura 4.0

abcdesevilla.es/economia
 LUNES, 29 DE MAYO DE 2017 ABC80 ECONOMÍA
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Continúa la 
paralización 

 Se realizan pocas 
operaciones. El 
lampante baja 

esta semana y queda a 
partir de 3.800 €/tn. El 
virgen sigue a partir de 
3.900 €/tn., y el virgen 
extra a partir de 4.000 
€/tn. Fuente: Oleoestepa 

 

Baja el precio 
del trigo duro 

Sin operaciones 
para el trigo 
blando y el trigo 

duro baja esta semana a 
215-218 €/tn.  El maíz se 
queda estable entre 183-
185 €/tn. El girasol normal 
permanece a 355 €/tn., y la 
variedad alto oleico sigue 
inamovible a 377 €/tn.   
Fuente: Lonja de Sevilla 

 

En los mismos 
umbrales 

La aceituna  
gordal entamada 
sigue a 0,84 €/Kg. 

La manzanilla entamada, 
dependiendo de calidad y 
calibre, está entre 0,93 y 1 
€/Kg., y la variedad 
hojiblanca entamada 
cotiza a 0,76 €/Kg.  
Fuente: Asaja. 

 

Suben cebo y 
cebo campo  

El lechón ibérico  
baja esta semana 
a 1,805 €/libra. El 

lechón blanco también 
baja y queda en 62,5 
€/unidad. El ibérico de 
cebo sube su precio y se 
queda en 23,10 €/@, y el 
cebo campo sube también 
y cotiza a 25,025 €/@. 
Fuente: Araporc.

Mercado

Agricultura

ABC 

I. L SEVILLA 

Sevilla es la primera productora de 
patata temprana de España. En las 
4.000 hectáreas que se cultivan en 
la provincia se recolectan 150.000 
toneladas de patata que, en su ma-
yor parte, se destinan a la exporta-
ción. Aproximadamente el 70% de 
la producción sevillana va a los mer-
cados europeos, donde los consu-
midores son más exigentes. Las 
grandes cadenas de distribución sa-
turan el mercado español de pata-
ta vieja francesa y compran la pa-
tata nueva española, más saludable 
y de más calidad, para sus clientes 
del resto de Europa. 

Así, según denuncia Asaja Sevi-
lla, «la patata vieja francesa acaba 
en las mesas españolas, mientras 
que la patata nueva nacional va ca-
mino de Europa». Por ello, la patro-
nal agraria recomienda a los con-
sumidores «no comprar patatas en 
las grandes superficies y hacerlo en 
los mercados de abasto y las frute-
rías y verdulerías de barrio», pues-

to que en España «las grandes su-
perficies ‘hurtan’ a sus clientes la 
posibilidad de acceder a la patata 
nueva española y les dan gato por 
liebre al poner a la venta la patata 
vieja francesa, que en ocasiones se 
vende bajo la denominación de pa-
tata lavada, y que se presenta con 
una piel limpia y brillante, lo que 
induce a los consumidores a pen-
sar que se encuentran ante una pa-
tata nueva». 

Asaja Sevilla explica que «las pa-
tatas nuevas, que se recogen y se 
comercializan en plena tempora-
da, nada tienen que ver con las pa-
tatas de conservación, que se han 
conservado en cámaras frigorífi-
cas, de forma artificial, durante nue-
ve meses, tiempo en el que han per-
dido muchas de sus cualidades». 
En este sentido, recalca que «las 
patatas nuevas tienen una piel más 
fina y dorada, su carne es más blan-
ca y su composición es más acuo-
sa, tienen más vitamina C y no se 
reblandecen cuando se fríen».

La patata nueva sevillana 
es para el mercado europeo

Campaña de recolección

PEDRO AGRELO 
A mediados de junio concluirá la recolección de patatas andaluzas

Drones y maquinaria 
con las últimas 

tecnologías en el 
Digital Farming Day 

dosis variables en función de datos ob-
tenidos a partir de teledetección y ma-
pas de rendimiento.  

Bayer ha presentado la tecnología 
Zoner, que a través de imágenes sateli-
tales permite analizar los campos y de-
tectar cualquier problema para emplear 
recursos precisos sólo donde sea nece-
sario. También ha mostrado la aplica-
ción Weedscout, capaz de reconocer la 
hierba que va creciendo en los cultivos 
a partir de una imagen y Expert, una 
plataforma que incluye modelos pre-
dictivos de enfermedades en cultivos 
de trigo, cebada, remolacha y patata. 

Por último, la Universidad de Sevi-
lla ha mostrado un prototipo de dispo-
sitivo pulverizador para drones.

*Oferta válida hasta el 30/04/2017. (1) Importe máximo del préstamo: 80% del Valor de Tasación o Valor de Mercado (el menor de ellos) para 1ª vivienda o 70% del Valor de Tasación o Valor de Mercado (el menor de ellos) para 2ª vivienda. (2) Plazo Máximo de Amortización: 25 años para 1ª vivienda y 2ª vivienda. (3) Tipo de interés del primer año 2,35%, resto de plazo 2,35%
con productos relacionados. TAE de3,33% calculada para una operación de préstamo hipotecario para adquisición de vivienda habitual por importe de 150.000€ a 25 años, incluyendo para su cálculo: los costes de tasación (326,70€); gastos de gestoría (356,95€) IAJD de Andalucía (2.340€); este impuesto puede variar en cada comunidad autónoma, gastos del registro
de la propiedad (400,00€), seguro multirriesgo hogar (180,23€ al año); seguro de vida (278,18€ al año) y Seguro de Protección de Pagos obligatorio para la concesión de la operación (2.388€) financiado promovido o distribuido por Caja Rural del Sur*. El coste de los seguros se revisará anualmente y podrá variar durante la vigencia de la póliza según la edad del asegurado
y el capital asegurado que se corresponde con el capital pendiente de amortización del préstamo hipotecario, conforme a lo previsto en el contrato de seguro. Comisión de apertura del 1,00% sobre el principal del préstamo (1.523,88€). Sin comisiones de estudio. Tipos condicionados a la contratación de: Domiciliación de nómina, pensión o ingresos recurrentes con un
importe superior a 1.700€; Seguro de Vida RuralTAP promovido o distribuido por Caja Rural del Sur*; Seguro de Hogar promovido o distribuido por Caja Rural del Sur; contratación de una tarjeta de crédito con un importe dispuesto en compras superior a 120€ mensuales.*Financiación sujeta a aprobación la Entidad. Cuotas mensuales. Operación con un número total de
cuotas de 300. Revisión anual de las condiciones. Desde el segundo año hasta la finalización del préstamo si no se cumplen las condiciones establecidas, el tipo de interés aplicable al siguiente periodo de interés a partir de la comprobación, variará y será el resultado de añadir, al tipo de interés nominal, un margen adicional de 1,00%. Si se incumple únicamente alguna
de las condiciones no recibirá la bonificación mencionada. Operación con un número total de cuotas de 300. En caso de incumplimiento de las condiciones el tipo máximo será: 1er. Año 2,35%, resto de plazo 3,35% (TAE del 3,89%). La concesión de la operación está sujeta a la contratación obligatoria del Seguro de Protección de Pagos (2.388€) financiado promovido o
distribuido por Caja Rural del Sur y a la contratación de un seguro de daños obligatorio, con un importe anual de 89,49€/año, aunque no suponga bonificación de tipo de interés. Compensación por desistimiento del 0,50% los primeros 5 años, que pasará a ser del 0,25% el resto de años. En caso de incumplimiento de los compromisos derivados del contrato de préstamo
garantizado con hipoteca, existe el riesgo de pérdida de la vivienda. En caso de impago y en todos los supuestos de vencimiento anticipado, previa notificación en el domicilio que usted indique a efectos de ejecución hipotecaria, podrá la Entidad proceder contra usted por acción personal o por acción real contra la finca hipotecada, pues usted responderá frente a la Entidad
del pago del préstamo con todos sus bienes presentes y futuros, no sólo con la finca hipotecada. Conforme al artículo 105 de la ley Hipotecaria y al artículo 1911 del Código Civil. En tu oficina tienes a tu disposición la información precontractual (FIPRE). En caso de aprobación se facilitará la información personalizada (FIPER) u Oferta Vinculante. Si el préstamo hipotecario
sobre la vivienda a adquirir se formalizará en el territorio de la Comunidad De Andalucía tendrá derecho a que se le entregue un índice de documenta ción de entrega preceptiva (IDEP), en el que se relacionen todos los documentos que se le han de suministras de forma obligatoria hasta su formalización. *Las entidades aseguradoras son: Seguros Generales Rural, S.A. de
Seguros y Reaseguros y Rural Vida, S.A. de Seguros y Reaseguros

Disfruta de tu casa,
con la hipoteca te ayudamos nosotros

Hipoteca Verde,
para gente que disfruta

3,33%
(3)

TAE25
añosmáximo

(2)

2,35%
interés fijo(3)

Más información en tu oficina de Caja Rural del Sur

gentequedisfruta.com
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
n poco más de una déca-
da, la empresa onubense 
Fresas Nuevos Materiales 
(FNM) ha logrado dismi-
nuir la tradicional depen-
dencia tecnológica de pro-

gramas de mejora foráneos que tenía 
Huelva en relación a las variedades de 
fresas. Un objetivo que esta sociedad 
de genética ha visto cumplido en esta 
campaña, posicionando sus tres varie-
dades locales (Primoris, Rábida y Ro-
ciera) en un podio que durante muchos 
años ha estado coronado por varieda-
des importadas de universidades nor-
teamericanas como las de California o 
Florida. Tras el éxito obtenido en fre-
sa, el director técnico de FNM, Antonio 
Refoyo, avanza que «a corto o medio 
plazo, el nuevo reto está en conseguir 
variedades de frambuesa que sean com-
petitivas». 
—FNM es una empresa de innovación 
creada por y para el sector fresero, 
¿eso es una ventaja o una mayor pre-
sión? 
—Ambas cosas. La empresa nace en 1999 
con el objetivo de obtener variedades 
de fresa que respondieran a las distin-

tas necesidades del sector. La finalidad 
era disminuir la dependencia tecnoló-
gica de programas de mejora foráneos 
y, sobre todo, garantizar un buen ma-

terial genético adaptado a las condicio-
nes agronómicas de la provincia onu-
bense. En esos años, el 95% de las va-
riedades venían de California, con un 
claro predominio de la fresa Camaro-
sa. Pero el sector pensó que no podía 
tener ese nivel de dependencia de va-
riedades importadas y se unió para 
constituir una empresa de obtención 
vegetal en Huelva. Está formada por 
accionistas como Caja Rural del Sur, 
Sungro (Eurosemillas), 16 empresas vi-
veristas y la mayor parte de los produc-
tores de fruta de la provincia de Huel-
va, asociados a su vez en la empresa 
Fresas  Investigación y Desarrollo S.A., 
que es la accionista mayoritaria de la 
empresa. 
—¿Cuál es el peso actual de las varie-
dades de fresas foráneas en la provin-
cia de Huelva? 
—En la presente campaña 2016-2017, la 
variedad norteamericana Fortuna ha 
copado el 33,7% del cultivo de fresa en 
Huelva. Le sigue la variedad onubense 
de FNM Primoris, que ha contado con 
un total de 90 millones de plantas en el 
campo onubense y con el 16,2% del mer-
cado. A continuación está la variedad 
Rociera con el 10% y  Rábida con el 9,9%. 
Por ello, por primera vez, la suma de 
las tres variedades locales de FNM se 
sitúa a la cabeza en relación al resto de 
obtentores que operan en la provincia, 
con el 37,25% del mercado. Así, en el ran-
king empresarial, FNM lidera la distri-
bución varietal por obtentor del culti-
vo de la fresa de Huelva, seguido por la 
Universidad de Florida, Plant Sciences, 
la Universidad de California, Planasa y 

«Tres variedades locales de 
fresas lideran por primera 
vez el mercado en Huelva»

Antonio Refoyo Píriz

∑ En la presente campaña 2016-2017, las 
siembras de las fresas autóctonas 
Primoris, Rábida y Rociera desbancan, 
en conjunto, a la americana Fortuna

Director Técnico de Fresas Nuevos Materiales

Un reto para FNM   

España es el primer país 
productor de fresa de Europa, 
por lo que la mayoría de los 
obtentores mundiales quieren 
posicionarse en este mercado. 
Por eso, desde finales de los 90, 
Fresas Nuevos Materiales 
encabeza la investigación para 
conseguir variedades de fresas 
locales y trata de introducirlas 
en otras regiones con caracte-
rísticas agroclimáticas seme-
jantes a Huelva. «Más del 90% 
del gasto de la empresa lo 
dedicamos a la I+D+i», declara 
el director técnico, Antonio 
Refoyo, quien añade que «la 
variedad Rociera ya es muy 
buena, pero seguro que 
podemos conseguir otras  
mejores en el futuro».

Freshforward. Nuestro éxito está en 
haber obtenido tres variedades de bue-
na calidad. 

Calidad competitiva 
—¿La calidad de la fresa de Huelva 
puede competir con la fresa europea 
de temporada? 
—Sí, está en nuestro eslogan.  Nuestro 
cometido es desterrar esa mala imagen 
que en algún momento determinado, 
coincidiendo con variedades puntua-
les, ha tenido la fresa de Huelva. Nues-
tras variedades nacen para desmentir 
que la fresa de Huelva no es fruta de ca-
lidad. De nuestras plantas, Rociera es 
la más nueva y exitosa, pues es muy 

Agricultura

«Nuestras 
variedades nacen 
para desmentir que 
la fresa de Huelva no 
es fruta de calidad»  

«La IGP Fresa de 
Huelva será el paso 
definitivo para 
prestigiarla»

√
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productiva en campo y muy buena en 
sabor. Este año hemos logrado intro-
ducir en el campo onubense 55 millo-
nes de plantas y esperamos superar los 
cien millones en la campaña próxima. 
En total, se van a hacer entre 80 y 90 
millones de kilos, que supondrá apro-
ximadamente el 40% de la fruta expor-
tada a Europa, y eso nos va a dar mu-
cho prestigio a nivel europeo. 
—Respecto a esa puntual mala ima-
gen ¿el sector fresero ha hecho auto-
crítica? 
—Todos somos responsables, desde el 
primer eslabón al último. La reflexión 
debe ser global. A veces se comerciali-
za fruta demasiado precoz, pero hay 

que rellenar los lineales, pues la deman-
da manda. Además, no es obligatorio 
poner el nombre de la variedad de la 
fresa que llega al consumidor. Hay in-
tereses espúreos en que el nombre no 
aparezca, y poder así vender alguna va-
riedad cuya calidad es dudosa. La crea-
ción de la IGP para la fresa de Huelva 
que impulsa la interprofesional será el 
paso definitivo para prestigiarla. 
—¿Qué aportan las variedades loca-
les obtenidas por FNM? 
—Son variedades de ciclo corto. Pri-
moris destaca por su firmeza, por lo 
que transporta y almacena muy bien, 
además de tener buena producción 
precoz y una excelente calidad senso-

rial en cuanto aroma y sabor. Rábida 
consigue una buena producción tem-
prana y total, buen calibre de fruta en 
el final de campaña y buen sabor y fir-
meza; y Rociera es ideal para la expor-
tación, con una larga vida post-cose-
cha. Además, cuenta con una excelen-
te producción de primera categoría y 
mantiene muy buen calibre en toda la 
campaña.  
—¿Cómo es el proceso de obtención 
de una variedad? 
—Comienza con el cruzamiento de dos 
variedades con características desea-
bles, intentando de este modo obtener 
una variedad en la que estén presentes 
las características favorables reparti-

das en los parentales. Al producto de 
esos cruzamientos se le denomina in-
dividuo y FNM realiza todos los años 
de 80 a 90 cruzamientos, que dan como 
resultado 8.000 a 10.000 individuos nue-
vos. Desde los orígenes hasta ahora he-
mos manejado unos 150.000 individuos, 
de los que hemos obtenido tres varie-
dades exitosas. 
—¿Cuánto tiempo lleva a la empresa 
obtener nuevas variedades que sean 
comerciales? 
—Desde que empezamos a hacer un 
cruzamiento hasta que llega al merca-
do, en el mejor de los casos, son nueve 
años o diez. Las variedades que han su-
perado todos los filtros son registradas 
en la Oficina Española de Variedades 
Vegetales y en la homóloga comunita-
ria, y los nombres en la Oficina Euro-
pea de Armonización del Mercado In-
terior. La empresa se responsabiliza 
también de la conservación y multipli-
cación de plantas base y generaciones 
anteriores, para así controlar y conser-
var el material en las condiciones exi-
gidas por la legislación vigente en lo re-
ferente a plantas de vivero. 
—¿Cómo va la actual campaña frese-
ra en la provincia de Huelva? 
—Va bien. Lo que percibimos por nues-
tros agricultores es que ha sido un buen 
año y donde los precios han subido res-
pecto al ejercicio precedente. La fresa 
va a seguir siendo un actor importan-
te en las próximas campañas y augu-
ramos que no debería haber más caí-
das ni de superficies sembradas ni de 
precios. De hecho, se prevé que la plan-
tación aumente ligeramente en el fu-
turo, ante la incertidumbre de qué pa-
sará con el arándano, una fruta que 
transporta muy bien. Por ello, además 
de Europa, cualquier otro país como 
Chile o Estados Unidos son una fuerte 
competencia. 
—¿Por qué el siguiente paso será en 
el sector de la frambuesa? 
—Ha habido una revolución varietal en 
el mundo de la frambuesa, y a esa re-
volución tratamos de incorporarnos. 
FNM ha colaborado con la Universidad 
Católica de Chile en un proyecto de ase-
soramiento para la obtención de nue-
vas variedades, y en ese proyecto esta-
mos. En fresa también colaboramos 
con otros centros de investigación es-
pañoles, como la Universidad de Sevi-
lla o el CSIC.

Agricultura

VANESSA GÓMEZ
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INNOVACIÓN 

EL PLAN ESTRATÉGICO 
DEL AYUNTAMIENTO 
DE ALCOBENDAS 
Y PROQUO 
PROTAGONIZAN UNA 
DE LAS PONENCIAS EN 
EL CNIS 2017 

Durante el evento, el Alcalde de 
Alcobendas, Ignacio García de V¡-

nuesa, ofreció la ponencia "El reto de 
la Calidad como expresión del valor 
público" donde habla del Plan Estra-
tégico de la administración en el que 
interviene ProQuo. 

El pasado mes de febrero se celebró 
en Madrid el CNIS 2017 (VII CON-

NUEVOS 
BI0PLÁST1C0S 
PARA EL SECTOR 
FERROVIARIO Y EL 
ENVASADO DE ZUMO 
DE NARANJA A PARTIR 
DE RESIDUOS DE LA 
PROPIA INDUSTRIA 
DEL ZUMO 

España es el quinto país productor 
de naranjas y zumos del mundo 

y el primero dentro de la Unión Eu-
ropea. Una gran parte de esta acti-
vidad se concentra en la Comunidad 
Valenciana, donde se producen tres 
millones de toneladas anuales de cí-
tricos (aproximadamente el 60% de 

GRESO NACIONAL DE INNOVACIÓN 
Y SERVICIOS PÚBLICOS) donde el Al-
calde de Alcobendas, Ignacio García 
de Vinuesa, pronunció la confe-
rencia "El reto de la Calidad como 
expresión del valor público" en la 
que explicó el Plan Estratégico lle-
vado a cabo por la Administración, 
en el que ha participado ProQuo y 
cómo dicho plan, entre otras me-
didas, les ha llevado a obtener 
Premio Europeo de Excelencia Em-
presarial 2017. "Una administración 
que ofrece datos de transparencia, 
innovación y buena gestión es una 
administración que atrae empresas" 
y "para las ciudades es muy impor-
tante atraer empresas que creen 
trabajo para sus vecinos", es una de 
las conclusiones más importantes 
que extraía en su discurso García de 
Vinuesa. 

la producción nacional). En Andalucía, 
la actividad citrícola también es muy 
relevante, ya que es el tercer sector 
agrario más importante de la región 
con una superficie dedicada de 62.000 
hectáreas, tras un incremento de más 
del 70% en las últimas décadas. 

Esta importante actividad productiva 
del sector de los zumos de naranja 
también genera un volumen consi-
derable de residuos. Concretamente 
unos 1,2 millones de toneladas 
anuales, de forma relativamente con-
centrada. Estos residuos se destinan 
fundamentalmente a la fabricación 
de pellets para alimentación animal 
o se depositan en vertederos. La pri-
mera de las soluciones es costosa 
desde el punto de vista energético a 
escala industrial, y en ambos casos 
generan ciertos problemas para el 
medio ambiente. 

Manuela Piqueras, Directora General 
de Planificación, Calidad y Organiza-
ción del Ayuntamiento de Alcobendas, 
también protagonizó otra de las in-
tervenciones de la jornada. En este 
caso, Piqueras insistió en la idea del 
"factor humano" como motor que 
hace posible el buen funcionamiento 
de una organización. "El foco del Ayun-
tamiento para gestionar las personas, 
desde 1998, es el modelo EFQM" gra-
cias al cual desde entonces mantienen 
un "compromiso con la Excelencia". 

A través de estas dos ponencias, el 
Ayuntamiento de Alcobendas, cliente 
de ProQuo, fue uno de los partici-
pantes destacados de la jornada, una 
cita clave de las administraciones de 
nuestro país para hablar de innova-
ción tecnológica y transformación 
digital. 

Para dar salida a todas estas cantidades 
de residuos en forma de productos con 
mayor valor añadido, las empresas J. 
GARCIA CARRIÓN, AGROCODE, CANA-
GROSA, PLASTIPAK, LISANPLASTy AZVI, 
junto con la Universidad de Sevilla, la 
Universidad Politécnica de Valencia 
y AIMPLAS, han puesto en marcha el 
proyecto MIPLASCOE, subvencionado 
por CDTI a través del programa Innter-
conecta y apoyado por el Ministerio de 
Economía y Competitividad. 

El proyecto se centrará en la valoriza-
ción de estos residuos a través de la 
extracción de diferentes monómeros 
mediante fermentación microbiana y 
la síntesis de biopoliésteres, que tras 
una modificación posterior se espera 
dotar de las propiedades adecuadas 
para su utilización en la extrusión de 
perfiles y para la producción de bote-
llas mediante inyección-soplado. 
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RAÚL DOBLADO  
Manifestación ayer en la Plaza Nueva reivindicando el valor de la lectura por su poder de transformación social

ABC 

SEVILLA 

L
A Feria del Libro de Sevilla 
2017 se clausuró ayer con 
una manifestación lectora, 
en la que han participado 
centenares de personas, que 
se han puesto en pie con los 

libros en alto para reivindicar el poder 
de transformación social de la lectura. 
Libreros, editoriales, escritores, admi-
nistraciones públicas, medios de comu-
nicación y lectores en general se han uni-
do en este acto para reclamar juntos la 
importancia de las letras. Convocada 

bajo el lema  «Con los libros siempre» 
y animada por la actriz Inma Pinilla, 
durante la concentración se han lan-
zado consignas como «Más lectura, 
menos incultura», «No nos mires, pon-
te a leer» o «Luego diréis que somos 
cinco o seis». Para finalizar y tras la 
lectura del manifiesto al que se han 
adherido 43 entidades y numerosos 
particulares, se ha guardado un minu-
to de lectura silenciosa para dar visi-
bilidad al acto de leer. 

De este modo ha comenzado la úl-
tima jornada de una Feria que se ha 
caracterizado por una programación 
en la que, según la organización, más 

de 17.000 personas han participado en 
algunos de los más de 200 actos y 300 
firmas programadas. En lo que respec-
ta a las ventas, las estimación es que 
se han alcanzado niveles ligeramente 
superiores a la edición anterior,  te-
niendo en cuenta además la coinci-
dencia con el final del mes y que este 
año no ha contado con ningún festi-
vo.  

Pero más allá de los números, la or-
ganización muestra su satisfacción 
por el cada vez mejor funcionamien-
to del modelo abierto, integrador y ac-
tivo, «que no sólo está consolidado sino 
que es, desde hace tiempo, un referen-
te para otras ciudades». «Lo impor-
tante es que hemos construido entre 
todos una Feria que responde a las ne-
cesidades y objetivos del sector y que 
también interesa al público», dijo el  
director de la cita, Javier López, que 
este año se despide con la tranquili-
dad de saber que deja un equipo con 
experiencia «y con ideas nuevas y ga-

nas de trabajar para que la feria siga 
creciendo y mejorando». 

La calidad y variedad de la progra-
mación es una prueba más del respal-
do a este modelo, que promueve la par-
ticipación y la colaboración de más de 
85 instituciones, miembros del sector 
editorial, entidades y colectivos dis-
tintos.  

En este sentido, hay que destacar el 
papel que juegan el Ayuntamiento de 
Sevilla a través del ICAS y la Delega-
ción de Educación, Participación Ciu-
dadana y Edificios Municipales; la Con-
sejería de Cultura, a través del Centro 
Andaluz de las Letras; la Fundación 
Cajasol; el Área de Cultura de la Dipu-
tación de Sevilla; el Centro de Estudios 
Andaluces; el Centro de Iniciativas Cul-
turales (CICUS) de la Universidad de 
Sevilla; y la UNIA.  

Es importante también la colabo-
ración de grandes editoriales, espe-
cialmente del Grupo Anaya y la Fun-
dación José Manuel Lara, a las que se 

La Feria del Libro se clausura con 
una reivindicación por la lectura
∑ La organización no ofrece datos de 

ventas pero destaca los más de 17.000 
asistentes a los actos programados y 
el carácter integrador y activo
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suman grandes grupos como Penguin 
Random House, así como de editoria-
les independientes, algunas que par-
ticipan por primera vez como Athe-
naica y El Paseo.  

También destaca el papel de libre-
rías, tanto de las ya clásicas como de 
las más recientes o las que se estre-
nan: Botica de lectores, El cuartito y 
Padilla. Además de la mayor interac-
ción entre los miembros del sector, la 
Feria ha mejorado sus sinergias con 
otros agentes y colectivos culturales 
y sociales como la Bienal de Flamen-
co, la Feria Internacional del Títere, 
Iniciativa Sevilla Abierta, la Asocia-
ción Ocnos de Amigos de la Bibliote-
ca Pública de Sevilla, Colectivo de Es-
critores Per Se, Asociación Juan Ber-
nabé, Asociación Muac o la Asociación 
Noches del Baratillo.  

En la Feria se han celebrado actos 
relacionados con todas las temáticas 
y géneros y han podido disfrutar de 
ella niños y mayores; los amantes de 
la novela y la poesía pero también del 
ensayo, los aforismos o la ilustración; 
los seguidores de los autores locales y 
de los más mediáticos; los que buscan 
descubrir una obra desconocida o los 
amantes del best seller de moda. 

En estos once días también ha ha-
bido espacio para la música, el cine, la 
danza o el teatro y para debatir de los 
más variados asuntos —como la rela-
ción entre la pintura y la literatura o 
la cultura en la Expo 92— o rendir ho-
menajes tan llenos de emoción como 
el dedicado a Miguel Hernández con 
un lleno completo en la Pérgola el jue-
ves 25. 

En el ámbito más profesional, hay 
que mencionar la buena recepción por 
parte del sector de las dos mesas re-
dondas de fomento de la lectura que 
se celebraron el martes 23, tanto del 
encuentro institucional con la parti-
cipación de representantes de las ad-
ministraciones local, regional y nacio-
nal como la que congregó previamen-
te a microexposiciones sobre el tema. 

Como siempre, uno de los puntos 
fuertes de la Feria ha estado en la po-
sibilidad de encontrarse con algunos 
de los autores más seguidos del pano-
rama literario actual.  

Entre los que más público han con-
gregado en sus presentaciones sobre-
salen Fernando Aramburu, Dolores 
Redondo, Manuel Vicent, Juan Cruz, 
Javier Gomá o Sami Naïr. Asimismo, 
pasaron por el recinto de la Plaza Nue-
va otros muchos como Espido Freire, 
Javier Sierra, Juan Madrid, Maha 
Akthar, María Hesse, Olivier Bourdeaut, 
Cristina Morató,  Javier Salvago, An-
tonio Álamo o Salvador Compán. 

A esto se añade un importante pro-
grama de firmas que ha traído a la Pla-
za Nueva figuras tan reconocidas como 
las de Fernando Delgado, Clara Sán-
chez, Ian Gibson o Nativel Preciado. 

Por último, son ya más de 11.000 
personas las que siguen los perfiles de 
Facebook y Twitter y se ha estrenado 
en esta edición una cuenta en Insta-
gram y un canal en Youtube, así como 
una nueva página web que ha sido muy 
bien acogida en apenas dos semanas.

REUTERS 
El sueco Ruben Ostlund celebra su Palma de Oro, ayer en Cannes

OTI R. MARCHANTE 

ENVIADO ESPECIAL A CANNES 

El jurado de esta edición del Festi-
val de Cannes consiguió el doble mi-
lagro de confeccionar un Palmarés, 
cosa complicada por la escasita ca-
lidad de los competidores, y ade-
más inventarse algún premio y dar 
algún exaequo, que era ya el colmo 
de la generosidad.  

Lo de los panes y los peces fue un 
milagrito comparado con esto. La 
Palma de Oro para «The square», la 
película de Ruben Ostlund que ju-
gaba con la memez del arte moder-
no contenía al menos dos o tres se-
cuencias brillantes y que salvaban 
la película y, por lo visto, el Festival. 
Está lejos de ser una de esas Palmas 
de Oro que hacen historia, pero, al 
menos, su historieta funcionaba en-
tre algún golpe de humor cínico y 
un drama y una intriga tolerables.  

En fin, que dentro del desastre 
que hubieran podido ocasionar Pe-
dro Almodóvar y sus cuitados 
miembros del jurado, con «The 
Square» no hay gran cosa que re-
procharles: no hay oro, pero sí un 
pasable chapado. 

En cuanto al Gran Premio del Ju-
rado, la solución de dárselo a «120 
pulsaciones por minuto» es, si no 
justa (viendo el historial del pre-
mio), sí eficaz: una película algo ma-
nida de formas pero con el acento 
en un hecho potente, social y rei-
vindicativo, la lucha de un grupo de 
activistas contra políticos y empre-
sas farmacéuticas en los años ochen-
ta por hacer visible al invisible y 
despreciable sida. Se pasaba de fre-
nada en sus tonos «melós» y senti-
mentales, pero no es el momento ni 
el lugar de quejarse por ello. 

Los dos premios de interpreta-
ción son un síntoma de lo que ha 
tenido que penar este jurado, pues 
se ha prestado con resignación a no 
inventárselos ni descubrir la menor 
cosa: Diane Kruger es una gran ac-
triz y su personaje en «In the fade» 
de víctima del terrorismo aparen-
taba para premio, y uno puede en-
tender que ni el jurado ni alrededo-
res reparen en la burrada que sig-
nifica premiar lo impremiable (hay 
tanta doblez y esquina en sus actos, 
y especialmente el final, que da pa-
vor reflexionar sobre lo que dice, o 

Almodóvar consigue chapar de 
oro una Palma para «The square»
∑ Joaquin Phoenix, 

Diane Kruger y Sofia 
Coppola le dan algo 
de relieve a una 
flojísima 70 edición 
del Festival de 
Cannes 2017

sugiere, el director de la película, Fa-
tih Akin).  

Hacerse un Phoenix 
Y Joaquin Phoenix, galardonado por 
hacerse un joaquin phenix, tan ido, lo-
catis y martillo en mano, en la pelícu-
la «You were never really here», de Lyn-
ne Ramsay, son ganas de salir del paso. 
Aunque algo les habrá gustado la errá-
tica historia que cuenta Ramsay, pues 
también le han colocado a su película 
justita el galardón al mejor guión, jun-
to a la de Yorgos Lanthimos, «Sacrifi-
cio de un ciervo sagrado», infumable 
y escurridizo «thriller»  que salvaba 
su joven actor Barry Keoghan, real-

mente lo más peligroso y diabólico de 
todo el festival (lástima que no lo pi-
llaran). 

El premio del jurado, «Sin amor», 
del ruso Andrey Zvyagintsev, proba-
blemente la película mejor encajada y 
compleja del programa oficial, y el de 
mejor dirección para Sofia Coppola 
por su versión aguada de «El seduc-
tor», completan un Palmarés lo me-
nos ridículo posible. 

Buen trabajo de Almodóvar, que ya 
puestos a sacarse premios de la man-
ga, le otorgó uno por el 70 aniversario 
a Nicole Kidman, pobre, con lo lozana 
y guapetona que está. La 71 solo pue-
de mejorar.
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ANDALUCÍA

La Feria del Libro reclama «más lectura 
y menos incultura» en su epílogo 

La Feria del Libro de Sevilla cerró 
su edición de 2017 con una mani-
festación lectora, en la que parti-
ciparon centenares de personas en 
pie con los libros en alto para rei-
vindicar el poder de transforma-
ción social de la lectura y el papel 
de un gremio azotado por una 
doble crisis, económica y cultural, 
y en pleno proceso de adaptación 
a las nuevas tecnologías. Libreros, 
editoriales, escritores, administra-
ciones públicas, medios  y lectores 
se unieron en la Plaza Nueva de la 
capital, escenario central del even-
to, para poner en valor la impor-
tancia de las letras. Convocada 
bajo el lema «Con los libros siem-
pre» y animada por la actriz Inma 
Pinilla, durante la concentración 
se lanzaron consignas como «Más 
lectura, menos incultura» o «No 
nos mires, ponte a leer». Tras la 
lectura del manifi esto al que se 
adhirieron 43 entidades y nume-
rosos particulares, se guardó un 
minuto de lectura silenciosa para 
dar visibilidad al acto de leer.

Así arrancó el principio del fi n 
de la Feria del Libro, con una pro-
gramación  en la que han partici-
pado más de 17.000 personas en 
algunos de los más de 200 actos y 
300 fi rmas programadas. En lo que 
respecta a las ventas, las estima-
ción es que se han alcanzado ni-
veles ligeramente superiores a la 
edición anterior, teniendo en 
cuenta además la coincidencia 
con el fi nal del mes y que este año 
no hubo ningún festivo.  Al margen 
de las cifras, la organización mos-
tró su satisfacción por el cada vez 
mejor funcionamiento del mode-
lo abierto, integrador y activo, «que 
no sólo está consolidado sino que 
es, desde hace tiempo, un referen-
te para otras ciudades». «Hemos 
construido entre todos una Feria 
que responde a las necesidades y 
objetivos del sector y que también 
interesa al público», aseguró el 
director de la cita, Javier López, 
que este año se despidió con la 

M. G. Q. - Sevilla
La cita sevillana aglutina más de 500 actividades 

y fi rmas organizadas por unas 85 entidades, 
entre ellas, la Fundación José Manuel Lara

tranquilidad de saber que deja un 
equipo con experiencia «y con 
ideas nuevas y ganas de trabajar 
para que el evento siga creciendo 
y mejorando».

La calidad y variedad de la pro-
gramación es una prueba del res-
paldo a este modelo, que promue-
ve la participación y la colabora-
ción de más de 85 instituciones, 
miembros del sector editorial, 
entidades y colectivos distintos. 
Destaca el papel desempeñado 
por el Ayuntamiento  a través del 
ICAS y la Delegación de Educa-
ción, Participación Ciudadana y 
Edifi cios Municipales; la Conse-
jería de Cultura a través del Centro 

Andaluz de las Letras; la Funda-
ción Cajasol; el Área de Cultura de 
la Diputación; el Centro de Estu-
dios Andaluces; el Centro de Ini-
ciativas Culturales (Cicus) de la 
Universidad de Sevilla; y la UNIA. 
Asimismo, resulta básica la cola-
boración de grandes editoriales, 
especialmente del Grupo Anaya y 
la Fundación José Manuel Lara, a 
las que se suman grandes grupos 
como Penguin Random House, así 
como editoriales independientes, 
algunas que participaron por pri-
mera vez como Athenaica y El Pa-
seo. También destacó el papel de 
librerías, tanto de las ya clásicas 
como de las más recientes o las que 

se estrenan: Botica de lectores, El 
cuartito y Padilla. Además de la 
mayor interacción entre los miem-
bros del sector, la Feria mejoró sus 
sinergias con otros agentes y co-
lectivos culturales y sociales como 
la Bienal de Flamenco, la Feria 
Internacional del Títere, Iniciativa 
Sevilla Abierta, la Asociación Oc-
nos de Amigos de la Biblioteca 
Pública de Sevilla, Colectivo de 
Escritores Per Se, Asociación Juan 
Bernabé, Asociación Muac o la 
Asociación Noches del Baratillo. 

El recuerdo a la Expo’ 92 y home-
najes como el dedicado a Miguel 
Hernández han marcado una Fe-
ria del Libro en Sevilla que, sin 
embargo, trascendió por las redes 
sociales de forma viral gracias a la 
discreta presencia del actor britá-
nico Jude Law, que fue sorprendi-
do asistiendo al  recital poético de 
Fernando Mansilla.

LA PRESENCIA DE JUDE 
LAW EN EL RECITAL DE 
FERNANDO MANSILLA 
CONVIRTIÓ EL EVENTO 
EN VIRAL 

El Teatro de la 
Maestranza 
clausura la 
temporada lírica 
con «La Bohème»

LA RAZÓN- Sevilla

El Teatro de la Maestranza de 
Sevilla (Paseo Colón, 22) alber-
gará el próximo miércoles a las 
20:30 horas, con el patrocinio 
de Caixabank, la ópera «La Bo-
hème» de Puccini. También 
están programadas actuacio-
nes el el 2, 5, 7 y 10 de junio.  Con 
dirección de escena a cargo de 
Davide Livermora y un elenco 
de intérpretes principalmente 
españoles, esta ópera «atrapará 
a todos los públicos», según sus 
protagonistas.

La soprano rumana Anita 
Hartig (1983), que ha sido Mimì, 
entre otros grandes escenarios, 
en el Metropolitan de Nueva 
York, lidera una producción de 
Davide Livermore para el Palau 
de les Arts de Valencia junto a 
dos grandes voces españolas, el 
tenor José Bros y el barítono 
Juan Jesús Rodríguez, bajo la 
dirección de Pedro Halffter.

Durante la presentación de la 
ópera, el director artístico del 
Maestranza, Pedro Halffter, 
destacó que «era un honor po-
der clausurar la temporada con 
una obra como ésta», que en-
tonces ya tenía «casi todas las 
entradas agotadas».

El director asistente de la 
producción, Emilio López, ex-
presó su «gran alegría» por estar 
en Sevilla con «La Bohéme», al 
tiempo que resalto que «es una 
de esas obras que pueden ayu-
dar a que la gente que no está 
acostumbrada a asistir a la 
ópera quede atrapada». Asimis-
mo, destacó que «era la sexta o 
séptima vez que hacían está 
producción», la cual defi nió 
como «sencilla, ya que se hace 
tal cual Puccini refl eja en la 
partitura». Halffter reveló que la 
puesta en escena se ha llevado 
a cabo con pinturas de la época, 
dándole cierto sentido, no obs-
tante lo cual reiteró que «los 
videocreadores han hecho un 
trabajo increíble». Además, 
destacó que se trata de una 
producción que exige «muchí-
sima coordinación». La compa-
ñía «está haciendo un trabajo 
muy difícil, y eso el público sa-
brá apreciarlo», agregó.

Entradas a la venta. Horario 
de taquilla: de 10:00 a 14:00 y 
de 17:30 a 20:30. Más informa-
ción en www.teatrodelamaest
ranza.es. 

Ke-Imagen

La asociación Mácula Retina organizó una charla 

sobre el derecho a la lectura de las personas con 

discapacidad visual en el marco de la Feria del 

Libro de Sevilla. La periodista Vanesa Proaño ha 

recopilado hasta treinta nombres relevantes –de 

Borges a Paul Newman, pasando por Johnny 

Deep– con un denominador común: 

comparten alguna difi cultad en la vista. Proaño 

los enumeró ayer en la Pérgola de la Feria del 

Libro para «dar visibilidad a un colectivo que está 

en la sombra». Proaño participó en la mesa 

redonda «El derecho a la lectura para las 

personas con discapacidad visual», organizada 

por la asociación Mácula-Retina. También 

aportaron sus opiniones Ignacio Montero, 

presidente de la Sociedad Andaluza de 

Oftalmología; y Juan Manuel Flores, delegado 

municipal de Bienestar Social. María José 

Collado recitó poemas de Borges y John Milton. 

Actualmente, hay 285 millones de personas 

anónimas, según la Organización Mundial de la 

Salud, con algún tipo de discapacidad visual. 

«VISIBILIDAD PARA UN COLECTIVO QUE ESTÁ EN LA SOMBRA»

PROAÑO DEFIENDE EL DERECHO A LA LECTURA DE LOS DISCAPACITADOS VISUALES

6 Lunes. 29 de mayo de 2017  •  LA RAZÓN

La Razón Andalucia
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I. AGU1LAR

E
xisten 1~0 Geoparques
Mundiales de la
Unesco y el de la Sie-
rra Notre de Sevilla es
uno de ellos. Se trata
de espacios de alto va-

lor geoldgico enlos que se puede
leer la historia del planeta y de la
evolucidn de la humanidad, que
muestran evidencia de los cambios
clim~iticos en el pasado e informan
de los desafios actuales tales como
terremotos, tsunamis y erupciones
volcgtnicas. Con el fin de concien-
ciar a la sociedad de la importan-
ciaque tienen estos entornos, cada
afio se celebra la Semana de los
Geoparques, una cita que llega a la
Sierra Norte cargada de activida-
des para darla a conocer en profun-
didad. Hasta el pr6ximo alia 6 de ju-
nio se desarrollarfin exposiciones,
cursos, conferencias, rutas guiadas
o talleres para toda la familia, un
atractivo no solo para los habitan-
tes de esta comarca, sino para los
vecinos de otras partes de la pro-
vincia.

Antonino Sanz, director de dicho
parque, considera que existen espa-
cios singulares que merece la pena
descubrir, aunque algunos son de so-
bra conocidos, como el Cerro del Hie-
fro, hay otros muchos que no lo son
tanto y cuentan con similar inter6s
geol6gico. Asf, el tronco f6sil de Viar,
que tiene 300 millones de afios, es
tinico en Espafia y uno de los cinco
que hay en todo el mundo. Se encuen-
tra en el centro de visitantes El Be-
rrocal, en Almad6n de la Plata. La
cascada del Hu~znar es otro de los
puntos de inter6s de la Sierra Notre,
donde se pueden ver peculiares for-
maciones calizas conocidas como
travertinos, o el paisaje de granito de
E1 Berrocal, caracteristicos de la fin-
ca pfiblica Las Navas-El Berrocal, in-
tegrados por afloramientos de plu-
t6n granitico de color rosado.

<<Conforme hemos ido celebrando
ediciones la respuesta del pfiblico se
ha ido incrementando yen la actua-
lidad genera mucho inter6s,~, indica
Antonino Sanz, quien destaca la im-
portancia de que la mayor parte del
programa est6 organizado pot enti-
dades y asociaciones locales.

Qu6 hacer
Entre las propuestas mils din~imicas
de la programaci6n se encuentran
un taller etnobot~nico en Constan-
tina centrado en ¢~Alcoholes y acei-
tes esenciales; usos y beneficios~ que
se desarrollar~ en el centro de viM-
tantes E1 Robledo en horatio de 11.00
a 13.00 y que trabajarfi con plantas
tfpicas de la zona para elaborar al-
coholes y aceites (precio 2,5 euros.
Informaci6n: 67693 40 29). Tambi6n
habrfi una ruta geol6gica-etnogrfifi-
ca por lamina Monteagudo y la ffi-
brica de El Pedroso, un recorrido por
el pasado industrial de esta locali-
dad y su importancia minera. Pun-
to de encuentro explanada de la es-

taciOn de ferrocarril de E1 Pedroso
(informaciOn: 600 163 653).

Otra de las rutas preparadas dis-
curre por el monumento natural El
Cerro del Hierro, en San Nicol~is del
Puerto, y lleva por nombre ~E1 labe-
rinto de piedra~. Los gu~as son geO-
logos profesionales y el horatio es de
16.00 a 18.00 horas (10 euros adultos
y 6 menores de 12 afios. Informacion:
648 140 091). ~Geologia del Geopar-
que y Tronco FOsil de Almad6n>> es el
nombre de otra de las actividades, que
se adentra en el centro de visitantes
E1 Berrocal yen los recursos geolOgi-
cos de la finca. (de 11.00 a 19.00. Reser-
vas: 955 762 026).

Para la noche del lunes, vfspera de
la fiesta de San Fernando, se ha pre-
parado una ruta nocturna pot el sen-
dero de Las Cafias de El Pedroso, pa-
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de dehesa
es uno delos

seo que culminarfi con la vista de los
berrocales iluminados. Serfi de 21.00
a 24.00. (Precio 5 euros. Informacidn:
619 921 432).

Qu6 ver
Tambi6n hay exposiciones con las
que entender mejor la grandeza de
este parque, entre las que destacan
la exposicidn ~Ermita y Camino: Ruta
entre las ermitas de la Sierra Notre
de Sevilla>~, un proyecto que preten-
de aprovechar de forma integral las
diferentes ermitas que se reparten
pot la Sierra Notre uni~ndolas a tra-
v~s de los llamados ~caminos vivos~;
una exposici6n de fotografias del XXV
Aniversario del Parque Natural que
puede verse en el Ayuntamiento de
San Nicolgts del Puerto, una muestra
integrada pot retratos de 25 jovenes
de los diferentes municipios vecinos
que nacieron el mismo afio de la De-
claraci6n de la Sierra Notre de Sevi-
lla como Parque Natural, 1989.

En la capital
La programaci6n de la VI Semana de
los Geoparques Europeos se extiende
a Sevilla capital, donde tambi~n ha-
brfi varias actividades, como una vi-
sita guiada a la exposici6n ,,GeoSevi-
lla~ que acoge la Casa de la Ciencia y
en la que se realiza un taller de rocas
y minerales del Geoparque Sierra Nor-
te (domingo de 11:00 a 12:00 horas 
12:30 a 13:30. Informaci6n: 648 140
091) o la exposici6n de los perfiles del
suelo en Andalucia Occidental que
acoge la Delegaci6n de Medio Ambien-
teen Sevilla, ubicada en el edificio Los
Bermejales, avenida de Grecia, sin, una
muestra organizada pot la Universi-
dad de Sevilla, Etsia, Facultad de Qui-
mica y Biologia y el Parque Natural
Sierra Norte de Sevilla. (de lunes a vier-
nes de 8.0O a 20.00, mi~rcoles por la
tarde cerrado).

Toda ~a

¯ wwwjuntadeandaluci~es/
medioambiente
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“#PeriodismoEs aquel que denuncia y crea debate social”, “#PeriodismoEs alumnos comprometidos como los nuestros”, “ 

#PeriodismoEs trabajo en equipo y empleo de todas las tecnologías que estén a nuestro alcance para informar”.  Estos son algunos 

ejemplos de tuits publicados en las últimas horas bajo el hashtag #PeriodismoEs, impulsado ayer por alumnos de primero de 

Periodismo de la Facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla. (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/)

A partir de las  8:30 horas un grupo de estudiantes de la 

asignatura Teoría de la Comunicación e Información comenzaron 

a mover por redes sociales (especialmente Twitter) mensajes en 

los que, en 140 caracteres,  debatían en torno a la profesión 

periodística realizando claras denuncias de la mala práctica y 

¿Qué es periodismo? Alumnos de la Facultad de 
Comunicación lo debaten con el hashtag #PeriodismoEs
(http://www.aulamagna.com.es/periodismo-alumnos-la-
facultad-comunicacion-lo-debaten-hashtag-
periodismoes/)

26 Mayo, 2017 (http://www.aulamagna.com.es/2017/05/26/)
0 (http://www.aulamagna.com.es/periodismo-alumnos-la-facultad-comunicacion-lo-debaten-hashtag-periodismoes/#respond)
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reflexionado en torno al uso de las nuevas tecnologías de la 

información y comunicación.  Temas como la cosificación de la 

mujer en el deporte, la influencia publicitaria en las portadas de 

los periódicos o los despidos a periodistas comprometidos 

llenaron Twitter  marcando un punto de inflexión sobre la labor 

periodística y consiguiendo que diversas organizaciones y 

personalidades se sumasen a la iniciativa. Así, por ejemplo la 

Asamblea de Mujeres Periodistas de Sevilla

(@IgualdadyMedios); Mar Ramírez Alvarado, decana de la 

Facultad de Comunicación (@marramirez); o Rafael Rodríguez, 

presidente de la Asociación de la Prensa de Sevilla

(http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/)

(@rafarogue)  no dudaron en aportar su visión sobre el 

periodismo en la actualidad. 

Una experiencia con excelentes resultados

La propia facultad ha informado, mediante sus servicios informativos, de 

que esta experiencia se viene realizando desde hace varios años y que 

siempre ha obtenido excelentes resultados consiguiendo posicionar su 

tema como los más comentados de la jornada. En la pasada edición, 

durante la celebración del Congreso Internacional “Frente a la brecha 

representativa. Servicio público y activismo sobre la democratización de 

los medios (http://fcom.us.es/servicio-p-blico-democratizaci-n-de-los-

medios)”,  los comentarios de los alumnos en una de las conferencias se 

convirtieron en Trending Topic. 

María Lamuedra, profesora de Teoría de la Comunicación e impulsora 

del proyecto, ha declarado a Aula Magna que está “muy contenta 

porque la iniciativa va calando en la comunidad educativa y 

periodística”. La docente  ha explicado a sus alumnos que “de este modo, 

 hemos puesto nuestro granito de arena en sacar a la Esfera Pública una 

cuestión relevante sobre el rol del periodismo en la sociedad. Si 

realmente como dice el Tribunal Constitucional el periodismo es esencial para que la democracia lo sea, se debe proteger al sector y a 

los periodistas, laboralmente, para que puedan cumplir la misión asignada. Y no está pasando, la sociedad es consciente de que algo 

falla pero no sabe qué exactamente ni cómo arreglarlo. Por ello, si no hay un proceso de concienciación va a ser difícil salir de la 

encrucijada. Un futuro laboral digno y responsable para vosotros, y uno para nuestra democracia van de la mano”. 

Fuente principal: servicios informativos FCOM 

La Asociación Mujeres Periodistas denuncia la 
invisibilización de mujeres deportistas

La decana de la FCOM también participó en 
la iniciativa

estudiantes 73 (http://www.aulamagna.com.es/tag/estudiantes/)

Universidad de Sevilla 125 (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/)

Atrás Siguiente

 (http://www.aulamagna.com.es/alumnos-

cafd-y-mundo-del-fitness/)

 (http://www.aulamagna.com.es/cultura-

noche-en-blanco/)

Uso de cookies

Este sitio web utiliza cookies para que usted tenga la mejor experiencia de usuario. Si continúa navegando está dando su consentimiento para la aceptación de las mencionadas cookies y la 
aceptación de nuestra política de cookies (http://www.aulamagna.com.es/contacto/), pinche el enlace para mayor información.
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IMÁGENES DEL DÍA

El pintor sevillano Jonathan Sán-
chez Aguilera presentó su última
obra, óleo sobre tabla, en el Círculo
Mercantil de Sevilla. Una pintura
que representa a la Virgen de la Vic-
toria de la hermandad de las Ciga-
rreras creada para un particular. El
autor comentó el “enorme esfuerzo”
desarrollado para esta pintura a lo
largo de cuatromeses. Los borda-
dos estánminuciosamente conse-
guidos hasta con ocho capas de pin-
tura. En el acto estuvo presente el
catedrático de Historia del Arte An-
drés Luque Teruel.

Arte

Presentación de la
obra pictórica ‘La
Virgen de la Victoria’
en elMercantil

M. G.

FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14,
41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Julio Galbarro
(40 años)
Gracias por aparecer
enmi vida. Feliz 40
años. Te quiero, tu
gordi

Gonzalo Pulido
Ruiz (2 años) Feliz
cumpleaños, gordito.
De tus hermanos,
padres, primos,
abuelos y tíos

KYLIE
MINOGUE
(49 años)
Cantante

CHIQUITODE LA
CALZADA
(85 años)
Humorista

PASTORA
VEGA
(57 años)
Actriz

El Centro de Equitación La Herradura del Gran Hi-
pódromo de Andalucía, Javier Piñar Haffner, de
Dos Hermanas cambia las fechas de estos cursos
y los celebra conjuntamente los días 2, 3 y 4 de
junio por el precio de 180 euros. 3 Inscripción y
Más en info@terapiaslaherradura.com, 697 821 020

Cursos de Iniciación y de
Equitación Terapéutica

Inaugurada una exposición en la
sede del Parlamento de Andalu-
cía. Bajo el nombre Legado de Mu-
rillo y organizada por la entidad
Loving Art Andalucía, acudieron a
la inauguración, entre otros, su di-
rectora, Blanca Molina; Alicia Mar-
tínez, diputada del PP; la artista
Esperanza Pérez Sarabia, que
exhibe la obra Cielo floreciendo, en
técnica mixta, óleo y grafito, y el
portavoz de Cultura, Antonio Ga-
rrido. La muestra podrá visitarse
hasta el 20 de junio.

Cultura

Exposición de
pintura en el
Parlamento de
Andalucía

M. G.

El certamen anual de cortometra-
jes y documentales que organiza la
Facultad de Comunicación volvió a
ser, un añomás, un rotundo éxito.
Con el objetivo de que los alumnos
pongan en práctica los conocimien-
tos adquiridos durante su forma-
ción, este concurso otorgó el pre-
mio al Mejor Corto a Viaje en punto
muerto, de Mandrágora Films, y el
premio al Mejor Documental a Do-
xa, de The Followers Films, que
también obtuvo el galardón RTVA a
la Mejor Creación Andaluza.

Audiovisuales

La Facultad de
Comunicación acoge
la 20 edición de los
premios #ComCorto

M. G.

Centro. , Feria, 160
(954370147), Arjona,
4 (954221824), Plaza
Alfalfa, 11
(954226447), Alame-
da de Hércules, 24
(954380159), Argote
de Molina, 25
(954224329), Amador
de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Reme-
dios. Asunción, 57
(954272522), San Ja-
cinto, 13
(954950768), Espe-
ranza de Triana, 13
(954333188), Juan Dí-
az de Solís, 12
(954330249), López
de Gomara, 5
(954333073),Padre
Damián, 4
(954450182), Fernan-
do IV, 4 (954276686),
República Argentina,
10 (954276687).
Norte-Macarena.
Corral del Agua
(954950768), Avda.
Sánchez Pizjuán, 6
(954370132), López
Azme, 1 (954372901),
Santa María de Ordás,
12 (954356595), Ca-
mino de los Toros, s/n
(954942568).

Zona Sur. Bda. La
Oliva, locs 8-9
(954235034), Asencio
y Toledo, 40
(954235034), Avda.
Bueno Monreal, 28
(954240288), Chuce-
na, 36
(954672008),Lisboa,
260 (954631950),
Perséfone, 6
(954377667), Castillo
de Constantina, 4
(954610437), Mesina,
8 (954127448), Co-
lombia, 10
(954621208).
Nervión-San Pablo.
Avda. San Francisco
Javier, 20
(955947785), Avda.
Eduardo Dato, 46
(954637738), Luis
Montoto, 85
(954580798), Avda. de
Andalucía, Centro Co-
mercial Los Arcos
(954520567), Polígo-
no San Pablo, Barrio C,
c/ Jerusalén, 35
(954519121).
Zona Este. Avda.
Gavilanes, Rochelam-
bert, blq. 14
(954632539), c/ José
Jesús García Díaz, 32
(954676238), Urbano

Orad, 9 Edificio Na-
vieste 4 (954406496),
Avda. Ciudad de Chi-
va, 26 (954510720),
Avda. Juan XXIII, blq.
Romegosa
(954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de
los Ríos, 31
(954421153).
Sur. Castillo de Cons-
tantina, 4
(954610437); Mesina,
8 (954127448); Co-
lombia, 10
(954621208).
Triana. República Ar-
gentina, 10
(954276687).
Nervión. Luis Mon-
toto, 85, (954580798);
Pol. San Pablo, Barrio
C, calle Jerusalén, 35
(954519121); Avda.
Andalucía, Centro Co-
mercial Los Arcos
(954520567).
Este. Avda. Ciudad de
Chiva, 26
(954510720); Avda.
Juan XXIII, Blq. Rome-
gosa (954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra. De
9:30 a 22:00: Avda. Santa
Lucía, s/n; c/ Malasmaña-
nas, 59. De 22:00 a 9:30: c/
Duquesa de Talavera, 25.
Alcalá del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Juan Ramón Jimé-
nez, 8.
Arahal. De 9:30 a 9:30: c/
Veracruz, 19.
Aznalcóllar. De 9:30 a
9:30: c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a
22:00: Avda. de Andalucía,
38.
Bollullos de la Mita-
ción. De 9:30 a 9:30: c/
Cristo del Amor, 24.
Bormujos. De 9:30 a
22:00: c/ 28 de Febrero, 6;
Avda. del Aljarafe, 70 bajo
B. De 8:00 a 24:00: c/ Igna-
cio Moreno, 13.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
Real, 157.
Burguillos. De 9:30 a
22:00: c/ Virgen del Rosa-
rio, 13.
Camas. De 9:30 a 9:30:
Avda. 1º de Mayo, local 1.
Cantillana. De 9:30 a
9:30: Carretera de Lora, 17.
Carmona. De 9:30 a 9:30:
Paseo Real de la Feria, 26.
Castilleja de la Cuesta.
De 9:30 a 22:00: c/ Real,
157. De 22:00 a 9:30: c/ Re-
al, 100.
Cazalla de la Sierra. De
9:30 a 9:30: c/ La Concor-
dia, 10.
Constantina. De 9:30 a
9:30: c/ Álamos, 25.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Cervantes, 70.
Dos Hermanas. De 9:30
a 22:00: c/ Isaac Peral, 45
loc. 3 y 4;Avda. de los Pi-
rralos, 100. De 9:30 a 9:30:
c/ Antonia Díaz, 30.
Écija. De 9:30 a 9:30:
Avda. María Auxiliadora, 7.
De 9:30 a 22:00: Ronda Las

Huertas esquina c/ Mezqui-
ta.
El Cuervo. De 9:30 a
9:30: c/ Virgen del Castillo,
24.
El Viso del Alcor. De 9:30
a 9:30: c/ Corredera, 51.
Espartinas. De 9:30 a
22:00: c/ Federico Leal
Castaño, 11.
Fuentes de Andalucía.
De 9:30 a 9:30: c/ General
Armero, 91.
Gelves. De 9:30 a 22:00:
c/ Real, 15.
Gines. De 9:30 a 22:00: c/
Colón, 30.
Guillena. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Andalucía, 1.
Isla Mayor. De 9:30 a
9:30: c/ Papelera, 17.
La Algaba. De 9:30 a
9:30: Avda. Grupo Escolar,
11.
La Campana. De 9:30 a
9:30:c/ Larga, 22.
La Luisiana. De 9:30 a
9:30: Avda. Grupo Escolar,
11.
La Roda de Andalucía.
De 9:30 a 24:00: c/ Real,
91.
Las Cabezas de San
Juan. De 9:30 a 9:30: c/
Antonio Machado, 19.
Lebrija. De 9:30 a 9:30: c/
Arcos, 8.
Lora del Río. De 9:30 a
9:30: c/ José Montoto y
Glez. Hoyuela, 5.
Los Palacios. De 9:30 a
9:30: c/ Real de Villafranca,
13A.
Mairena del Alcor. De
9:30 a 22:00: c/ Benajete,
53.
Mairena del Aljarafe.
24h: Ciudad Expo. De 8:00
a 24:00: c/ San Isidro La-
brador, loc. 71.
Marchena. De 9:00 a
9:00: c/ Manuel Rojas
Marcos, 36. De 22:00 a

9:30: c/ Méndez Núñez, 55.
Martín de la Jara. De
9:30 a 9:30: c/ Nueva, 44.
Montellano. De 9:30 a
9:30: c/ Ntra. Sra. de los
Ángeles, 11.
Morón de la Frontera.
De 9:30 a 9:30: Pol. El Ran-
cho, loc. 15.
Olivares. De 9:30 a
22:00:c/ Cartuja, 20.
Osuna. De 9:00 a 9:00: c/
Asistente Arjona, 33.
Palomare.s del Río. De
9:30 a 14:00: c/ Coria, 30.
Paradas. De 9:30 a 24:00:
c/ Larga, 14.
Pilas. De 9:30 a 9:30: Pla-
za del Cabildo, 2.
Puebla de Cazalla. De
9:30 a 9:30: c/ Luchador, 2.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00: Avda. Cerro Canta-
res, loc. 1-2.
San José de la Rincona-
da. De 9:30 a 9:30: c/ Al-
berto Lista, loc. 89-90-91.
San Juan de Aznalfar-
che. De 9:30 a 22:00: c/ 28
de Febrero.
Salteras. De 9:30 a
22:00: c/ González Eiris, 17
loc. 17A.
Sanlúcar La Mayor. De
9:30 a 22:00: c/ Real, 21.
Santiponce. De 9:30 a
22:00: Avda. de Extrema-
dura, 123.
Tocina. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Sevilla, 90.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
c/ Clara Campoamor, 17.
Utrera. 24h: c/ Sevilla, 8.
De 9:30 a 22:00:Avda. Ma-
ría Auxiliadora, 95; c/ Cris-
to de los Afligidos, 74.
Valencina de la Con-
cepción. De 9:30 a 22:00:
c/ Guadalquivir, 41A.
Villaverde del Río. De
9:30 a 9:30: c/ Cruz, 44.

Provincia

Administrador
Resaltado



CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

EXPOSICIÓNENLACASA
DELAPROVINCIA
PLAZADEL TRIUNFO, 1 Permane-
ce abierta, hasta el 11 de junio,
la muestraHomenaje aCarmo-
na, de Ana Aydillo.

Cicus
Hasta el 23 de junio de se puede
visitar la exposición Sevilla en el
siglo de la Ilustración. De entra-
da libre, el horario de visita es
de 11:00 a 20:00, de lunes a
viernes. C/ Madre de Dios, 1.

Catredral
Hasta el 30 de junio se puede
visitar la muestra La huella de
JoséGestoso en la Catedral de
Sevilla (1917-2017Primer Cen-
tenario). El horario de visita es
lunes de 11:00 a 15:30; demar-
tes a sábados de 11:00 a 17:00
y domingos de 14:30 a 18:00.
Entradas a 9 euros.

Galería Birimbao
Arquitecturas del agua, es el
trabajo queMiguel Ángel More-
no Carretero expone en la Gale-
ría Birimbao hasta el 6 de junio.

Caixafórum
Este espacio acoge lasmues-
tras ¡Mírame! Retratos y otras
ficciones (hasta el 4 de junio) y
Anglada-Camarasa (1871-
1959) (hasta el 20 de agosto).
Horario de visita de 10:00 a
20:00. Entradas a 4 euros. C/
Inca Garcilaso.

Delimbo
Continúan expuestas en este
espacio, hasta el 30 demayo,
las obras del artista estadouni-
denseMomo. De entrada libre,
el horario de visita es de lunes a
sábados de 11:00 a 14:00 y de
18:00 a 20:30. C/ Benito Pérez
Galdós, 1.

Pabellón Navegación
Hasta el 12 de octubre perma-
nece abierta la muestra con-
memorativa del XXV aniversario
de la Expo 92. El horario de visi-
ta es de lunes a domingo de
11:00 a 20:30. Entradas a 3 eu-
ros. Camino de los Descubri-
mientos, 2.

Diwap
Fantasy Park, de Dhani Barra-
gán, permanece abierta hasta el
30 de junio. C/ Feria, 40.
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Aries
(21-III al 20-IV)

Venus, diosa del amor, realza 
su capacidad de disfrute ya de por sí in-
tensa. ¡Pero no ‘beba’ la vida a grandes 
tragos! 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Si nació después del 6-V, Plutón 
le concederá máximo poder. Lo crucial 
es haber‘metabolizado’ su íntegro pa-
sado.
  

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Felicidades mil! Con el ‘Gran Mecenas 
Júpiter’ o diosa Fortuna, usted estará en 
la gloria. ¡Agasajos y, protagonismo! 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

No es fácil para usted digerir 
su pasado si nació después del 6-VII. Si 
antes, poeta, si después, luchas de po-
der. ¡Ojo!

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Con el liberal Urano, mayor in-
dependencia de criterio. Saturno sujeta 
todo exceso, de modo que decide ‘con 
soltura’. 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¿Nadie puede ser distinto a lo 
que es? Cierto. Pero, relativamente ac-
cesible o fácil será conseguir ‘una mejor 
versión’.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Deliciosa esta temporada por 
decir lo menos. Diosa Fortuna le trae en 
bandeja la gran oportunidad siempre 
añorada.      

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Neptuno le viene sensibilizan-
do de modo tal que antaño, percibía e 
intuía menos. Además, diosa Fortuna 
¡para otoño!  

 
 Sagitario

(23-XI al 21-XII)

¡No se ponga mustio! Falta cada 
vez menos y queda eximido de bloqueos, 
retos, presiones y todo tipo de obstáculos. 
Y, ¡vencerá!          
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Soslaye testimonios imborrables 
y elementales de un ‘carácter bronco y ele-
mental’. ¿Nació después del 6-I? ¿Levan-
tisco, porfiado?
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

El astro-rey Sol trae prestigio, bri-
llantes actuaciones. Fortuna regala suerte 
en todo y para todo. Marte aporta agallas.
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació después del 8-III, Satur-
no señala lo insuficiente o incompetente. 
¡De disgustos, nada! ¡Detectar los errores!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

29 
DE MAYO

LUNES

Santoral  

 
Teodosia

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Asuncion, 84, Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; San 

Vicente de Paúl, 14, López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; Avda. de Coria, 21,  República 

Argentina, 10. 

  

Macarena.   Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, an Juan 

Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López 

Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, Camino 

de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra:  Picuda, 1; Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: Avda. Santa Lucía, 99. 

Bollullos Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 

de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; Camas: 

Santa María de Gracia, 64. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Zurbaran, 12. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44; av. de Los Pirralos, 

100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya. 

La Algaba: Pza. de España, 14. Mairena: 

Pablo Neruda, 46, Bda. Lepanto, Ciudad 

Expo. Puebla del Río: av. Cerro Cantares, 

loc.1-2. San Juan: 28 de Febrero, frentre 

Com.Policia. San José d e La Rinconada: 

Madrid, 47 y Avda. Cristo de la Resurrección, 

15. Local C. Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. 

Cristo de la Humildad, 4. Santiponce: Avda. 

de Extremadura, 123. Tomares: Aljamar II, nº 

21, Clara Campoamor,17 centro peatonal. 

Valencina: Guadalquivir, 41-A.

Acto 
conmemorativo 
de la coronación 
de San Fernando

El Ateneo acoge un acto conmemora-
tivo del 800 aniversario de la corona-
ción de San Fernando organizado 
por el Cabildo Alfonso X El Sabio y el 
propio Ateneo. La conferencia 
correrá a cargo de Manuel González 
Jiménez, catedrático de Historia 
Medieval y presidente de honor del 
Cabildo.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00 
 

«La huella de José Gestoso    
en la catedral»  

Exposición «La huella de José Gestoso en 
la Catedral de Sevilla (1917-2017 Primer 
Centenario)», dedicada al escritor, 
historiador del arte, ceramista, restaura-
dor y arqueólogo. Podrá verse hasta final 
de junio y la entrada es gratuita para 
residentes de la Archidiócesis de Sevilla. 
 
19.00 

 
«Mujeres lorquianas»             
en la ONCE  

La programación de los Lunes Culturales 
de la ONCE ofrece esta tarde la represen-
tación de la obra «Mujeres Lorquianas», a 
cargo del aula de mayores de Cajasol que 
dirige Gloria de Jesús. Se trata de una 
representación teatral que glosa la época 
que tocó vivir al poeta y dramaturgo 
Federico García Lorca desde la perspecti-
va de la mujer.  La entrada es libre hasta 
completar aforo. En la sede de la delega-
ción territorial, en Resolana, 30. 
 
19.30 

 
Presentación de un libro 
sobre Magallanes  

Dentro de los actos organizados en la V 
Semana de Portugal en Andalucía, hoy 
tendrá lugar la presentación del libro 

«Diario de Magallanes: el hombre que lo 
vio y anduvo todo», de José Manuel 
Núñez de la Fuente. Tendrá lugar en el 
Consulado de Portugal.   
 
20.00 

 
Charla sobre los misterios   
de Sevilla 

En la sede social del Círculo Mercantil, 
ubicada en la calle Sierpes 65, tendrá 
lugar una conferencia de José Manuel 
García Bautista titulada «Misterios en 
Sevilla, repaso a las Universidades. 
Investigaciones Paranormales».  
 
Cine español en el Cicus  

La Filmoteca del Cicus acoge la proyec-
ción de la película «El gran salto adelan-
te», de Pablo Llorca, una serie de 
historias sobre la España de la crisis. 
Será en su sede de la calle Madre de Dios 
y la entrada es gratuita. 

 
20.30 

 
Concierto de Juventudes 
Musicales  

Concierto de alumnos del Conservatorio 
Superior de Música Manuel Castillo con 
Sara Rodríguez Gallego (piano) y Juan 
Carlos Lax (piano) en el Pabellón de 
Juventudes Musicales, ubicado en la 
avenida de Don Pelayo del parque de 
María Luisa. Entradas 3 euros.

19.30
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U
sted pertenece a la 
Asociación de Mujeres 
Investigadoras y Tec-
nólogas. ¿Por qué hay 
tan pocas mujeres in-
vestigadoras y tecnó-

logas? 
—Hay muchas, quizás menos de las 
que tendrían que existir, pero la ima-
gen que se proyecta de ellas es escasa. 
Una de las razones para crear esta aso-
ciación era que tuvieran mas recono-
cimiento de cara al exterior y, sobre 
todo, favorecer que las niñas que quie-
ren ser científicas y tecnólogas tengan 
referentes femeninos. Se conocen nu-
merosos casos de científicas que tra-
bajaban con sus maridos pero después 
quienes se llevaban el mérito eran ellos 
porque firmaban en solitario los tra-
bajos de investigación. 
—¿Ha pasado eso también en Espa-
ña? 
—El caso más claro es el de Menéndez 
Pidal y María Goiri. El reconocía su 
trabajo pero él no tiene nada publica-
do con su mujer. ¡Nada!.  
—Si hiciéramos una encuesta sobre 
científicas, ¿cuántos nombres po-
drían dar otras mujeres? 
—Muy pocas. De hecho, apenas se co-
noce a la científica española Margari-
ta Salas y eso que a ella los medios de 
comunicación la han visibilizado mu-
chas veces. 
—¿Por qué han permanecido casi en 
el anonimato científicas que han he-
cho importantes aportaciones a las 
matemáticas, la medicina, la astro-
física.... tales  como Hipatia de Ale-
jandría, Marie-Sophie Germain, Ama-
lie Emmy Noether, Ada Lovelace, Su-
san Jocelyn Bell Burnell, Rosalind 
Franklin...?  
—Porque hay una transmisión del co-
nocimiento que es androcéntrica, es 
decir, centrada en el punto de vista 
masculino. Cuando en la educación te-
nemos que transmitir física, química, 
filosofía, literatura... seleccionamos 
científicos porque hay más documen-
tación sobre ellos y parecen más em-
blemáticos. El conocimiento tiene que 

ver con la capacidad de poder influir 
y el patriarcado está ahí y éste no acep-
ta fácilmente fisuras. Hay patriarcas 
que no desconsideran a la mujer pero 
no quieren compartir el poder con ellas. 
—Las mujeres inundan las universi-
dades y destacan en nota pero des-
pués en los trabajos apenas promo-
cionan. ¿Qué está pasando? 
—Las mujeres son hoy el 55% del alum-
nado de la Universidad. Es verdad que 
sacan de media las mejores califica-
ciones y tardan menos años en termi-
nar la carrera. Educamos a una gene-
ración convencidas de que la igualdad 
llegaba y que, por tanto, las educamos 
para que pudieran gestionar su pro-
pia vida, decidieran su proyecto per-
sonal y profesional, para que tuvieran 
un compañero con el que compartir 
todo. Esa generación se lo creyó pero 
para que una persona pueda moverse 
en un espacio que está ocupado por 
otro, el otro también se tiene que mo-
ver. El problema es que educamos a 
las mujeres para la igualdad pero no 

socializamos a las hombres adecua-
damente y éstos seguían pensando en 
una mujer centrada en la intendencia 
familiar. Hay muchos hombres que to-
davía siguen en esa dinámica.  
—¿Qué diferencias encuentra entre 
universitarios y universitarias?  
—Ellas son más constantes, son cons-
cientes de que o se esfuerzan y tienen 
buenos curriculum vitae o tendrán me-
nos oportunidades porque saben que 
tienen que tener más currículum para 
llegar al mismo lugar que sus compa-
ñeros. Ellos son más dispersos en el 
ejercicio de sus intereses, quizá por-
que piensan que ser hombres les da ya 
una ventaja. Ellos parten de que ser 
hombres les pone en mejor puesto de 
salida. 
—¿Una mujer en España tiene menos 
posibilidades de triunfar profesio-
nalmente que un hombre? 
—Hoy todavía la mujer tiene menos 
oportunidades para triunfar profesio-
nalmente porque encuentra tantos obs-
táculos que a veces se cansa en el ca-
mino. En ocasiones se dice de una mu-
jer que no ha querido ser directiva pero 
habría que preguntarse por qué no ha 
querido. A lo mejor es que la han ago-
tado o no ha querido adoptar patrones 
masculinos para triunfar. ¿Por qué las 
reuniones más importantes son a par-
tir de las 7 de la tarde? Ellas se van a 
casa con los niños y ellos se toman una 
cerveza. Al día siguiente se encuentra 
con que ellos han cambiado una deci-
sión de la empresa la noche anterior 
tomando una cerveza. 
—¿Eso me suena a lobby masculino? 
—Por supuesto. Las mujeres queremos 
protagonismos, estar donde se toman 
decisiones... pero los lobbies masculi-
nos siguen existiendo y eso lo pode-
mos ver en la empresa, la política, los 
clubes sociales... Se trata de lobbies que 
se organizan para que, en unos casos, 
las mujeres no lleguen y en otros ca-
sos para que salga su candidato mas-
culino. Los hombres tienden a elegir a 
sus iguales porque actúan como ellos 
y a veces la lógica de las mujeres les 
descoloca. 

—Ha hecho trabajos sobre la conci-
liación familiar y ha estudiado nues-
tra normativa. ¿Qué propone para 
mejorar la conciliación? 
—No nos confundamos, la Ley de Con-
ciliación de la vida familiar, personal 
y laboral es para los hombres. Las mu-
jeres llevan toda la vida conciliando. 
Las mujeres han tenido que conciliar 
siempre, mientras que la mayoría de 
los hombres todavía no concilian y eso 
explica que las mujeres estén tan es-
tresadas. 
—Hay directivos de departamento de 
internacional de empresas que no 
contratan a mujeres porque dicen que 
ponen muchas pegas para viajar. 
—El problema no es de las mujeres, sino 
de los hombres. Un hombre que tiene 
que viajar al día siguiente no tiene nin-
gún problema porque la mujer se ocu-
pa de la intendencia de la casa. Una 
mujer que tiene que viajar tiene que 
organizar esa intendencia el día ante-
rior. 
—¿Con los horarios españoles es po-

√ 
Desigualdad 
«Las mujeres saben que 
necesitan más currículum 
que sus compañeros para 
llegar al mismo lugar» 

Conciliación Familiar 
«La Ley de Conciliación se ha 
hecho para los hombres. Las 
mujeres llevan conciliando 
toda la vida» 

Acoso en la Facultad 
«Creo que había personas 
que conocían el acoso sexual 
a profesoras de la Facultad 
de Educación y callaron»

«Los lobbies masculinos 
siguen existiendo en las 
empresas y la política»
Esta bilbaína afincada en Sevilla desde 1983 recibirá el 

próximo martes la medalla de Sevilla por su labor como 

investigadora en los procesos educativos de las mujeres

Consuelo Flecha Catedrática de Historia de la Educación
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POR MARÍA 

JESÚS PEREIRA

Una científica feminista 
 
Consuelo Flecha García (Bilbao, 1948), licenciada en 
Filosofía y Letras en la rama de Pedagogía, es autora o 
coautora de más de 200 libros y artículos relacionados 
con la educación. A sus 69 años, esta catedrática 
continúa impartiendo clases de Historia de la Educa-
ción Contemporánea y de Desarrollo educativo y 

profesional de las mujeres. Miembro  de numerosos 
comités científicos de revistas nacionales e internacio-
nales, ha recibido el premio CEU Fernando III a la 
Innovación Educativa y el premio Meridiana de la Junta 
por sus iniciativas en favor del desarrollo de valores 
para la igualdad entre jóvenes. «Soy feminista desde 
joven, cuando  me di cuenta que la situación de las 
mujeres en la sociedad no era como la de los hombres».

sible conciliar familia y trabajo? 
—Los horarios laborales españoles tie-
nen que ver con el origen de la revolu-
ción industrial. Entonces los hombres 
tenían disponibles 24 horas durante 
365 días porque la intendencia fami-
liar la tenían cubierta con las mujeres. 
Ahora esa situación ha cambiado y el 
mundo laboral no ha cambiado el ho-
rario.  
—¿Deberíamos adoptar el horario an-
glosajón para estar en casa a las 5 de 
la tarde? 
—Habría que ir a un horario que tenga 
en cuenta que hoy ya no sólo trabajan 

hombres, sino también mujeres. No se 
trata de fijar un horario fijo porque 
cada familia o cada persona tiene unas 
necesidades. Tiene que haber posibi-
lidades de adaptación porque las ne-
cesidades de un trabajador también 
cambian a lo largo de su vida. 
—La jueza Alaya se queja de que al-
gunos medios se fijen más en el color 
de sus bolsos y zapatos que en sus 
sentencias. ¿A las mujeres profesio-
nales se les juzga por su aspecto? 
—Exactamente. Su imagen es un factor 
de mérito o demérito en el trabajo. 
—Recientemente, un periódico publi-

có un reportaje sobre el largo de las 
faldas de políticas europeas como 
Theresa May o o Angel Merkel. ¿Ima-
gina el mismo reportaje sobre cómo 
de ajustados llevan los pantalones los 
políticos europeos? 
—En absoluto, eso es una discrimina-
ción hacia las mujeres. Tiene que ver 
con los estereotipos Ese tipo de repor-
tajes tendrían que ser recurribles. 
—¿Qué desequilibrios de género en-
cuentra en la educación en la España 
contemporánea? 
—Creo que en la educación de hoy fa-
lla que nos hemos contentado con te-

JUAN JOSÉ ÚBEDA

ner colegios mixtos pero las niñas 
están en aulas con niños pero reci-
biendo una síntesis cultural que es 
androcéntrica, donde el centro son 
los hombres y los grandes persona-
jes que estudian en historia, litera-
tura, física... son hombres. No sólo 
no tienen referencias femeninas, sino 
que las que tiene son masculinas. Al 
final las mujeres ha asimilado que 
para lograr las cosas tienen que 
aprender habilidades masculinas 
porque es lo que han visto. Hay hom-
bres que se preguntan para qué que-
remos a una directiva mujer si se 
comporta como un hombre. Yo les 
contesto que lo hacen porque se les 
ha enseñado que mientras no actua-
ran como hombres no llegarían a ser 
directivas. 
—¿Cómo ha digerido que Santiago 
Romero, exdecano de la Facultad 
de Educación y catedrático de Cien-
cias del Deporte, haya sido conde-
nado por abusar de dos profesoras 
y una becaria?  
—Ha sido un mazazo, es algo que nos 
llena de estupor y vergüenza, algo 
impensable en cualquier espacio pero 
aún más en una facultad de Educa-
ción. No salimos de nuestro asom-
bro. Todavía no se ha hecho justicia 
con las víctimas porque la facultad 
de Educación no ha acogido a las mu-
jeres que han sufrido ese acoso. 
—¿Por qué el claustro de profeso-
res y la Universidad no supo nada 
ni reaccionó cuando lo supo? 
-En esta facultad hay muchísimos 
trabajadores que no lo sabíamos. Yo 
me enteré por la Prensa porque esas 
profesores fueron a los órganos que 
tiene la Universidad para estos asun-
tos. Soy de la opinión de que sí han 
recibido apoyo por parte de la Uni-
versidad, pero no de la facultad de 
Educación. 
—¿Qué falló?  
—Éramos muchos los que no sabía-
mos nada pero sí creo que había per-
sonas que lo sabían y callaron. Es 
verdad que Santiago Romero  era un 
profesor que tenía mucho poder en 
su departamento, como académico, 
como decano... y todo eso influyó. El 
profesorado de este centro sabía el 
poder que tenía. Al menos, el alum-
nado ha visto en este caso un casti-
go justo por lo que ha hecho. El pro-
blema es que la justicia es lenta, han 
pasado casi nueve años de estos he-
chos y aún está el caso por resolver.  
—A pesar de la información que tie-
nen las adolescentes, muchas de 
ellas reproducen estereotipos del 
siglo XX frente a su pareja. 
—Los mismos no, peores. Me llama 
la atención la dependencia y la su-
misión afectiva en que viven muchas 
jóvenes universitarias. He visto mu-
chos noviazgos absolutamente en-
fermizos por el control que ellos tie-
nen de ellas mediante las nuevas 
tecnologías. Falta educación emo-
cional.
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Macarena Lozano

El pasado 21 de mayo, Gonzalo
Martín, natural de Tomares, se
colgó la medalla de bronce en la
prueba de C-2 1.000 metros sub-
23 de la Copa del Mundo de pi-
ragüismo celebrada en la locali-
dad portuguesa de Montemor-o-
Velho. En el que fuera su debut
en el podio de una cita interna-
cional, el palista del Club Náuti-
co Sevilla saboreó las mieles del
éxito con su compañero de em-
barcación, el murciano Mohssi-
ne Moutahir. Una experiencia
inolvidable a la que confía en
dar continuidad en los próximos
meses, en los que lo aguardan
nuevos retos.

“Verme en el podio fue increí-
ble, sin duda uno de los momen-
tos más bonitos de mi vida”, reco-
noce Gonzalo, cuya tercera posi-
ción en aguas lusas estuvo prece-
dida de altas dosis de esfuerzo y
emoción hasta el final. De hecho,
no fue hasta su retorno al panta-
lán cuando descubrió que, efecti-
vamente, acababa de ganar una
medalla de bronce.

“Empezamos la prueba bas-
tante bien y en el primer 500 ya
estábamos entre la cuarta y la
quinta posición. Pero en el se-
gundo 500, que es nuestro fuer-
te, pegamos un cambio y cruza-
mos la meta un par de décimas
por delante que la pareja húnga-
ra, a la que no habíamos visto
hasta entonces. Por eso tenía-
mos nuestras dudas, porque los

cubanos y los ucranianos (oro y
plata, respectivamente), sí nos
habían sacado más ventaja, y co-
mo iban por las calles anexas
siempre supimos el ritmo que
llevaban, pero los húngaros no”,
cuenta el joven, a quien esos mi-
nutos de espera hasta conocer el
resultado oficial debieron ha-
cérsele eternos.

El sevillano vio cumplido en
Montemor-o-Velho un sueño
que llevaba persiguiendo desde
que comenzó a remar en el Gua-
dalquivir animado por un ami-
go y compañero de clase, Ra-
món Lecumberri, también inte-
grante del Náutico: “Él nos con-
venció a mí y a unos cuantos
chavales más y allá que fuimos a
probar. Enseguida me di cuenta
de que aquello me encantaba,
que no se parecía a nada que hu-
biera practicado antes. Y ver a
los mayores del club me motivó
a esforzarme mucho para ir
quemando etapas y llegar lo
más lejos posible”.

Entonces Gonzalo tenía 13
años. Ahora, con 20 y muchas
más responsabilidades que aten-
der –compatibiliza sus entrena-
mientos diarios con sus estudios
de Grado de Medicina en la Uni-
versidad de Sevilla–, confía en
que su andadura como interna-
cional no haya hecho más que
empezar. Sobre todo teniendo en
cuenta que iniciarla le supuso un
extra de dedicación y algún que
otro sinsabor que digerir.

“En 2015, cuando era júnior
de segundo año, fui segundo en

todas las pruebas que disputé
en el campeonato selectivo de
España, y por eso me quedé a las
puertas de competir en un tor-
neo internacional. Por eso el
año pasado, cuando conseguí la
clasificación en el selectivo pa-
ra la prueba de C-1 1.000 me-
tros sub-23 fui tan feliz, porque
aquello era mi primer logro im-
portante, la confirmación de
que esto va en serio”, rememora
el palista.

Y tanto que va en serio. Él y
Mohssine han formado un tán-
dem que tras un año de entrena-
mientos funciona casi a la per-
fección. Sólo hace falta echar la
vista atrás para descubrir que
en estas mismas fechas pero de
la pasada temporada, estos dos
piragüistas fueron séptimos
tanto en la Copa del Mundo co-
mo en el Mundial, con lo que la
mejoría experimentada en algo
menos de dos meses es más que
evidente.

Por ello, Gonzalo Martín
aguarda con entusiasmo su pró-
xima comparecencia interna-
cional, prevista para el próximo
julio con motivo de la celebra-
ción del Mundial de Rumanía.
“Este año está siendo año muy
intenso, sin duda el que más, y
también muy duro a la hora de
entrenar, pero también es el que
más feliz me está haciendo, por-
que todo el esfuerzo que llevo a
mis espaldas se está viendo re-
compensado y formo parte de
un grupo de trabajo que se en-
tiende muy bien y que se esfuer-
za cada día por dar lo mejos de
sí”, concluye.

LOS NUESTROS

Un roce diario que hace el cariño

Desde que se embarcara por
primera vez en una piragua has-
ta su reciente competición en
Montemor-o-Velho, Gonzalo
Martín siempre ha estado ligado
al Náutico Sevilla, club que defi-
ne como una gran familia y del
que se siente muy orgulloso por
pertenecer: “Cualquier deportis-
ta que entrene aquí te lo dirá,
porque no sólo importan los re-
sultados, también las relaciones

personales. Y al final te pasas
tantas horas en el agua con tus
compañeros y entrenadores que
es normal que se establezcan
vínculos muy fuertes”. El roce
hace el cariño y el sevillano,
apoyado por otros tantos com-
pañeros que a fuerza de sesio-
nes de entrenamientos se han
convertido en amigos, no podría
imaginar una entidad mejor a la
que pertenecer.

M. G.

Un debut en el
podio en aguas
portuguesas

GONZALO MARTÍN Piragüista del Club Náutico Sevilla

Verme en el
podio fue increíble,
sin duda uno de los
momentosmás
bonitos demi vida”
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/ SEVILLA /  

muy interesante, pues Fujimori ha-
bía perdido el poder y se estaba re-
cuperando la senda democrática. 
Me movía por muchas regiones del 
país, y organicé en Lima una cum-
bre de representantes indígenas 
amazónicos. La Comisión Europea 
se negó a darnos ni un céntimo para 
ese tipo de reunión, decía que nos 
estábamos inmiscuyendo en asun-
tos internos, como si no fueran pro-
blemas de observación electoral en 
un país con tanta discriminación ra-
cial en su régimen político. 
—¿Esas misiones han marcado su 
periplo vital e intelectual? 
—Entre 1993 y 2013 viajé a América 
al menos cinco veces por año. Su-
mando idas y vueltas, he cruzado 
el Atlántico más de cien veces. 
Ahora, por razones de salud, tengo 
que espaciar más esos viajes. Las 
reuniones más importantes han si-
do las celebradas en Nueva York, 
en la sede de Naciones Unidas, en 
el Foro Permanente de las Cuestio-
nes Indígenas. Así accedí, por 
ejemplo en la región amazónica de 
Bolivia, y en la región del Chaco en 
Paraguay, a pueblos voluntaria-
mente aislados para mantenerse 
independientes. O la misión en Co-
lombia sobre la treintena de pue-
blos en peligro de extinción. O la 

Son y están

{Es uno de los autores españoles de 
ciencia jurídica y política más citados 
a nivel internacional en los últimos 
cuarenta años. Sus anales bibliográfi-
cos son extraordinarios, un gran nú-
mero de libros y estudios publicados 
con universidades e instituciones de 
Europa, Estados Unidos, América La-
tina y España. Bartolomé Clavero Sal-
vador no es un intelectual ensimis-
mado, se ha implicado en multitud 
de iniciativas. Y se sabe polemista y 
controvertido, a contracorriente de lo 
políticamente correcto, sobrepasan-
do los compartimentos estancos del 
pensamiento, las conveniencias de 
los estamentos nacionales, las men-
talidades que no se ponen en el punto 
de vista del diferente. 

En la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla, institución 
en la que se doctoró en 1972, nos re-
cibe Clavero Salvador, de 70 años de 
edad. Estudió todo el periodo esco-
lar con los jesuitas en el Portaceli. 
Interesado siempre por las Humani-
dades, se decantó por el estudio del 
Derecho muy en relación a la Histo-
ria y la Filosofía: «Mi vocación es re-
flexiva y mi formación muy autodi-
dacta. Además, bajo la dictadura 
franquista, en la Facultad de Dere-
cho se aprendía más sobre los dere-
chos y las libertades en la biblioteca 
y en los pasillos que en las aulas». 
—¿Cómo dio un giro para dedicarse 
sobre todo a los derechos de los in-
dígenas en América Latina? 
—Me negué a colaborar, pese a tener 
ofertas golosas, tanto con los secto-
res oficialistas de la conmemora-
ción del quinto centenario de la co-
lonización americana, como con los 
colectivos críticos dentro y fuera de 
España. Cuando ya terminó 1992, 
me sentí liberado para abordar esos 
temas sin aquellos condicionantes. 
Y dio la casualidad de que en 1993 
me invitaron a ir a Guatemala, por 
iniciativa de una asociación civil, 
para incorporar a las comunidades 
indígenas en el futuro del país, 

cuando se estaba avanzando, con 
apoyo de Naciones Unidas, en las 
negociaciones de paz entre las gue-
rrillas y el Gobierno dominado por 
militares. Todos habían masacrado 
a los indígenas y expoliado sus terri-
torios. Fue la primera vez que viajé 
a América. 
—¿Por qué pensaron en usted? 
—Me invitaron como especialista en 
los derechos forales españoles (vas-
cos, navarros, catalanes, castella-
nos...) y cómo articular esas dife-
rencias jurídicas con una concep-
ción estatal unitaria. Pues en 
España el Código Civil y el Derecho 
Civil tienen partes que son únicas 
para todo el país y otras que son dis-
tintas. Cuando intervine, en ese pri-
mer acto en Guatemala, me di cuen-
ta de que mi planteamiento no en-
cajaba con su realidad pasada y 
presente, marcada por la supedita-
ción al colonialismo. 
—¿Era una barrera de entrada la vi-
sión eurocéntrica sobre los proce-
sos históricos? 
—Tuve la suerte de no entrar en 
América a través del mundo acadé-
mico, sino que empecé a través de 
asociaciones civiles. Y también me 
impliqué más siendo seleccionado 
por la Comunidad Europea para 
ejercer de observador en procesos 
electorales, el primero fue el de 
Guatemala en 1994. Me pedí el des-
tino que fuera más difícil de acce-
der, donde sólo hubiera indígenas, 
que no buscaran hablar con perso-
nas como yo. Y en una pequeña 
avioneta, sobrevolando la cordillera 
de los Cuchumatanes, llegué a po-
blados de los chuj. Indígenas que no 
reconocían la autoridad del Estado 
guatemalteco. 
—¿Alguna otra experiencia de rele-
vancia como observador en proce-
sos electorales? 
—En Perú, en las elecciones de 2001 
fui jefe operativo de la misión de 
cien observadores impulsada por la 
Comisión Europea. Fue un periodo 

BARTOLOMÉ CLAVERO SALVADOR
Catedrático de Historia del Derecho. Es 
un intelectual de rango internacional por su 
defensa de los indígenas en América Latina. 
Y analiza Europa, España y Andalucía

«¿Por qué no 
aspira Andalucía 
a una fiscalidad 
tan eficiente 
como la vasca?»

«Impagable todo el Derecho 
que he aprendido con los 
indígenas en sus selvas»

«Europa se sigue portando 
con una mentalidad 
supremacista del pasado»

Bartolomé Clavero Salvador posa en su despacho en la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla, 

«Lo escandaloso del último 
pacto PP-PNV es la 
millonada sin justificación»

«Si para preservar la igualdad 
sólo vale el centralismo, 
quitemos las autonomías»

«La Universidad de Sevilla 
y la Olavide son muy 
provincianas y defraudan»
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Domingo, 28 de mayo de 2017     / SEVILLA /  
Juan Luis Pavón

@juanluispavon1

misión en Chile para estudiar la si-
tuación del pueblo mapuche. 
—¿De qué está más satisfecho por 
su labor en América Latina? 
—Superar las reservas acerca de al-
guien como yo, que llega desde Eu-
ropa y con cara de saber más y de lle-
var la receta de lo que hay que hacer. 
Pero se dan cuenta de que esa postu-
ra, que es la común, no es la mía. Por 
eso escribí esta dedicatoria en uno 
de mis libros: «A tantas y tantos que 
me han ayudado a moverme por las 
Américas durante tantos años, su-
biendo las cabañas y bajando a los 
palacios». Impagable la experiencia 
de ser capaz de hacerles confiar en ti 
y que cuenten todo lo que les suce-
de. Impagable todo el Derecho que 
he aprendido con ellos. 
—En Europa, ¿los inmigrantes van a 
ser los nuevos ‘indígenas’ cuyos de-
rechos decrecen? 
—La Europa política y legislativa pa-
dece aún la mentalidad supremacis-
ta y racista. Instalada en los sueños 
que tiene sobre el pasado de Europa. 
Uno de cuyos ejemplos fue la Expo-
sición Universal de Sevilla en 1992. 
—¿No son un agravio en la España 
de hoy los fueros territoriales? 
—La Transición española era impen-
sable sin reconocer determinados 
derechos forales vascos y navarros, 

machacados durante el franquismo, 
y ser capaces de articularlos dentro 
del sistema autonómico. Además, 
no son un mal modelo para gestio-
nar la fiscalidad y los servicios pú-
blicos. Funcionaban éstos mejor en 
Navarra, Vizcaya, Álava y Guipuz-
coa que en el resto de España, por la 
mejor responsabilidad fiscal de los 
territorios que son recaudadores y 
administradores. Incluso los carlis-
tas se plantearon en el siglo XIX por 
qué no establecer fueros fiscales en 
toda España, viendo lo pésimo ad-
ministrador y pésimo prestador de 
servicios públicos que era el Estado 
centralista. 
—¿Y no considera un trato de favor 
lo que recibe el País Vasco? 
—El problema no es el sistema del 
concierto vasco, sino que está man-
tenido irregularmente, porque no 
hay condiciones para replantearse 
el confederalismo fiscal en España y 
porque el Gobierno central juega 
políticamente con esa falta de con-
diciones. En el apoyo parlamentario 
que acaba de dar el PNV al Gobierno 
del PP para aprobar los Presupues-
tos Generales del Estado 2017, lo 
más escandaloso es que no se re-
plantea, con luz y taquígrafos, la re-
lación entre los servicios públicos 
que presta en el País Vasco el gobier-

no autonómico y los realizados por 
el Estado central, y la distribución 
de los recursos fiscales. Se anuncia 
un pacto para conceder una millo-
nada sin justificarla en términos 
económicos, todo es de tapadillo. 
—¿Cómo ponerle desde Andalucía 
el cascabel a ese gato? 
—En Andalucía, para mí la cuestión 
no sería por qué no acabamos con el 
sistema vasco. Sino ¿por qué no 
conseguimos para Andalucía un sis-
tema de administración fiscal que 
hiciera más eficiente la prestación 
de servicios públicos por parte de 
las instituciones andaluzas, y fuera 
tan eficiente como el vasco? Sea 
igual, parecido o distinto al del País 
Vasco. No tiene sentido la uniformi-
dad. Si para preservar el principio 
constitucional de la igualdad de to-
dos los españoles sólo se considera 
que lo garantiza un estado centralis-
ta, pues entonces quitemos las co-
munidades autónomas. 
—Andalucía sigue a la cola en renta 
y empleo, cuarenta años después 
de iniciarse el periodo democráti-
co. ¿Por qué? 
—Aunque ha venido bien el sistema 
asistencialista para mantener vivos 
muchos pueblos de Andalucía, creo 
que debe revisarse. Y el segundo Es-
tatuto de Autonomía está muy de-
sequilibrado entre las retóricas de 
los objetivos y los medios reales pa-
ra las actuaciones políticas. 
—Como ciudadano de Sevilla, ¿qué 
opina sobre la evolución que ha vi-
vido la ciudad? 
—Hay muchas Sevillas. La sevillani-
ta se mira demasiado al ombligo. 
Pensemos también en la imagen 
que se da al exterior. Recuerden el 
programa con el que se ha presen-
tado la candidata andaluza a la se-
cretaría general del PSOE, hablan-
do de la Cultura únicamente como 
algo atractivo para captar más tu-
ristas asiáticos. Muchas veces, per-
sonas representativas transmiten 
esa imagen de nuestra sociedad. 
Por eso, cuando veo cómo se ges-
tionan políticamente la Feria y la 
Semana Santa desde el Ayunta-
miento de Sevilla, prefiero pensar 
que no soy sevillano. 
—Hay más temas importantes en 
Sevilla, más que sus fiestas prima-
verales. 
—Voy a centrarme en uno: me pare-
ce un dispendio que haya dos uni-
versidades públicas grandes en Se-
villa. Lo cual no quiere decir que no 
haya todos los profesores y alum-
nos que están en la Olavide. El pro-
blema es que ni la Universidad de 
Sevilla ni la Olavide han sabido po-
nerse en el mundo, no saben utili-
zar sus recursos a la altura del mun-
do en el que estamos. Padecen unos 
factores muy fuertes de hipoteca 
provinciana. Y están muy orgullo-
sas de sí mismas aunque no tengan 
presencia internacional. Han hin-
chado la oferta de posgrado, que en 
gran parte no cumple su función 
prometida, por lo que es un fraude 
económico para la clientela parro-
quiana. Todo lo que señalo también 
sucede en las universidades de Má-
laga, Granada, etcétera. ~

repleto de libros. / Manuel Gómez

EL PERFIL
Apadrinado por Ramón 
Carande desde su 
‘exilio interior’
Bartolomé Clavero destaca a Ramón Carande, 
el eminente historiador, como el mejor profe-
sor que tuvo en su época de estudiante univer-
sitario. Sin darle ni una clase, sino acudiendo a 
su casa en la calle Álvarez Quintero. «Carande 
fue clave en la orientación y respaldo de mis 
primeras publicaciones. Le conocí gracias a Jo-
sé Martínez Gijón, mi director de tesis, que es-
taba al frente en la Hispalense del Servicio de 
Publicaciones, donde yo le ayudaba. Y propuso 
a Carande la publicación de Sevilla, fortaleza y 
mercado. Martínez Gijón estimaba la importan-
cia de Carande, que vivía en Sevilla al margen 
de la Universidad, como exiliado en su casa, 
sintiéndose maltratado por aquella Universi-
dad de impronta franquista. Fue un honor para 
mí que la primera vez que pisó la Universidad 
en 15 años fue para formar parte del tribunal de 
mi tesis. Era una persona bondadosa y muy 
abierta, de él se había creado una imagen falsa 
de profesor con mal carácter».
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Finalmente, una 
mentira, un 

bulo, se 
convierte en 

algo admitido 
como verdad 

pública, haga el 
mal que haga

E
l Diccionario de Oxford ha de-
finido posverdad como «la 
circunstancia en que los he-
chos objetivos tienen menos 
influencia en formar la opi-
nión pública que las apelacio-
nes a la emoción y las creen-

cias personales» (Irene Lozano, Posverdad, la 
fuerza de la superstición, El Mundo, diciem-
bre de 2016). La posverdad es una mentira 
emotiva. La invención de noticias, transmiti-
das sin freno a través de las redes sociales, 
está hoy a la orden del día, pero siempre han 
habido bulos y mentiras (Robert Darnton, 
Óscar Martínez, Íñigo Domínguez, El País 
Ideas, abril de 2017). 

La diferencia actualmente está en el papel 
de la redes sociales, la velocidad de difusión 
de una idea a través de Internet, la necesidad 
de ideas sustento de una sociedad relativiza-
da y el papel de los sentimientos y emocio-
nes en las creencias individuales, moduladas 
inicialmente por grupos de creencias afines 
conectados por Internet. Las personas en-
vían noticias, sin corroborar hechos, envia-
das por alguien que tampoco lo hizo a otras 
que considera podrían estar interesadas, gru-
pos de amigos. Las realidades alternativas, 
de forma intencionada, son peligrosamente 
difundidas por asesores de políticos, medios 
afines a determinados intereses e ideologías, 
y por políticos. 

Quienes pierden son la verdad y la ciuda-
nía. Irene Lozano, en el artículo citado, re-
flexionaba sobre «el inquietante momento 
actual en el que los hechos objetivos tienen 
menos influencia en formar la opinión pú-

blica que las apelaciones a la emoción y las 
creencias personales». Escribía Manuel 
Arias Maldonado recientemente (El País, 30 
de marzo de 2017) que el sentido de la pos-
verdad está en su sinsentido. Recomienda 
este profesor de la Universidad de Málaga 
tomarse el fenómeno en serio, y, así, se pre-
gunta, si «esto que llamamos posverdad no 
alude al viejo arte de la disimulación». Pero 
tampoco es la mentira de siempre o el bulo, 
es algo más complicado, con incidencia en 
la denominada verdad pública, manifiesta 
el profesor Maldonado, «ya que hay una 
pérdida del valor persuasivo de los hechos 
en el debate público que ya no sería deter-
minante en la configuración de las creen-
cias privadas». 

Recientemente, en La Sexta hubo un pro-
grama dedicado a la posverdad. En él se indi-
caba que, a través de las redes sociales de 
grupos afines una mentira o bulo, o algo no 
comprobado, se podría volver viral en ex-
pandirse a través de grupos de sentimientos, 
de emociones, afines que lo asumen como 
verdad, y a su vez lo transmiten; y algo aleja-
do de ser una verdad pública se convierte en 
una cosa asumida de forma emocional, irra-
cional, por grupos en los que una posverdad 
encaja en una forma arropada de sentimien-
to, transmitida por la «cámara de resonancia 
de las redes sociales», de acuerdo con Arias 
Maldonado. 

Finalmente, una mentira, un bulo, se con-
vierte en algo admitido como verdad públi-
ca, haga el mal que haga. Mostraban en La 
Sexta un ejemplo de posverdad: el anuncio 
de las armas de destrucción masiva de Irak, 

como justificación para la necesidad de una 
invasión, realizado por el presidente del Go-
bierno de aquellos años, José María Aznar. 
Grupos susceptibles de creer en algo sin 
comprobación previa, inspirados por un mie-
do inducido, líquido, terminan creyendo y 
transmitiendo que existían armas de des-
trucción masiva. Luego hemos sabido que 
nunca las hubo, y que España contribuyó a 
algo que no tenía el fundamento esencial del 
que se le quiso dotar.  

Manuel Arias Maldonado nos dice en el ar-
tículo citado que, de acuerdo con muchos 
pensadores, «la verdad depende casi siempre 
del punto de vista de quien la formula y deri-
va de un proceso de construcción –o imposi-
ción– social más que de su correspondencia 
con una realidad exterior». 

Ya hemos insinuado una cuestión esencial 
en el universo de la posverdad: la relación 
entre raciocinio y afectividad en el ser huma-
no. Dice Arias Maldonado que «nuestra mira-
da sobre el mundo está teñida da afectos, 
una forma de cognición caliente, un razona-
miento motivado que sólo podemos enfriar 
mediante el costoso ejercicio de deliberación 
interior, ... el contenido de nuestras creen-
cias importará menos que los sentimientos 
que experimentamos abrazándolas, la ver-
dad no es más que un coste que no deseamos 
pagar». Y la posverdad, una forma de menti-
ra, un bulo sin base ninguna, quizás una ase-
veración difamante, se impone a través de 
colectivos de emociones comunes que ven 
esa realidad manipulada como una verdad 
ansiada que encaja con su percepción de rea-
lidades que quizás no existan. La posverdad 
es un mal de este tiempo, donde la informa-
ción se transmite sin filtro y en tiempo real, 
que nos aleja de los análisis rigurosos de la 
realidad concreta. 

La comunicación es un factor clave de la 
sociedad del siglo XXI y para José Antonio 
Llorente el ser humano de los tiempos actua-
les ha adquirido un sentido nuevo, que deno-
mina «el octavo sentido» que representa la 
natural necesidad de las personas de comu-
nicarse con la finalidad de ser entendidos por 
los demás (El Octavo Sentido, 2015, Edaf). 

La posverdad tiene impacto, de acuerdo 
con Arias Maldonado, «en el proceso de bús-
queda de la verdad en la esfera pública y a su 
impacto sobre las creencias privadas de los 
ciudadanos». Zygmunt Bauman, fallecido al 
año pasado, es un pensador imprescindible 
para comprender la sociedad actual envuelta 
en redes sociales e Internet, y el papel del 
miedo líquido que convierte a una sociedad 
potencialmente feliz en una sociedad abru-
mada por las incertidumbres y los miedos. La 
información es libertad, el conocimiento ge-
nera libertad. Por eso, de acuerdo con Daniel 
Innerarity, debemos profundizar en la demo-
cracia del conocimiento. 

En materia ecológica es posible que tam-
bién existan ejemplos de posverdad; nos in-
tranquiliza pensar que la idea de inocuidad 
y seguridad de los fosfoyesos de Huelva sea 
un ejemplo de posverdad. Una información 
responsable y veraz es hoy muy necesaria, 
alejándonos de los peligros de las mentiras, 
las verdades a medias, los bulos, infundios y 
difamaciones extendidas por las redes so-
ciales, de forma intencionada o no, apoya-
das en los sentimientos y emociones de indi-
viduos y colectivos, es decir, de todo el con-
junto de noticias que denominamos 
colectivamente posverdad, una falsa verdad 
vendida e interesada, que no nos hace ni 
más libres ni más felices. ~

La posverdad es «la circunstancia en que los hechos objetivos 
tienen menos influencia en formar la opinión pública que las 
apelaciones a la emoción y las creencias personales»

Posverdad, la mentira infiltrada 
a través de las emociones
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DIEGO J. GENIZ

Juan Parejo SEVILLA

Una obra que debería ser emble-
mática y que ha generado impor-
tantes críticas por su ejecución
material y por la total ausencia de
sombra, bancos o agua. El nuevo
Paseo Marqués de Contadero, que
se ha remodelado para construir
el Centro Integral de Atención al
Visitante, se ha convertido en la
nueva plaza dura de la ciudad.
Mientras el Ayuntamiento se afa-
na por suavizar espacios junto a la
estación de Santa Justa o Plaza de
Armas, no se entiende cómo, “en
el salón de nuestra casa”, como
definió el alcalde a este espacio en
una visita, se ha hecho esto. Pa-
sear por los tres niveles del paseo

es una suerte de tortura. La Aso-
ciación para la Defensa del Patri-
monio de Andalucía (Adepa) ya
ha definido el nivel intermedio
(2) como “una gran pista de ate-
rrizaje”. Este periódico ha visita-
do el lugar para hacer mediciones
de temperatura del aire y los ma-

teriales y las radicaciones ultra-
violetas con el profesor Enrique
Figueroa, catedrático de Ecología
de la Universidad de Sevilla; y Ra-
fael Llácer, geógrafo, arquitecto
técnico, profesor de la Escuela de
Arquitectura y gran conocedor del
paisaje urbano de la ciudad.

La visita a Marqués de Conta-
dero se realizó el miércoles 24
entre las 12:30 y 14:00. Según
los datos de la Agencia Estatal de
Meteorología, ese día se registró
en Sevilla una temperatura máxi-
ma de 35,9 grados y el índice ul-
travioleta máximo fue de 8, con-

siderado muy alto. Estos valores
resultaron muy superiores en
Marqués de Contadero. “A estas
alturas del relato no puedes ha-
cer cosas como esta. Este diseño
parece hecho para Dinamarca.
Los escenarios de cambio climá-
tico en Sevilla para los próximos

Una gran losa de cemento

ALGUNAS MEDIDAS TOMADAS EN DISTINTOS PUNTOS

Medición de la temperatura
del pavimiento en el nivel 2 48O

MARQUÉS DE CONTADERO

●Sevillanos y
turistas se exponen
a radiacionesmuy
por encimade lo
aconsejable y a
altas temperaturas

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

Dos turistas pasean bajo un sol de justicia por el nivel superior del paseo Marqués de Contadero.

3UVA: 20 v/m2

3Radiación: 120.000 Lux

Radicación bajo un olivo en la
rasante con el Paseo de Colón 5.000lux3UVA: 0,3 v/m2

3UVB y UVC: 0,006 v/m2
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50 años son terribles. ¿Dónde es-
tán los árboles, los bancos, el
agua?, lamenta Figueroa. El pro-
fesor Llácer se echa las manos a
la cabeza cuando analiza con de-
talle el nuevo paseo: “Quiero
pensar que esto no está termina-
do. No es un entorno saludable.
Invita a salir corriendo”.

Ninguna de las personas, en su
mayoría turistas que visitan la
Torre del Oro, se atreve a aden-
trarse en el nuevo paseo. Tan só-
lo hay un grupo que recorre una
de las rampas –que presenta im-
portantes desniveles– en patine-
tes eléctricos. El nivel interme-
dio, con una solería grisácea, es
“absolutamente terrible”. No
cuenta con ningún elemento de
sombra ni con bancos que inviten
a sentarse y disfrutar del paisaje
de la calle Betis. A las 13:30, la
temperatura de la solería es de
48 grados y la radiación total, o
nivel de iluminación, alcanza los
120.000 lux. El dato más preocu-
pante es el del ultravioleta. “Hay
tres tipos: A, B y C. Técnicamen-
te los más peligrosos serían los ti-
pos B y C, pero evolutivamente
hemos aprendido a protegernos
mejor. En la práctica es el A el que
más nos afecta, porque hemos in-
cidido negativamente en la capa
de protección natural de la at-
mósfera”, explica Figueroa. El
UVA arroja un nivel de 20 (la Ae-
met fijaba el máximo en 8) y el
UVB+C se sitúa en 0,157. “Estos
niveles son muy críticos. Perso-
nas con fenotipos 1 y 2 no pueden
estar aquí. Supone un grave ries-
go para la salud”.

En el nivel superior (1), junto
al Paseo de Colón, las mediciones
son similares. La solería es un te-
rrazo blanco que presenta un al-
bedo (porcentaje de radiación
que una superficie refleja respec-
to a la radiación que incide sobre

la misma) del 30%. “Es para mi-
rar con gafas de sol”, apunta Fi-
gueroa. La temperatura del sue-
lo es de 39 grados. El UVA es de
12 v/m2 y el UVB+C de 0,118
V/m2. La temperatura del aire a
la altura de la cabeza supera los
34 grados. Llácer no entiende có-
mo no se ha dotado de sombra al
conjunto: “Se puede sembrar en
estas terrazas poniendo arriates

e impermeabilizándolos. Hay
plazas sobreelevadas que están
ajardinadas”.

El profesor Figueroa realiza las
mismas mediciones bajo la copa
de uno de los olivos que hay en el
Paseo de Colón. Los índices ultra-

violetas bajan de manera consi-
derable: 0,3 UVA y 0,006
UVB+C. La radiación disminuye
hasta los 5000 lux y la tempera-
tura del pavimento desciende on-
ce grados. También aumenta la
humedad. “Y eso que el olivo no
es el árbol que da más sombra. La
ecuación es clara: bancos, árbo-
les y agua. No nos podemos can-
sar de repetirlo”.

El nuevo Paseo Marqués de
Contadero se percibe como una
gran brecha entre la pérgola del
Paseo de Colón, por donde pa-
sean los turistas, y las tipuanas
que jalonan, aunque de manera
intermitente, el muelle junto al
río (nivel 3). “La tipuana tiene
una floración larga que va desde
mayo a mediados del verano. El
color amarillo de sus flores es
precioso. En Sevilla crece muy
bien”. Las barandillas de alumi-
nio de las rampas que conectan
los niveles del paseo están a una
temperatura de 42 grados. “Está

muy mal terminado todo. Estos
vuelos están en hormigón. Yo su-
pongo que habrá habido muchas
presiones para recepcionar la
obra”, subraya Llácer.

Abajo, las rampas ofrecen
cierta sombra, aunque tampoco
hay árboles: “Puede haber más
confort climático, pero no es un
lugar anímicamente agradable
para el ciudadano”. Hay algu-

nas palmeras y una ausencia to-
tal de bancos. “La accesibilidad
es también poder sentarse y
descansar. En Sevilla no hay zo-
nas para estar, el ejemplo más
claro es la Avenida, es para tran-
sitar únicamente”, lamenta Llá-
cer. El Ayuntamiento ha anun-
ciado un proyecto de un millón
de euros para dotar al Paseo
Marqués de Contadero de todo
el equipamiento que ahora le
falta. Los expertos también tie-
nen dudas: “Ahora a ver qué
bancos ponen, que suelen ser
incomodísimos y además no se

buscan materiales que conser-
ven menos el calor”.

El nivel más bajo del paseo
cuenta con varios tipos de pavi-
mento. El adoquín antiguo, con-
servado del muelle; el nuevo,
que viene perfectamente corta-
do; y el del carril bici. El cortado
está a una temperatura de 41 gra-
dos. El viejo, a 37; y el carril bici,
a 45,6 grados. En un lugar en el
que muchas personas hacen de-
porte, el índice UVA es de 17 y el
UVB+C de 0,157, unas cifras muy
altas. “Tampoco hay ninguna
fuente”, recalca Figueroa. Bajo
una de las tipuanas los valores
disminuyen de manera impor-
tante: 1,1 de UVA y 0,012 de
UVB+C. “Los árboles son muy
domesticables y si se podaran
bien podrían dar sombra a todo
el carril bici. En Sevilla se hacen
podas salvajes, por eso se pudren
los plátanos. Los de San Lorenzo
están bien talados porque esta-
ban podridos después de años de
maltrato”.

La próxima actuación para sua-
vizar el duro resultado de la re-
modelación de Marqués de Con-
tadero preocupa tanto a Figueroa
como a Llácer. “Espero que no re-
tiren la magnífica pérgola que
hay y que es un elemento de som-
bra muy bueno”, comenta el últi-
mo. Llácer también lanza una re-
flexión sobre el murete de ladri-
llo que separa la zona del Paseo
de Colón: “Cuando Antonio Ba-
rrionuevo hace el Muelle de Nue-
va York sube este muro y los ban-
cos. Habría que recuperar las co-
tas. Se extiende desde el Puente
de Los Remedios hasta casi el de
Triana y da continuidad”.

Marqués de Contadero se ha
convertido en la nueva plaza du-
ra junto al río, donde es imposi-
ble estar.Al menos, hasta que el
Ayuntamiento ponga remedio.

El termómetro mide la temperatura de unas las solerías del paseo Marqués de Contadero.

Medición de ultravioleta tipo
A en el nivel 3, junto al muelle 17 v/m2
3UVB y UVC: 0,157 v/m2

3Temperatura suelo: 45,6 O

Medición del albedo
en la solería del nivel 1 30%3UVA: 12 v/m2

3Temperatura: 37O centígrados

ElAyuntamiento invertirá
unmillón para dotar a
la zonade equipamiento
ymobiliario
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ESTHER ARMORA 

BARCELONA 

L
ideran desde hace años los 
rankings internacionales  
pero con la espada de Da-
mocles sobre la cabeza. Las 
universidades españolas 
han subido al podio mun-

dial de la excelencia inmersas en la cri-
sis, con las plantillas al límite y pocas 
perspectivas de recuperación. Entre 
los años 2011 y 2015, coincidiendo con 
su repunte en los tops académicos 
mundiales, las plantillas docentes de 
los campus más bien posicionados de 
España se han precarizado. Los con-
tratos a tiempo completo (catedráti-
cos, lectores y agregados) han dismi-
nuido o se han  estancado, mientras 
que los de tiempo parcial, especial-
mente los de los profesores asociados, 
que ocupan los últimos puestos en la 
escala salarial, se han disparado.  

Sobre el papel, estos profesores son 
especialistas de reconocida compe-
tencia, que acreditan una actividad 
profesional fuera de la universidad y  
son contratados temporalmente y con 
dedicación a tiempo parcial para de-
sarrollar tareas docentes relaciona-
das con sus conocimientos y experien-
cia profesional. La realidad, sin em-
bargo, ha sido muy diferente.  

En estos últimos años esta catego-
ría profesional se ha desvirtuado has-
ta tener sueldos que apenas superan 

los 500 euros, coincidiendo con la caí-
da de recursos en las universidades 
públicas (las catalanas sufrieron un 
recorte de hasta el 20 por ciento en 
2011). Desde 2011, los profesores aso-
ciados se han extendido como una 
mancha de aceite en las plantillas de 
los principales centros y se han con-
vertido en docentes mal pagados, so-
breexplotados y atrapados en un sis-
tema que les impide progresar en su 
carrera profesional.  

Categoría predominante 

«Son profesores que deberían comple-
mentar, pero no sustituir, al profeso-
rado universitario con dedicación ex-
clusiva, y al profesorado en formación. 
Sin embargo, se han convertido en la 
categoría predominante en muchas 
universidades», apunta César Marín, 
delegado de CC. OO. en la Universidad 
de Barcelona (UB).   

Los trabajadores están convenci-
dos de que esta fórmula de crecimien-
to por la que han apostado las univer-
sidades «les va a salir muy cara». «Han 
traspasado todos los límites. Muchos 
profesores, ante la falta de una políti-
ca efectiva para iniciar carrera acadé-
mica se han acogido a un contrato de 
asociado, al que llevan años encade-
nados. Son los llamados falsos asocia-
dos, que viven dedicados a la univer-
sidades y cobran sueldos misérrimos; 
un fraude de ley permitido por las uni-
versidades», dice el sindicalista. Igual-
mente, advierte de los riesgos que en-

traña esta situación.  «Las plantillas 
están demasiado precarizadas como 
para poder devolverles el estatus ini-
cial, básicamente por que no hay re-
cursos suficientes, ni se esperan. Eso 
pone en riesgo la calidad académica y 
científica que se ha conseguido», de-
nuncia Marín. Según datos facilitados 
por los sindicatos, en enero de 2014, el 
43 por ciento de los profesores de las 
universidades catalanas eran asocia-
dos (6.700 de un total de 15.375), mien-
tras en el conjunto de España el im-
pacto de esta categoría profesional era 
del 40 por ciento. 

Casi la mitad de la plantilla 

En la UB, una de las universidades que 
lidera desde hace años los primeros 
puestos en excelencia científica y aca-
démica  –la única española incluida en-
tre las 200 mejores del mundo, según 
el Academic Ranquing of World Uni-

Universidades líderes en excelencia 
con sueldos de 500 euros mensuales
∑ Aumenta el número de 

profesores asociados  
y empleos precarios en 
los campus españoles 
mejor posicionados

FUENTE:UCM/UAB/UPF/UPC/UB ABC

Porcentaje con respecto al total de profesores
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Cambio de tendencia 
Los contratos a tiempo 
completo, catedráticos y 
agregados, han disminuido o 
se han estancado

Evolución del número de profesores asociados 
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ROBERTO FERNÁNDEZ 
VICEPRESIDENTE DE LA CRUE 

«La baja tasa de 
reposición ha obligado 
a contratar asociados 
donde se necesitaba 
capacidad docente» 

JOSEP PALLARÈS 
DIRECTOR GENERAL DE 

UNIVERSIDADES DE CATALUÑA 

«Las universidades se 
han visto obligadas a 
apostar por algunas 
categorías 
profesionales en 
detrimento de otras»

«Muchas estrellas que vemos 
brillar desde la Tierra están 
apagadas». Con estas palabras, 
el rector de la UB, Joan Elias, 
advertía hace unos días del 
riesgo que corren las universida-
des catalanas mejor posiciona-
das en los rankings si no se 
soluciona el problema de su 
infrafinanciación. Los responsa-
bles de estos tres centros, los 
más veteranos del panorama 

académico catalán, que concen-
tran el 70 por ciento del alumna-
do, han lanzado un SOS ante la 
acuciante falta de recursos que 
le impide estabilizar plantillas y 
renovar instalaciones. Los 
rectores Joan Elias (UB), Marga-
rita Arboix (UAB) y Enric Fosas 
(UPC) piden 300 millones más de 
presupuesto para mantener la 
excelencia. «Si no, saltaremos de 
los rankings», advierten.

Los rectores alertan de que sin más 
recursos «saltarán de los rankings»

versities (ARWU)– los profesores aso-
ciados aumentaron hasta un 44 por 
ciento entre 2010 y 2015, frente a una 
caída del 11,8 por ciento del Personal 
Docente y de Investigación (PDI) con 
vinculación permanente, según datos 
facilitados por la universidad. En base 
a las citadas estadísticas, en 2016, los 
asociados suponían un 47, 9 por cien-
to (2.649 frente a un total de 5.529 pro-
fesores) de la plantilla de personal do-
cente de la universidad, y en 2015 un 
44.5 por ciento de los trabajadores, casi 
la mitad. Los contratos de asociados 
también se han disparado en la Uni-
versidad Autónoma de Barcelona 
(UAB) en este último lustro.  

En 2015, representaban casi la mi-
tad de la plantilla docente (un 48,5 por 
ciento frente al 18,8 por ciento de 2012) 
y en la  Universidad Pompeu Fabra de 
Barcelona (UPF), donde en 2009 lle-
garon a representar el 72,2 por ciento 
de la plantilla. En la Universidad Po-
litécnica de Cataluña (UPC), otra de 
las españolas mejor posicionadas, en 
el curso 2010-2011, el profesorado aso-
ciado suponía el 54 por ciento del to-

√

dos, mientras que en 2014 suponían 
ya casi la mitad del profesorado (un 
47,9 por ciento). 

En el caso de la Universidad Poli-
técnica de Madrid (UPM), la figura tam-
bién ha tenido impacto, aunque en el 
actual curso solo el 19,5 por ciento de 
los contratos docentes corresponden 
a asociados. 

Reconocen el uso abusivo 
Rectores y administración reconocen 
que las universidades han realizado 
un uso abusivo de esta figura, aunque 
lo justifican de diferente forma. El vi-
cepresidente de la Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españolas 
(CRUE) y rector de la Universidad de 
Lérida (UdL), Roberto Fernández, re-
conoce que «efectivamente, en todas 
las universidades catalanas la figura 
del profesor asociado a tiempo parcial 
se ha disparado en los últimos años». 

Una de las razones que hay tras el 
abuso de esta figura docente es, según 
el responsable de la CRUE, el hecho de 
que durante años la tasa de reposición 
autorizada ha sido baja.

ESTHER ARMORA 

BARCELONA 

Silvia C. L. (nombre ficticio) entró en 
la Universidad de Barcelona (UB) como 
profesora asociada en el año 2007. Allí 
sigue con la misma categoría y prác-
ticamente el mismo sueldo, aunque 
con más del doble de carga lectiva. Des-
pués de diez años trabajando entre 
seis y ocho horas diarias, esta profe-
sora, doctora en Filosofía, sobrevive 
con un sueldo mensual de la universi-
dad que difícilmente supera los 500 
euros. «Tengo 42 años y comparto piso. 

De las vacaciones llevo años que ya me 
he olvidado», apunta la docente.  
—¿Cómo era ser profesor asociado 
entonces en 2007, y ahora? 
—Entré en la Universidad de Barcelo-
na a realizar sustituciones. La situa-
ción del asociado era totalmente dife-
rente a la de ahora. Era un profesor 
que tenía un empleo fuera de la uni-
versidad y dedicaba unas horas a la 
docencia académica. Su sueldo prin-
cipal procedía de su trabajo externo y 
lo completaba con sus horas de clase. 
Había también figuras como la mía, 
gente que tenía la idea de trabajar prio-

ritariamente en la universidad. Con la 
crisis todo cambió porque se cortó 
cualquier posibilidad de acceder a con-
tratos que impliquen una progresión. 
Hoy, muchos profesores asociados, los 
denominados falsos asociados, esta-
mos explotados. Vi-
vimos volcados en la 
universidad y el suel-
do que nos pagan no 
es acorde con esta 
dedicación. Además, 
debemos costearnos 
nuestra formación. 
—¿Puedo pregun-
tarle cuántas horas 
trabaja en la UB y 
cuánto cobra al 
mes? 
—Depende de las se-
manas, pero entre 
horas de clase, pre-

paración, tutorías,... son unas seis ho-
ras diarias de media, que en momen-
tos pueden convertirse en ocho. La uni-
versidad se ha visto sin recursos y du-
rante años con una tasa de reposición 
baja que le ha impedido cubrir las ju-

bilaciones, y lo que 
ha hecho es avanzar 
a costa de la figura 
del asociado. En 
cuanto a sueldo, lo 
que gano aproxima-
damente son 500 eu-
ros, que completo 
con otras colabora-
ciones en otros pro-
yectos. En estos años 
he ido complemen-
tando mi sueldo 
multiplicando los 
compromisos labo-
rales. 

SILVIA C. L. PROFESORA ASOCIADA DE LA UB 

 

«Comparto piso con 42 años y 
ni me planteo ser madre»

tal del PDI, aunque con el paso de los 
años este impacto se ha reducido es-
tabilizándose en cerca del 30 por cien-
to de los contratos, según datos faci-
litados a ABC por los respectivos cen-
tros. La expansión de los asociados no 
ha sido un fenómeno exclusivo de Ca-

taluña. En la Universidad Compluten-
se de Madrid, (UCM) esta categoría do-
cente también se ha extendido. 

 Según estadísticas obtenidas del 
portal de transparencia del centro, en 
el año 2006 el 43 por ciento de la plan-
tilla docente eran profesores asocia-

La profesora, en el campus de 
la Universidad de Barcelona
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Las Universidades españolas 
han escalado posiciones en 
materia de excelencia y han 
repuntado en los tops 
académicos mundiales casi 
a la misma velocidad con la 
que se han precarizado las 
plantillas docentes de los 
campus mejor posicionados. 
Los contratos a tiempo 
completo (catedráticos, 
lectores y agregados) han 
disminuido o, en el mejor de 
los casos, se han estancado, 
mientras que los de tiempo 
parcial, especialmente los de 
los profesores asociados 
–que ocupan los últimos 
puestos en la escala salarial– 
se han disparado. En los 
últimos años, esta categoría 
profesional se ha desvirtua-
do, coincidiendo con la caída 
de recursos en las Universi-
dades públicas. Mal pagados, 
los profesores asociados se 
ven atrapados en un sistema 
que les impide progresar en 
su carrera profesional. Se 
han convertido, de hecho, en 
la categoría predominante 
en muchas Universidades 
que presumen de excelencia, 
pero en las que se trabaja en 
precario.

Universidades 

La excelencia no 
casa con la 
precarización

del fallecido. En el segundo suceso, 
ocurrido en Valencia, un anciano 
de 85 años habría resultado 
agredido y con una costilla rota 
por un hombre al que recriminó 
que su perro orinase en la vía 
pública. Que un anciano reprenda 
–con mayor o menor acierto– era 
algo habitual en nuestra sociedad; 
y todo lo más que solía llevarse 
como contestación si no le gustaba 
la regañina al reprendido era algún 
descalificativo. Pero ahora parece 
que se pone de moda la respuesta 
violenta. Seguimos progresando.  

MIGUEL L. PÉREZ 
MADRID

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director 

por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7. 28027 

Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo 

electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas.

S
ÓLO los nacionalistas son demócratas. Si 
pudiéramos preguntar a los entusiastas de 
la independencia por la veracidad de se-
mejante afirmación, sin duda se extraña-
rían. Sin embargo, es lo que afirman de 
modo implícito, sin apenas conciencia de 

ello. Porque si la prueba del talante democrático dels 
espanyols es la aceptación del dret a decidir, ello sig-
nifica que la vara de medir exigida no es más que un 
trágala de la ideología nacionalista: el derecho de toda 
nación a ser estado. Para comprobar que el pensamien-
to de nuestros interlocutores es coherente, seguire-
mos preguntando: consumada ya la independen-
cia, ¿el mismo derecho será reproducible hacia 
abajo? Eso no tiene sentido, dirá la mayoría, y 
aquí quizá unos pocos recordarán la idea que el 
argumentario nacionalista ofrece a los entusias-
tas más sofisticados: «el derecho a decidir solo 
será verosímil si lo ejercen territorios que man-
tengan una reivindicación sostenida en el tiem-
po». Traducimos: Hospitalet, o Barcelona, debe-
rían acreditar durante décadas su voluntad na-
cional española, y eso aunque hasta ayer fueran 
parte de España y declararan querer seguir sién-
dolo. Por tanto: sólo la nació catalana ostenta el 
dret a decidir. Ni la ciudadanía española ni quie-
nes fueran sometidos por el rodillo mayoritario 
en el pretendido referéndum tienen más que de-
cir. ¿Y derecho a la autonomía, al menos, para el 
colectivo españolista, ingente, que quedaría in-
crustado en la nueva y virtuosa república?  

Aquí habremos llegado al punto en que nues-
tro interlocutor sentirá la justicia de lo que de-
fiende en lo más íntimo de su ser: los argumen-
tos serán ociosos. Tal es la superioridad moral 
inoculada en quienes son inducidos a concebirse, en 
lo básico, como demócratas, y no como nacionalistas: 
perquè sóc demòcrata. Perquè és el meu dret. Los es-
lóganes que se difunden hoy en Cataluña sirven para 
que la élite en el poder recabe el consentimiento de 
una ciudadanía desorientada y engañada sobre la po-
lítica y sobre su propio modo de pensar. Una élite que 
para redoblar su apuesta no duda en diseminar un len-
guaje bélico: la cruzada por la pureza democrática es 
una guerra contra España que el pueblo catalán, ya sin 
vuelta atrás, ha decidido librar.   

Sirva lo anterior para ilustrar uno de los resultados 
más inquietantes del período secesionista: la emer-
gencia –al igual que en otros países inmersos en pro-
cesos de fractura y propaganda exacerbadas–, de una 
ciudadanía políticamente activa –activada–, pero ten-
dencialmente infantilizada, narcisista y refractaria a 
la discusión racional. El hecho sugiere un movimien-
to de péndulo hacia el lado opuesto en relación con la 
idea de un ciudadano políticamente pasivo, vigente 
hasta ayer. A la vez, el momento populista se ofrece 
como la imagen en negativo de la utopía ilustrada so-

bre el ciudadano participativo y consciente: hoy, si se 
recobra el interés por la política, es al precio del apa-
rente sacrificio de las virtudes que se presuponían en 
la formulación ideal. Estaríamos pasando del idiota 
–en la acepción de la Grecia clásica– que atiende sólo 
a sus asuntos privados, a un ciudadano vigorizado por 
lo político, pero movilizado en exceso por lo emotivo 
y lo irracional, producto directo de la acción polariza-
dora de los diferentes discursos populistas en la cri-
sis de hoy. 

No es esto poco más que el conocido pesimismo de 
Schumpeter? ¿La materialización hoy de su amarga 
idea de la inevitable infantilización del hombre co-
rriente al pensar en política? ¿Acaso podemos elegir 
solo entre ser idiotas o convertirnos en fanáticos? Qui-
zá la indolencia fue la actitud tendencial en una épo-
ca de bienestar relativo, catch all parties y legitimidad 
del sistema gracias a sus resultados. Quizá el fanatis-
mo y la emotividad como actitudes en auge correspon-
dan a la naturaleza humana para un momento de an-
gustia, inseguridad y fragmentación. Sin embargo, tal 
suposición no debe ocultar lo que implica, para una 
sociedad democrática, la retroalimentación entre una 

clase política determinada a infligir daño social para 
conseguir su objetivo, y una parte de la población dis-
puesta a aceptar que tiene el derecho a imponer su vo-
luntad sobre el resto. Cataluña es un ejemplo demole-
dor de cómo la propaganda que percute sobre una di-
visión etnolingüística socava la cohesión social.  

Maquiavelo diagnosticó hace cinco siglos la esteri-
lidad de las políticas que dividían para vencer, pues 
solo conseguían debilitar al Estado. Hoy, la legitima-
ción de nuestras democracias exige una urgente pues-
ta en valor del pluralismo. Desde ese prisma, la figu-
ra del ciudadano centrado –el centro, no ya como geo-
grafía política, sino como talante practicable, pues, 
desde distintas aproximaciones ideológicas–, alérgi-
co al halago tramposo de los líderes, dispuesto a mo-
dificar sus ideas tras el debate, poco propenso a estig-
matizar al adversario, adquiere un valor fundamen-
tal. El valor de aquello que tiende a hacerse cada día 
más raro y necesario, porque es combatido por todas 
las sinrazones con ferocidad.  
 

FRAN JURADO ES POLITÓLOGO Y PERIODISTA

«Maquiavelo diagnosticó hace cinco 
siglos la esterilidad de las políticas que 
dividían para vencer, pues solo 
conseguían debilitar al Estado»

ELOGIO DEL CIUDADANO CENTRADO 
(SOBRE TODO EN CATALUÑA)

TRIBUNA ABIERTA

POR FRAN  
JURADO
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los alumnos (con un preceptor asig-
nado de forma individualizada), por 
las prácticas, talleres y «workshops» 
en las mejores firmas nacionales e 
internacionales y por periodos for-
mativos en la Universidad de Colum-
bia en Nueva York y en el Wolfson 
College de la Universidad de Cam-
bridge. 

Proyección profesional 
Centros como la Universidad Euro-
pea Miguel de Cervantes realizan pla-
nes estratégicos de empleabilidad, 
con iniciativas como el Centro de Em-
pleo y Carrera Profesional (CEMCAP): 
«Nos consideramos la Universidad 
del alumno, del empleo y de la em-
presa, con la máxima empleabilidad  
y el compromiso de impulsar el ac-
ceso al mercado laboral como prin-
cipales prioridades. Para ello, es ne-
cesaria una permanente conexión 
con el tejido empresarial que permi-
ta formar en las competencias pro-
fesionales más actuales y facilitar las 
experiencias prácticas de alumnos y 
profesores, el fomento del empren-
dimiento, la inserción laboral, etc.». 

De cara al emprendimiento, des-
tacan iniciativas como Compluem-
prende, la Oficina Complutense del 
Emprendedor de la Universidad Com-
plutense de Madrid, creada para apo-
yar a la comunidad universitaria con 
ideas de negocio (asesoramiento en 
el proceso de creación de una empre-
sa, apoyo en el diseño de modelos de 
negocio, formación para el desarro-
llo de capacidades empresariales, 
etc.). Y la Universidad Camilo José 
Cela dispone de la aceleradora de em-
prendimiento SEKLab para innova-
dores en educación, además de su 
Portal de Prácticas y Empleo y el pro-
grama «La Colmena», con asignatu-
ras relacionadas con la interacción, 
el razonamiento, la tecnología y la 
lingüística («Habilidades Digitales»,  
«Emprendimiento», «Business En-
glish», «Globalización», etc.). 

La Universidad Alfonso X el Sabio 
cuenta, por su parte, con más de 8.800 
convenios de colaboración con em-
presas, instituciones, asociaciones y 
particulares y completa la formación 
con competencias de liderazgo, tra-
bajo en equipo, comunicación oral y 
escrita, etc. El Gabinete de Apoyo a 
la Orientación Profesional y Ayuda 
al Empleo y las Jornadas UAX y di-
versos foros para mantener un con-
tacto directo y continuado con el 
mundo laboral suponen puntos de 
encuentro entre empresarios, estu-
diantes y antiguos alumnos.  

En todos estos casos, el índice de 
empleabilidad y posible pasarela al 
emprendimiento es muy elevado, 
como sucede con la Universidad Eu-
ropea de Madrid, donde un 89% de 
graduados consigue un trabajo el pri-
mer año tras finalizar sus estudios , 
el 70% en apenas seis meses, con ini-
ciativas como la Comunidad Alum-
ni, formada por antiguos alumnos 
(más de 50.000), que disponen de va-
rios servicios para favorecer la crea-

Especial Universidades

∑∑∑
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El reciente informe del Observatorio 
Social de la Caixa «Paro juvenil y po-
breza: ¿un problema estructural?», que 
contiene los apartados «Bajo nivel edu-
cativo, baja participación laboral» y «El 
reto de la Garantía Juvenil», constata 
el problema del paro entre la población 
juvenil de 30 años menos cualificada, 
que sufre un mayor desarraigo y 
desánimo ante sus posibilidades labo-
rales. Y el estudio realizado por la Fun-
dación AXA y Educa2020 entre 12.000 
estudiantes de entre 16 y 19 años de toda 
España, subrayaba cómo, antes de to-
mar una decisión respecto a su futuro 
académico y profesional, más de la mi-
tad de los jóvenes consultaron antes de 
nada a su madre (antes que a profeso-
res, servicios de orientación y tutores).  

Ante estas necesidades, el Ministe-
rio de Educación ofrece servicios como 
el Centro de Información y Asesora-
miento Universitario, con cuestiona-
rios online que permiten evaluar con-
ceptos como intereses, valores, poten-
cial académico y expectativas de 
estudios. La aplicación QEDU («Qué es-
tudiar y dónde?») facilita, por su par-
te, información de utilidad a partir de 

Estudios con futuro: ¿cuáles 
son los más deseados?
∑ Administración y 

dirección de empresas, 
ingenierías y 
tecnología, los títulos 
con mayor demanda

los datos del Registro de Universida-
des, Centros y Títulos y del Sistema In-
tegrado de Información Universitaria. 

A la hora de decidir por gustos per-
sonales y, sobre todo, por salidas pro-
fesionales, el sector ofrece estadísti-
cas sobre las profesiones más deman-
dadas, como indicadores de las más 
solicitadas o prestigiadas en el mer-
cado laboral, con una confluencia en-
tre las carreras más clásicas y las pro-
pias de los tiempos de la digitaliza-
ción, las llamadas STEM (Science, 
Technology, Engineering, Mathema-
tics, por sus siglas en inglés. Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería y Matemáticas), 
que no cuentan aún con la suficiente 
cobertura universitaria para los pues-
tos ofertados. Uno de cada dos titula-
dos universitarios en España (según 
datos del Ministerio de Educación) son 
de la rama de Ciencias Sociales y Jurí-
dicas, frente al mencionado incremen-
to de la demanda de perfiles más tec-
nológicos (según estudios de la com-
pañía Universium, especializada en 
«Employer Branding», marcas inter-
nacionales como Google o Apple con-
tinúan entre las preferidas por los es-

tudiantes para trabajar en ellas). 
Según el Informe «Infoempleo 

Adecco-Oferta y Demanda y Empleo» 
(la edición correspondiente a  2016 se 
hará publica a finales de junio), Admi-
nistración de Empresas y Finanzas, In-
geniería Informática, Ingeniería Indus-
trial y Marketing y Comercio son las ca-
rreras más demandados por el mercado, 
con la formación universitaria como 
criterio de selección prioritario para las 
empresas, con un 42,4% de ofertas de 
empleo que requerían estos estudios.  

Enfermería, Ingeniería de Telecomu-
nicaciones y Economía completan este 
índice de más deseadas entre un am-
plio surtido que, en muchos casos, su-
pone cambios de decisiones antes de 
empezar la etapa universitaria, como 
sucedió con Laura Caballero, alumna 
de ADE en la Universidad Carlos III de 
Madrid: «Siempre he preferido los nú-
meros y la ciencia, por lo que quería ha-
cer, en principio, una ingeniería, pero 
elegí ADE porque pensaba que me po-
día abrir más puertas y, al fin y al cabo, 
podía estudiar una parte de economía. 
Me gusta Derecho, sobre todo la parte 
de Penal, y las asignaturas más prácti-
cas, además de Matemáticas, Estadís-
tica y Econometría. Como posible vía 
de trabajo, me gustaría presentarme a 
oposiciones (alguna más exigente, como 
las de inspector de Hacienda, que tiene 
un poco de todo: números,  jurídico, 
etc.)». La universidad estrecha, cada vez 
más y por distintas vías, sean públicas 
o privadas, sus lazos con la empleabili-
dad y el emprendimiento. 

ABC 
Los estudios tecnológicos y científicos (los «STEM») cuentan con una demanda cada vez mayor

Hay puestos 
laborales en ciencia y 
tecnología que no 
cuentan aún con la 
suficiente cobertura 
universitaria 
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Especial Universidades

Empresas generadas para explotar los resultados de la investigación universitaria
como mecanismo efectivo para transferir conocimiento

Spin-off universitarias

Fuente: crue Universidades Españolas ABC

PDI en spin-off 
creadas en el año

Spin-off que han 
ampliado capital

Spin-off del año 
participadas en la 

universidad

Spin-off creadas 
en el año

182
194

205
139

53
55

45
33
36

49
35

53
41

37

113
104

133
109
111

201

2015
2014
2013
2012
2011

Impacto en la sociedad

J. G.

 

En 2002, el Consejo Europeo acordó que 
en la Unión Europea se tenía que inver-
tir, al menos, el 3% del PIB en investiga-
ción y transferencia de conocimiento, 
una asignatura en la que España tiene 
camino por recorrer. Por ello, esta trans-
ferencia del conocimiento (que genera 
un retorno económico) debe funcionar 
cada vez mejor como garantía de em-
pleabilidad y de emprendimiento, de 
futuro, impulsada por alumnos, profe-
sores e investigadores procedentes de 
la universidad, con necesarias ayudas 
como las del Consejo Europeo de Inves-
tigación (ERC en inglés) que ha mejo-
rado las ayudas para España, con 131 
becas individuales para distintos gra-
dos de investigación («Starting Grants», 
«Consolidator Grants» y «Advanced 
Grants»).  

CRUE Universidades Españolas pre-
sentó el pasado jueves el informe «In-
vestigación y transferencia de Ccono-
cimiento en las universidades españo-
las 2015», cuyo contenido es elaborado 
por la comisión sectorial Crue I+D+i a 

La asignatura pendiente de la 
transferencia de conocimiento
∑ Hay mucho margen de 

mejora en la creación 
de empresas basadas 
en la investigación 
universitaria

través de su Red de Oficinas de Trans-
ferencia de Resultados de Investigación 
(RedOTRI) y su Red de Unidades de Ges-
tión de la Investigación (RedUGI), a par-
tir de datos de 70 instituciones. 

Durante el acto de presentación, los 
participantes insistieron en la necesi-
dad de que los presupuestos asigna-
dos se adecuen al potencial de las po-
sibilidades españolas en este sentido. 
Así lo hizo el presidente de Crue I+D+i, 
José Carlos Gómez Villamandos, que 
destacó la necesidad de un pacto de 
Estado que dote de estabilidad al sis-

cha medidas con carácter urgente». 
Gómez Villamandos destacó el hecho 
de que España sea el décimo país del 
mundo en producción científica pero 
que ocupe la trigésima posición de los 
países de la OCDE en inversión públi-
ca en I+D+i en relación al PIB. 

Santiago Romo, coordinador de la 
RedOTRI, subrayó el descenso en el vo-
lumen de financiación estatal y regio-
nal destinada a proyectos de investiga-
ción no colaborativos y en las ayudas a 
infraestructuras, en un entorno en el 
que se ha detectado una recuperación 
en la financiación captada en los pro-
yectos colaborativos procedentes de la 
UE. Además, destacó «una ligera mejo-
ra en los ingresos procedentes de ayu-
das para recursos humanos destinados 
a estas actividades, debida, fundamen-
talmente, a la convocatoria de ayudas 
al empleo de los programas de Garan-
tía Juvenil-Fondo Social Europeo». 

Otros datos a destacar, por lo positi-
vo, es el incremento en la contratación 
de I+D+i con empresas extranjeras (has-
ta un 19%), además de una mejoría en 
el número de contratos de licencia de 
patentes; el ligero incremento en gasto 
en I+D crece por parte de terceros y, 
como se señala en el informe, «un im-
pulso en la financiación de proyectos 
colaborativos con empresas proceden-
tes de la UE, fruto de la plena operación 
del programa marco Horizon 2020».  

La estabilidad (a la espera de un ne-
cesario crecimiento) caracterizó a la 
creación de empresas basadas en tec-
nología o conocimiento universitario 
(las llamadas «spin-offs»), con 113 nue-
vas empresas creadas en 2015. Los Par-
ques Científicos y Tecnológicos con-
forman uno de los vectores de desarro-
llo para esta proyección a la sociedad 
del conocimiento universitario. 

Entre los datos 
positivos, el alza en la 
contratación de I+D+i 
con empresas 
extranjeras

tema: «Hace falta una apuesta de ver-
dad. Es preciso que haya coherencia 
entre el discurso, el presupuesto y las 
medidas. En situaciones de emergen-
cia, necesitamos que se pongan en mar-
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ADE (E-3), no hemos dejado de incor-
porar nuevos y pioneros estudios: como 
el Grado en Relaciones Internacionales; 
ingenierías de Telecomunicaciones e 
Industriales con ADE, etc.». 

ESIC Business&Marketing School, 
recién considerada en el «top 20» de las 
mejores escuelas de negocios 
en 2017 por el ránking «Las 
mejores escuelas globales de 
negocios 2017» de la revista 
«América Economía», presen-
tará dos novedades académi-
cas, como el Grado en Digital 
Business (único en España) y 
el Bachelor Degree in Busi-
ness Administration and Ma-
nagement (ADE en inglés). 
Se podrá incorporar, además, 
el Título Superior en Direc-
ción de Marketing y Gestión 
Comercial, y el Degree in Mar-
keting and Comercial Mana-
gement. En opinión de José 
Luis Casado, director de la 
Unidad de Desarrollo Profe-
sional: «Asesoramos y formamos en el 
ámbito tanto de la empleabilidad como 
del emprendimiento, apoyamos a nues-
tros emprendedores, fomentamos la 
formación continua y el ‘networking’ 
entre antiguos alumnos y diseñamos 
todas las actividades necesarias para 

contribuir a la mejora continua en el en-
torno profesional».  

María Dolores Peralta, directora de 
Escuni, Centro Universitario de Magis-
terio, adscrito a la Universidad Complu-
tense de Madrid, destaca un cambio de 
paradigma a la hora de impartir y asi-

milar los contenidos (en su 
caso, con titulaciones como 
Grado de Maestro en Educa-
ción Infantil y Educación Pri-
maria y el doble grado en 
Maestro en Educación Infan-
til + Maestro en Educación 
Primaria): «Pasamos del ‘con-
tenido-que-se-aprende’ al 
‘proceso-de-aprendizaje’, 
cambio que requiere un tipo 
de maestro capaz de desple-
gar estrategias y habilidades 
distintas a las tradicionales. 
Formamos maestros capa-
ces de ‘aprender a aprender’; 
facilitadores de procesos de 
aprendizaje, que sepan tra-
bajar en red y en entornos 

colaborativos; creativos, con competen-
cias digitales y buen nivel de inglés».  

Escenario internacional 

Estos nuevos estudios para nuevas ne-
cesidades del mercado laboral, apoya-
dos en el concepto «Life Long Learning» 

Especial Universidades

ALBERTO VELÁZQUEZ 

 

L
as aulas universitarias del 
siglo XXI preparan a alum-
nos que, según estudios del 
sector, verán cómo, en los 
próximos años, un 35% de 
competencias consideradas 

relevantes en la actualidad no lo serán 
tanto: los niños de hoy estudiarán gra-
dos (más de 2.700 en España) que aún 
no se han creado. Las instituciones pú-
blicas y privadas preparan sus progra-
mas para la mayor solvencia posible de 
cara a la empleabilidad y el emprendi-
miento, en la era de las «soft skills» («ha-
bilidades transversales»), como la ca-
pacidad de adaptación al cambio, el tra-
bajar en equipo, la gestión de crisis, etc., 

Cómo preparar el camino hacia la 
empleabilidad y el emprendimiento

con un protagonismo cada vez mayor 
de la formación práctica, de acuerdo a 
lo establecido por el EEES (Espacio Eu-
ropeo de Educación Superior). 

En el caso de la Universidad Pontifi-
cia Comillas ICAI-ICADE, esta conexión 
con las necesidades del mercado labo-
ral permite que más del 80% de estu-
diantes de grado y postgrado estén ocu-
pados antes de los seis meses después 
de finalizar su aprendizaje. En su pre-
paración al futuro destacan nuevos es-
tudios: «En el curso 2017-2018 ofrecere-
mos una nueva titulación pionera en 
España, el Doble Grado en Ingeniería 
de Telecomunicación y Análisis de Ne-
gocios (Business Analytics). Como pri-
mera universidad en implantar los do-
bles grados en España con Derecho y 

Universidades y centros adscritos adaptan 
sus planes de estudios para superar los 
desafíos propios del siglo XXI

Las habilidades transversales (trabajo en 
equipo, gestión de crisis, adaptación al 
medio...) serán claves en este recorrido

Cambio de 
época 

Los niños de 
hoy estudiarán 

grados que 
aún no se han 

creado
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Titulaciones

impartidas
Curso 2016-2017

Grado

Máster

Doctorado

Programación conjunta de Grado

Programación conjunta de Máster

Total

Total Presencial Especial

No

presencial

2.781

3.768

1.105

665

59

2.678

3.546

1.081

660

59

106

217

24

5

-

-

36

4

-

-

8.378 8.024 352 40

Grados impartidos
Por tipo de universidad / En porcentaje (%)

Públicas

Ciencias

Sociales y Jurídicas

Privadas

Total 35,1 27,3 15,6 13,4 8,5

31,2 29,4

2,8

Ciencias

de la Salud
Ciencias

Ingeniería y

Arquitectura

Artes y

Humanidades

17,1 11,8

47,0 20,7 11,2 18,4

10,4

Fuente:Ministerio de Educación, Cultura y Deporte ABC

∑∑∑

(aprendizaje para toda la vida, forma-
ción continua), preparan a los alumnos 
para un escenario complejo, global, cada 
vez más interconectado y competitivo. 
Vicente Gabarda Méndez, vicerrector 
de Investigación e Innovación Educati-
va de la Universidad Internacional de 
Valencia (VIU), aporta su reflexión so-
bre esta época de cambios: «Afrontar 
situaciones diversas en contextos cam-
biantes a través del aprendizaje basa-
do en proyectos, la ‘gamificación’, la ‘cla-
se invertida’ o la resolución de casos re-
quieren que el estudiante sea capaz de 
valorar diversas opciones y adaptarlas 
a cada contexto, haciendo de la creati-
vidad un elemento básico para la reso-
lución de cada tarea. Desde la VIU se 
afronta el proceso desde múltiples pers-
pectivas que enriquecen el bagaje per-
sonal y profesional». 

En el caso de la proyección interna-
cional, instituciones como la Universi-
tat de Valencia subrayan la importan-
cia del inglés y la relación con alumnos 
(y en el futuro, empresas) de otros paí-
ses. «Hemos reforzado (comentan des-
de la institución pública) los programas 
de doble titulación internacional que 
permiten adquirir una experiencia en 
lengua extranjera, con once dobles gra-
dos internacionales. Somos una de las 
diez primeras universidades de Euro-
pa en envío de estudiantes en el progra-
ma Erasmus, y la segunda en estudian-
tes internacionales». Los dobles grados 
en inglés y la docencia en inglés se com-

Un 35% de estudios 
considerados 
relevantes no lo 
serán tanto en un 
futuro próximo

Existen más de 2.700 
grados en España en 
la actualidad, con una 
tendencia creciente de 
dobles grados

bina con una estrecha relación con el 
tejido empresarial e institucional, con 
3.390 organizaciones que participan en 
programas de práctica que, anualmen-
te, suponen más de 12.000 estudiantes 
con experiencias profesionales. 

El Instituto de Estudios Bursátiles-
IEB considera el dominio de idiomas, 
principalmente el inglés, como el vehí-
culo de comunicación de los negocios 
internacionales: «El fomento de la in-
ternacionalización de las empresas (des-
tacan) ha supuesto un cambio de men-
talidad, de local a global, por la que las 
experiencias de estudios internaciona-
les son fundamentales. Nuestras dobles 
titulaciones (bilingües o no) cuentan, 
como parte de su plan de estudios, con 
una estancia de estudios, bien en la Lon-
don School of Economics o en Fordham 
University». En todo momento, favore-
cen el contacto con las empresas y el  
«networking» internacional: «No en-
tendemos que exista disociación entre 
el mundo empresarial y la universidad, 
por ello, potenciamos que los alumnos 
durante toda la carrera le tomen el pul-
so a la empresa, esté donde esté». 

ISDE es otro ejemplo de proyección 
internacional, con más de 200 firmas 
participantes en sus programas forma-
tivos a nivel mundial, con nuevas titu-
laciones como Grado en Derecho y Más-
ter en Abogacía Internacional, que des-
taca por el seguimiento que se ofrece a 
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los alumnos (con un preceptor asig-
nado de forma individualizada), por 
las prácticas, talleres y «workshops» 
en las mejores firmas nacionales e 
internacionales y por periodos for-
mativos en la Universidad de Colum-
bia en Nueva York y en el Wolfson 
College de la Universidad de Cam-
bridge. 

Proyección profesional 
Centros como la Universidad Euro-
pea Miguel de Cervantes realizan pla-
nes estratégicos de empleabilidad, 
con iniciativas como el Centro de Em-
pleo y Carrera Profesional (CEMCAP): 
«Nos consideramos la Universidad 
del alumno, del empleo y de la em-
presa, con la máxima empleabilidad  
y el compromiso de impulsar el ac-
ceso al mercado laboral como prin-
cipales prioridades. Para ello, es ne-
cesaria una permanente conexión 
con el tejido empresarial que permi-
ta formar en las competencias pro-
fesionales más actuales y facilitar las 
experiencias prácticas de alumnos y 
profesores, el fomento del empren-
dimiento, la inserción laboral, etc.». 

De cara al emprendimiento, des-
tacan iniciativas como Compluem-
prende, la Oficina Complutense del 
Emprendedor de la Universidad Com-
plutense de Madrid, creada para apo-
yar a la comunidad universitaria con 
ideas de negocio (asesoramiento en 
el proceso de creación de una empre-
sa, apoyo en el diseño de modelos de 
negocio, formación para el desarro-
llo de capacidades empresariales, 
etc.). Y la Universidad Camilo José 
Cela dispone de la aceleradora de em-
prendimiento SEKLab para innova-
dores en educación, además de su 
Portal de Prácticas y Empleo y el pro-
grama «La Colmena», con asignatu-
ras relacionadas con la interacción, 
el razonamiento, la tecnología y la 
lingüística («Habilidades Digitales»,  
«Emprendimiento», «Business En-
glish», «Globalización», etc.). 

La Universidad Alfonso X el Sabio 
cuenta, por su parte, con más de 8.800 
convenios de colaboración con em-
presas, instituciones, asociaciones y 
particulares y completa la formación 
con competencias de liderazgo, tra-
bajo en equipo, comunicación oral y 
escrita, etc. El Gabinete de Apoyo a 
la Orientación Profesional y Ayuda 
al Empleo y las Jornadas UAX y di-
versos foros para mantener un con-
tacto directo y continuado con el 
mundo laboral suponen puntos de 
encuentro entre empresarios, estu-
diantes y antiguos alumnos.  

En todos estos casos, el índice de 
empleabilidad y posible pasarela al 
emprendimiento es muy elevado, 
como sucede con la Universidad Eu-
ropea de Madrid, donde un 89% de 
graduados consigue un trabajo el pri-
mer año tras finalizar sus estudios , 
el 70% en apenas seis meses, con ini-
ciativas como la Comunidad Alum-
ni, formada por antiguos alumnos 
(más de 50.000), que disponen de va-
rios servicios para favorecer la crea-

Especial Universidades

∑∑∑

Orientación académica

A. V. 

 

El reciente informe del Observatorio 
Social de la Caixa «Paro juvenil y po-
breza: ¿un problema estructural?», que 
contiene los apartados «Bajo nivel edu-
cativo, baja participación laboral» y «El 
reto de la Garantía Juvenil», constata 
el problema del paro entre la población 
juvenil de 30 años menos cualificada, 
que sufre un mayor desarraigo y 
desánimo ante sus posibilidades labo-
rales. Y el estudio realizado por la Fun-
dación AXA y Educa2020 entre 12.000 
estudiantes de entre 16 y 19 años de toda 
España, subrayaba cómo, antes de to-
mar una decisión respecto a su futuro 
académico y profesional, más de la mi-
tad de los jóvenes consultaron antes de 
nada a su madre (antes que a profeso-
res, servicios de orientación y tutores).  

Ante estas necesidades, el Ministe-
rio de Educación ofrece servicios como 
el Centro de Información y Asesora-
miento Universitario, con cuestiona-
rios online que permiten evaluar con-
ceptos como intereses, valores, poten-
cial académico y expectativas de 
estudios. La aplicación QEDU («Qué es-
tudiar y dónde?») facilita, por su par-
te, información de utilidad a partir de 

Estudios con futuro: ¿cuáles 
son los más deseados?
∑ Administración y 

dirección de empresas, 
ingenierías y 
tecnología, los títulos 
con mayor demanda

los datos del Registro de Universida-
des, Centros y Títulos y del Sistema In-
tegrado de Información Universitaria. 

A la hora de decidir por gustos per-
sonales y, sobre todo, por salidas pro-
fesionales, el sector ofrece estadísti-
cas sobre las profesiones más deman-
dadas, como indicadores de las más 
solicitadas o prestigiadas en el mer-
cado laboral, con una confluencia en-
tre las carreras más clásicas y las pro-
pias de los tiempos de la digitaliza-
ción, las llamadas STEM (Science, 
Technology, Engineering, Mathema-
tics, por sus siglas en inglés. Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería y Matemáticas), 
que no cuentan aún con la suficiente 
cobertura universitaria para los pues-
tos ofertados. Uno de cada dos titula-
dos universitarios en España (según 
datos del Ministerio de Educación) son 
de la rama de Ciencias Sociales y Jurí-
dicas, frente al mencionado incremen-
to de la demanda de perfiles más tec-
nológicos (según estudios de la com-
pañía Universium, especializada en 
«Employer Branding», marcas inter-
nacionales como Google o Apple con-
tinúan entre las preferidas por los es-

tudiantes para trabajar en ellas). 
Según el Informe «Infoempleo 

Adecco-Oferta y Demanda y Empleo» 
(la edición correspondiente a  2016 se 
hará publica a finales de junio), Admi-
nistración de Empresas y Finanzas, In-
geniería Informática, Ingeniería Indus-
trial y Marketing y Comercio son las ca-
rreras más demandados por el mercado, 
con la formación universitaria como 
criterio de selección prioritario para las 
empresas, con un 42,4% de ofertas de 
empleo que requerían estos estudios.  

Enfermería, Ingeniería de Telecomu-
nicaciones y Economía completan este 
índice de más deseadas entre un am-
plio surtido que, en muchos casos, su-
pone cambios de decisiones antes de 
empezar la etapa universitaria, como 
sucedió con Laura Caballero, alumna 
de ADE en la Universidad Carlos III de 
Madrid: «Siempre he preferido los nú-
meros y la ciencia, por lo que quería ha-
cer, en principio, una ingeniería, pero 
elegí ADE porque pensaba que me po-
día abrir más puertas y, al fin y al cabo, 
podía estudiar una parte de economía. 
Me gusta Derecho, sobre todo la parte 
de Penal, y las asignaturas más prácti-
cas, además de Matemáticas, Estadís-
tica y Econometría. Como posible vía 
de trabajo, me gustaría presentarme a 
oposiciones (alguna más exigente, como 
las de inspector de Hacienda, que tiene 
un poco de todo: números,  jurídico, 
etc.)». La universidad estrecha, cada vez 
más y por distintas vías, sean públicas 
o privadas, sus lazos con la empleabili-
dad y el emprendimiento. 

ABC 
Los estudios tecnológicos y científicos (los «STEM») cuentan con una demanda cada vez mayor

Hay puestos 
laborales en ciencia y 
tecnología que no 
cuentan aún con la 
suficiente cobertura 
universitaria 
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NOELIA MARÍN 
Biólogos, abogados, economistas o in-
genieros apuestan cada vez más por 
enfocar su carrera laboral hacia prác-
ticas eficientes y respetuosas con la na-
turaleza. Tanto es así que durante el 
curso 2016-2017 se han impartido en 
España 67 programas de posgrado re-
lacionados con la sostenibilidad y el 
medio ambiente, según tiene registra-
do Círculo Formación, consultora es-
pecializada en enseñanza superior y 
organizadora de la Feria de Estudios 
de Postgrado FIEP, donde en los últi-
mos años se ha notado un aumento 
del interés por este tipo de formación.  

De acuerdo con sus datos, en torno 
al 6% de los alumnos asistentes al 
evento en 2017 demandan posgrados 
orientados al estudio del entorno natu-
ral, una ligera evolución desde 2013, 
cuando la cifra rozaba el 5%. Aunque 
estos programas están dirigidos, en 
principio, a ingenieros y estudiantes 
que provienen de la rama científica, 
cada vez son más quienes, tras estu-
diar carreras sociales, desean cursar 
uno de estos másteres para especiali-
zarse, por ejemplo, en finanzas soste-
nibles o legislación medioambiental. 

«Antes eran comunes los posgrados 
que combinaban medio ambiente, ca-
lidad y prevención de riesgos labora-
les. En la actualidad, estas tres mate-
rias se han desgranado, lo que de-
muestra el interés de los estudiantes 
por la especialización», puntualiza Al-
berto González, socio-director de Cír-
culo Formación, quien señala que, ade-
más de programas específicos, mu-
chos másteres de otras áreas de 
trabajo han incluido en su temario 
asignaturas sobre impacto ambiental, 
responsabilidad social corporativa, 
cambio climático o gestión de aguas.  

La Escuela de Organización Indus-
trial (EOI) fue pionera en implantar la 
formación superior medioambiental ya 
en los años 70 y hoy imparte cuatro 
posgrados de reconocido prestigio a 
nivel internacional en este ámbito: 
Máster en Ingeniería y Gestión de 
agua, Máster en Energías renovables y 
Mercado Energético, Máster en Inge-
niería y Gestión Medioambiental y el 
International Master in Sustainable 
Development and Corporate Responsi-
bility –en Desarrollo Sostenible y Res-
ponsabilidad Corporativa–. Aunque to-
dos ellos están bien valorados por los 
ránking, se ha notado, según apuntan, 
un aumento por el interés de progra-
mas relacionados con agua y las ener-
gías renovables. 

«El enfoque que les damos está pen-
sado en la actividad empresarial, se 
aborda el medio ambiente desde el 
punto de vista técnico», añade Carmen 
García Guerra, directora ejecutiva de 
programas del área de medio ambien-
te de EOI. La alta empleabilidad de es-

tos estudios, que cuestan de media 
14.000 euros, es otro de los atractivos 
para cursarlos, pues el 95% de los 
egresados encuentra trabajo en el sec-
tor pocos meses después de terminar 
el curso, según cifra el centro. 

En el ámbito de la rehabilitación 
ecológica, en cambio, destaca, entre 
otros, el Máster en Restauración de 
Ecosistemas, un programa interuniver-
sitario coordinado por la Universidad 
de Alcalá (UAH), y en el que también 
participan la Complutense, la Politéc-
nica y la Rey Juan Carlos, todas de 
Madrid. Se trata del único posgrado 
orientado 100% a la recuperación de 
ecosistemas y los alumnos provienen, 
en su mayoría, de Biología, Ingeniería 
Forestal y Ciencias Ambientales.  

«Hay 40 plazas en las cuatro univer-
sidades y las solicitudes triplican la 
oferta», puntualiza José María Rey Be-
nayas, catedrático de Ecología de la 
UAH y director del máster. En este ca-
so, el itinerario formativo está orienta-
do tanto para quienes quieren desarro-
llar salidas profesionales como para 
aquellos que se plantean hacer un 
Doctorado –un tercio de los alumnos–. 
«Alrededor del 8% de los estudiantes 
se convierte en emprendedor y monta  
empresas o cooperativas relacionadas 
con lo que ha aprendido», señala. 

El motivo del éxito de esta especiali-
zación pasa, tal como explica su direc-
tor, porque «vivimos en el Antropoce-
no. La mayor parte de los ecosistemas 
naturales que tienen méritos para su 
conservación ya están incluidos en re-
servas naturales y el siguiente nivel de 
preocupación a la conservación es la 
restauración». Aun así, recalca que és-
ta es una vía laboral más desarrollada 
en otros países que en España –motivo 
por el que un tercio de sus alumnos 
son internacionales–. «Nuestras em-
presas todavía no tiene la misma sen-
sibilidad ambiental que otras de EEUU 
o Europa», denuncia el catedrático de 
la UAH, centro que también imparte 
un Máster en Espacios Naturales Pro-
tegidos que de reconocimiento. 

OTRAS VERTIENTES 
También hay quien se decanta por es-
pecializarse en los ecosistemas mari-
nos, en cuyo caso, uno de los centros 
más punteros es la Facultad de Cien-
cias del Mar de la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria, donde se im-
parte el Máster Oficial Universitario en 
Gestión Sostenible de Recursos Pes-
queros. Un programa que tiene como 
objetivo instruir a los alumnos para 
frenar la sobreexplotación pesquera en 
un contexto en el que el 75% de los re-

cursos marinos mundiales se encuen-
tra agotado o explotado por encima de 
sus posibilidades. «Queda menos del 
20% de los peces que había hace 50 
años. Nuestro objetivo es formar a pro-
fesionales para que gestionen la pes-
quería dentro de los parámetros de 
sostenibilidad», apunta José Juan Cas-
tro Hernández, profesor de Biología de 
la Facultad de Ciencias del Mar. 

Asimismo, consciente de que las fi-
nanzas sostenibles son una preocupa-
ción cada vez más relevante en el 
mundo empresarial, la escuela de ne-
gocio IEB ha lanzado un programa di-
rectivo pionero, Finanzas para la Sos-
tenibilidad y el Cambio Climático, que 
cuenta con el respaldo de la Oficina 
Española de Cambio Climático, Foréti-
ca, el BID, KPMG y la Asociación Na-
cional de Empresas de Servicios Ener-
géticos. «La sostenibilidad y su huella 
de carbono comienza a ser muy im-
portante en la valoración de activos y 
en el rating de las empresas. Quere-
mos formar líderes en sostenibilidad 
que fomenten cómo integrar el cambio 
climático en sus decisiones económi-
cas y empresariales y conozcan y ex-
ploten los vehículos de inversión y fi-
nanciación relacionados con el medio 
ambiente», concluye Sergio Reyes, di-
rector de Programas a Medida de IEB.

EN LA ESPECIALIZACIÓN ESTÁ EL ÉXITO 
Las universidades y escuelas de negocio españolas imparten programas de posgrado relacionados con  
la gestión responsable del medio ambiente o las finanzas sostenibles que gozan de prestigio internacional

CAMBIO CLIMÁTICO
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FORMACIÓN 

SUPERIOR  

MEDIOAMBIENTAL 

EN LOS AÑOS 70

En la imagen, un aula de la Universidad de Alcalá, centro que imparte varios posgrados de medio ambiente, entre los que destaca el Máster en Restauración de Ecosistemas. / UAH
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Para empezar, ¿nos puede expli-
carbrevementeenqueconsiste la
producción de energía eléctrica a
travésdeaerogeneradores?
Consiste en aprovechar la fuerza
y velocidad del viento para con-
vertir la energía rotacional en en-
ergía eléctrica.

Hablemos de su proyecto: ¿qué
ventajas ofrece el Sistema Eólico
que usted a patentado respecto

PUBLIRREPORTAJE

SISTEMAEÓLICOMORCILLO

UNA OPORTUNIDAD ÚNICA PARA INVERTIR EN UNA
PROMETEDORA EMPRESA DE PRODUCCIÓN DE ENERGÍA
ELÉCTRICA CON BENEFICIOS DIRECTOS DE 55 PATENTES

alrestoofertasqueseencuentran
enelmercado?
La mejor ventaja que ofrece el
SISTEMA EÓLICO MORCILLO es el
precio del kW instalado, un 20%
menos que los aerogeneradores
convencionales.
Otros aspectos a destacar son: 1.
Mayorseguridad.Mayorseguridad
por estar apoyado en 2 puntos y, al
tener un perímetro cerrado, cual-
quier pieza que se pueda despren-
derquedaríadentrodel recintocer-
rado. Además, al trabajar a pocas
revoluciones por minuto se puede
estar alrededor del aerogenerador
sin riesgo para personas ni ani-
males. Se ha conseguido también
una estructura rígida y estable por
tener todas las partes del aerogen-
eradorarriostradas (tiponoria).
2. Bajo impacto medio ambiental.
Nuestro sistema eólico presenta un
menor impacto visual dado a su al-
tura (esto también representa una

lación, mantenimiento y construc-
ción. En definitiva el SISTEMA
EÓLICO MORCILLO es muy seguro
y rentable. Muy importante será
el precio de venta al público, más
económico que los sistemas tradi-
cionales, amortizandose en 6 o 7
años y con una vida útil de 40 a 45
años(hayqueremarcarquelabase
y los apoyos de todo el sistema es-
tánhechasdehormigón).

¿Cuál es el primer prototipo y
dóndeseestá instalando?
Es el RM300 ya que tiene una po-
tencia nominal de 300kW y se está
llevandoacaboenCieza,Murcia.

ventaja respecto a otros aerogener-
adores para sumantenimiento). No
afectaalamigracióndeavesporsus
bajasrevolucionesysurobustez,yel
nivel de ruido que emite es nulo a
partirdeunadistanciade20metros.
Nuevo modelo productivo. Perso-
nas físicas, empresas, sociedades,
ayuntamientos, comercializadoras
de energía, etc... podrán hacerse
productores de energía eólica con
el SISTEMA EÓLICO MORCILLO a
precio de mercado, por consigui-
ente, genera muchos puestos de
trabajo fijos. El precio de nuestro
sistema es más económico ya que
se ahorra en transporte, insta-

Endefinitiva,¿cuáleselobjetivo
desuempresa?
Nuestro objetivo es la construc-
ción y venta de aerogeneradores
ylaproducciónyventadeenergía.

Actualmente presenta abierta
una ampliación de capital de
500.000€, y está buscando fi-
nanciación para acabar el pro-
totipo y comercializarlo inter-
nacionalmente.¿Cómosepuede
entrar como socio, y cual es la
participaciónmínima?
Los nuevos socios podrán ad-
quirir participacionesde la socie-
dadalpreciode2€laacción,1€el
valornominaldelasaccionesy1€
por los beneficios de la patente.
Está patentado en 55 países y la
sociedad tiene un contrato por el
cualrecibiráel50%delosbenefi-
ciosde lapatente

¿Susproyectosdefuturo?
La internacionalización de la so-
ciedad SISTEMA EÓLICO MOR-
CILLO con un gama de aerogene-
radores de media potencia entre
50y1.000kw.

RicardoMorcillo juntoalSISTEMA
EÓLICOMORCILLOpatentadopor
élmismo.

SistemaEólicoMorcillo S.L,sociedaddenueva creación,
se dedicaa la produccióndeenergía eléctrica a través
deaerogeneradores de viento conpatente propia,y
actualmente tienenabierta unaampliaciónde capital de la
que cualquier personapuedeadquirir acciones.Hablamos
de todoello conRicardoMorcilloMolina,creador de este
sistemacomo resultadodemásde14añosde investigación.

www.energia-eolica.es
T.606372203

Los matemáticos abandonan las aulas 
DESARROLLO PROFESIONAL

Estos perfiles, tradicionalmente ligados a la docencia, son cada vez más demandados por las empresas, que buscan candidatos capaces  
de enfrentarse a los desafíos que suponen la digitalización y las nuevas tecnologías. Por Mar Villasante

La población activa  
de este sector se  
ha duplicado en cinco 
años: su tasa de 
empleo roza el 80%

El impulso de las matemáticas ha 
propulsado la aparición de dobles 
grados con Informática, Física, 
Ingeniería o Economía. El área  
de Matemáticas y Estadística tiene 
43 enseñanzas de grado y 83  
de máster en España, según el 
Ministerio de Educación. En el 

caso de los dobles grados, la 
Conferencia de Decanos cifra  
en 24 las enseñanzas que se 
imparten con cupos reducidos y 
notas de corte altas. Por ejemplo, 
en la doble titulación en 
matemáticas y física se piden 
13,55 puntos sobre 14 en la 

Universidad Complutense, 13,32 
en la de Sevilla y 13,31 en la de 
Santiago de Compostela. Los 
dobles grados en ingeniería 
informática y matemáticas 
también ostentan notas altas 
(12,96 en la UCM y 12,39 en la 
Autónoma de Madrid).

Las notas de corte más altas

A
ño tras año, los matemá-
ticos consolidan su posi-
ción de fuerza en el mer-
cado laboral. La que ya se 

ha convertido en la profesión con 
menos paro en España se afianza 
como pieza fundamental y trans-
versal de las llamadas disciplinas 
STEM (ciencia, tecnología, ingenie-
ría y matemáticas por sus siglas 
en inglés), de las que todas las pre-
visiones apuntan a una demanda 
masiva de profesionales cualifica-
dos en los próximos años. 

Tradicionalmente centrados en 
el mundo de la investigación y la 
docencia, los matemáticos han 
dado el salto a un entorno empre-
sarial obligado a afrontar sin fisu-
ras los desafíos de la digitalización 
y del desarrollo tecnológico, y en el 
que los perfiles matemáticos han 
demostrado que pueden aportar 
una serie de competencias impres-
cindibles.  

“Las organizaciones buscan in-
corporar a sus filas profesionales 
con capacidad de análisis, de resol-
ver problemas, de tomar decisiones 
ante situaciones complejas”, ex-
plica la presidenta de la Comisión 
Profesional de la Real Sociedad 

Matemática Española (RSME) y de 
la Conferencia de Decanos de Ma-
temáticas, Victoria Otero.  

Por ello, no es de extrañar que 
matemáticas y estadística hayan 
sido dos de las profesiones que me-
jor se han comportado durante los 
rigores de la crisis económica. Con 
una tasa de empleo que en la actua-
lidad roza el 80% y la menor tasa de 
paro (8,2%), la población activa en 
este sector prácticamente se ha du-
plicado en cinco años y ha pasado 
de 61.000 personas en 2010 a más 
de 121.000 en 2015. Paralelamente, 
ha aumentado el número de ocupa-
dos que tiene esta formación, que 

ha pasado de más de 49.000 en 
2010 a 96.500 cinco años después. 

Big data, inteligencia artificial, 
aplicaciones que mejoran la efi-
ciencia y la productividad de la in-
dustria, robótica, transporte inte-
ligente, navegación por satélite, 
análisis de riesgos y seguridad in-
formática aplicada a la banca on-
line, los sistemas de privacidad y las 
operaciones en la red forman parte 
de una larga lista de misiones en 
manos de la nueva generación de 
matemáticos que, destaca la deca-
na, extienden sus tentáculos a todo 
tipo de sectores, incluidos el ae-
roespacial, los seguros, la geolo-

calización, la biología, la salud o las 
finanzas. 

Aunque el rango salarial resulta 
tan variado como la diversidad de 
puestos, en Estados Unidos la revis-
ta Forbes y Careercast.com, una pá-
gina web especializada en búsque-
da de empleo, realiza desde hace 
años un ránking con los mejores 
trabajos y profesiones de acuerdo a 
criterios como los ingresos, el cam-
po de crecimiento o el grado de 
competitividad. Y son precisamen-
te las relacionadas con las matemá-
ticas las que lideran esta clasifica-
ción, con Estadística a la cabeza.  

El impulso de las matemáticas 
ha ido aparejado al de disciplinas 
esenciales para su desarrollo. 
Ejemplo de ello son la Estadística y 
la Investigación Operativa (EIO), 
un campo que la sociedad deman-
da porque combina las habilida-
des de abstracción del matemáti-
co con el tratamiento más real de 
los resultados. “Son la base para 
la construcción de los modelos y 
el estudio teórico de los procedi-
mientos utilizados”, apunta el pre-
sidente de la Sociedad de Estadísti-
ca e Investigación Operativa, Emi-
lio Carrizosa. 
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Estadística e 
investigación operativa 
son los campos  
más solicitados  
por las firmas

El desempleo entre 
estos profesionales es 
baja: la tasa de paro 
afecta a sólo el 8,5% 
de los matemáticos

El también catedrático de la 
Universidad de Sevilla añade que 
estos profesionales aportan una 
perspectiva totalmente diferente 
en el estudio de problemas mate-
máticos ligados a la economía y las 
finanzas, las tecnologías de la in-
formación y las comunicaciones, 
la salud o la logística. “Tienen, por 
un lado, una sólida formación ma-
temática con habilidades tan valo-
radas, por ejemplo en la consul-
toría, como puede ser su capaci-
dad de abstracción, de generaliza-
ción y el uso de lo cuantitativo”, 
sostiene Carrizosa. Pero junto a 
ellas han adquirido destrezas com-
putacionales, relacionadas con el 
tratamiento de los datos y el dise-
ño de algoritmos. 

Las nuevas tecnologías están 
provocando enormes cambios y rá-
pidos en la sociedad, lo que plantea 
nuevos problemas tecnológicos 
que, de alguna manera, acaban en 
un dilema de Estadística e Investi-
gación Operativa. En este sentido, 
el catedrático pone como ejemplo 
la encrucijada matemática del via-
jante de comercio, que consiste en 
determinar la ruta que requiere un 
menor tiempo para recorrer un 

conjunto de puntos. “Para que en el 
siglo XXI nuestro smartphone nos 
dé en cada momento estimaciones 
precisas del tiempo de viaje entre 
cada par de puntos ha hecho falta 

que un profesional haya construido 
y validado modelos matemáticos de 
estimación del tiempo de viaje a 
partir de una cantidad ingente de 
datos”, precisa. 

La Estadística e Investigación 
Operativa ha adquirido un peso 
muy importante dentro de las Ma-
temáticas, hasta el punto de que, 
cada año, aproximadamente un ter-

cio de los proyectos financiados 
en el Plan Estatal de Proyectos 
I+D+i en Matemáticas correspon-
den a esta disciplina, al igual que 
también hay un buen número de 
proyectos financiados en áreas 
como la Economía, las Tecnologías 
Informáticas, el Diseño o la Produc-
ción Industrial. 

“Las matemáticas facilitan nues-
tras vidas, contribuyen al bienes-
tar y al progreso”, recuerda Vic-
toria Otero. “Se trata de una herra-
mienta interdisciplinar y, como tal, 
está en nuestros móviles, en nues-
tros coches, en los ordenadores, en 
la medicina, en las redes sociales, 
en las rutas aéreas y en un sinfín 
de rutinas diarias”, añade la presi-
denta de la RSME y de la Confe-
rencia Española de Decanos de 
Matemáticas.  

Por ello, prosigue, “cada vez son 
más las compañías que han des-
cubierto las numerosas ventajas de 
utilizar las matemáticas para avan-
zar en la innovación y el desarro-
llo económico”. De esta forma, “sus 
profesionales se han convertido en 
un perfil muy codiciado y necesario 
para la gestión eficaz de sus pro-
yectos”, concluye Otero.

Fotograma de 
‘Una mente 
maravillosa’, 
que narra la 
historia del 
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y Nobel en 
Economía 
John Forbes 
Nash (Russell 
Crowe).
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Enlaces a noticias digitales 

 

Un programa de voluntariado permite apadrinar polluelos de vencejo 

http://andaluciainformacion.es/sevilla/679047/un-programa-de-voluntariado-permite-apadrinar-polluelos-
de-vencejo/  

http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8389386/05/17/Un-programa-de-voluntariado-permite-
apadrinar-polluelos-de-vencejo-hasta-que-esten-maduros-para-su-suelta.html  

http://www.sevilladirecto.com/crean-un-programa-de-apadrinamiento-de-polluelos-de-vencejo-mientras-
maduran/  

http://www.20minutos.es/noticia/3049018/0/programa-voluntariado-permite-apadrinar-polluelos-vencejo-
hasta-que-esten-maduros-para-su-suelta/  

Desconvocada la huelga de la US 

http://andaluciainformacion.es/andalucia/678810/desconvocada-la-huelga-en-la-us-tras-alcanzarse-un-
acuerdo/  

http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8386904/05/17/Desconvocada-la-huelga-en-la-US-tras-
alcanzarse-un-acuerdo-en-pro-de-la-adaptacion-de-ayudantes-e-interinos.html  

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/42534-la-us-alcanza-un-acuerdo-y-se-desconvoca-la-huelga  

http://www.sevilladirecto.com/acuerdo-entre-la-us-y-el-colectivo-pdi-ayudante-doctor-y-contratado-
doctor-interino/  

http://www.20minutos.es/noticia/3048082/0/desconvocada-huelga-us-tras-alcanzarse-acuerdo-pro-
adaptacion-ayudantes-interinos/  

Profesionales de la arquitectura homenajean en un libro al investigador de la US Víctor 
Pérez Escolano 

http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8386351/05/17/Profesionales-de-la-arquitectura-homenajean-
en-un-libro-al-investigador-de-la-US-Victor-Perez-Escolano.html  

http://fotos.lainformacion.com/arte-cultura-y-espectaculos/arquitectura/Profesionales-US-Victor-Perez-
Escolano_1_1029808415.html  


	RESUMEN DE MEDIOS: 27-28-29 DE MAYO DE 2017
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	Los interinos de la Hispalense no irán finalmente a la huelga
	Desconvocan la huelga de interinos en la Universidad de Sevilla
	Acuerdo en pro de la adaptación de ayudantes e interinos en la Hispalense
	Ayudantes doctores e interinos de la Hispalense desconvocan la huelga tras alcanzar un acuerdo
	Desconvocada huelga-CSTV
	Huelga-SER
	Desconvocada la huelga en la US tras alcanzarse un acuerdo en pro de la adaptación de ayudantes e interinos
	Despido libre y gratis, el «máster» en derecho laboral de las universidades
	Casi 2.400 universitarios deben devolver la beca concedida entre 2012 y 2014
	Profesionales de la arquitectura homenajean en un libro al investigador de la US Víctor Pérez Escolano
	Profesionales de la arquitectura homenajean en un libro al investigador de la US Víctor Pérez Escolano
	Un programa de voluntariado permite apadrinar polluelos de vencejo hasta que estén maduros para su suelta
	El campo sevillano sucumbe a los beneficios 'tech'
	El campo tiende a cosechar datos
	«Tres variedades locales de fresas lideran por primera vez el mercado en Huelva»
	Bioplásticos
	La Feria del Libro se clausura con una reivindicación por la lectura
	La Feria del Libro reclama «más lectura y menos incultura» en su epílogo
	Sierra Norte, un geoparque por descubrir
	¿Qué es periodismo?
	La Facultad de Comunicación acogela 20 edición de los premios #ComCorto
	Convocatorias
	Agenda
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Consuelo Flecha
	Un debut en el podio en aguas portuguesas
	«¿Por qué no aspira Andalucía a una fiscalidad tan eficiente como la vasca?»
	Posverdad, la mentira infiltrada a través de las emociones
	Una gran losa de cemento
	EDUCACIÓN
	Universidades líderes en excelencia con sueldos de 500 euros mensuales
	La excelencia no casa con la precarización
	Estudios con futuro: ¿cuáles son los más deseados?
	La asignatura pendiente de la transferencia de conocimiento
	Cómo preparar el camino hacia la empleabilidad y el emprendimiento
	En la especialización está el éxito 
	Los matemáticos abandonan las aulas
	Enlaces a noticias digitales



